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затруднились ответить

хотят иметь 
в мобильном телефоне

отказались бы

Какие еще документы, кроме трудовых 
книжек, хотели бы видеть электронными?
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Медкарта

СНИЛС

ИНН

Полис ОМС

вопрос ребром

Читайте нас в телеграм-канале sobesednikru

ЦБ установил 
курс валют 

на 13.03.2023 г.:

ДОЛЛАР – 75,94 руб. 
(на 6 марта – 75,46 руб.)

ЕВРО – 80,40 руб. 
(на 6 марта – 80,05 руб.)

Кому на Руси жить 
хорошо? 
Ровно 160 лет назад поэт Н. А. Некрасов начал 
работу над своей последней поэмой «Кому на Руси 
жить хорошо». «Собеседник» выяснял у извест-
ных россиян, кому в сегодняшней России хорошо 
живется. 

Людмила НАРУСОВА, сенатор: 
– Ответ остался таким же, какой 

следует из поэмы Некрасова. Та же 
несправедливость, та же нищета в 
«богатой» России. Когда слышу, как с 
«праведным гневом» обрушиваются 
на великую певицу Аллу Пугачеву, 
которая посмела назвать «холопами» 
тот народ, который рабски подчи-

няется, вспоминаю знаменитые строки из поэмы: 
«Люди холопского звания – сущие псы иногда: чем 
тяжелей наказания, тем им милей господа».

Александр ПРОХАНОВ, писатель: 
– Хорошо живет тот, кто чувствует свою связь с 

Родиной, с ее великой, прекрасной, мучительной и 
трагичной историей, полной слез, крови и восхити-
тельных озарений.

Александр ШПАГИН, кинокритик:
– Хорошо жить на Руси людям креативным, не 

умеющим и не любящим отдыхать. В советское время 
таким был певец Иосиф Кобзон, сегодня это режиссер 
Федор Бондарчук. Они бывают и гедонистами, и «бу-
хариками», как, например, актер Михаил Ефремов. Эти 
люди настолько энергичны, что, кажется, они имеют 
трех или четырех двойников. В свое время так жил 
Армен Джигарханян, последние 20 лет – Дима Быков*. 

Виктория Токарева, писатель: 
– В поселок, где я живу, приезжает иногда молдава-

нин Колька. У него машина-лавка. Он раскладывает и 
продает красиво сложенные апельсины, мандарины, 
помидоры, в машине есть и холодильник, в нем мясо, 
творог и всё-всё. Я как-то его спросила: «Ты ездишь 
по Подмосковью – люди живут плохо?» Он ответил: 
«Тот, кто умеет поднять задницу и работать – живет 
хорошо». 

/Марина Суранова.

*Российские власти считают иноагентом.

Константин Малофеев
За мину

Православный 
медиамагнат толь-
ко чудом не сде-
лался мучеником. 
Сообщалось, что на 
него готовили покуше-
ние. Те самые украинские 
диверсанты, которые накануне тер-
зали Брянщину. И хотя их оттуда вы-
теснили, главарь каким-то образом 
вытеснился в Москву и заминировал 
малофеевский «Майбах». В общем, 
все обошлось, машину успешно раз-
минировали. Но почему этот процесс 
проходил на подземной парковке «Но-
винского пассажа», спецслужбы не по-
яснили.

Анна Селук
За бульбу и дэнс

Невестка Алек-
сандра Лукашенко 
победила в номи-
нации «Лучший ав-
тор слов» на «Пес-

не года Беларуси». 
Среди ее творческого 

наследия тексты таких песен, как 
«Ах, Александр!», «Бульба-дэнс». Мы 
считаем, победа заслуженная – никто 
другой в этой номинации победить 
просто не мог.

Вячеслав Гладков
За черту

Б ел г о р од с к и й 
губернатор заявил 
о завершении стро-
ительства «засечной 
черты». По словам Глад-
кова, водружение многокилометровых 
бетонных пирамид, придавших регио-
ну некоторую экзотичность, обошлось 
в 10 млрд рублей. Игорь Стрелков-Гир-
кин со знанием дела утверждает, что 
это совершенно бесполезная штука, и 
опасается, что египтяне обвинят РФ в 
краже технологий.    

Американский стратегический бомбардировщик 
B-52Н Stratofortress с позывным NOBLE61, способный 
нести ядерные боеголовки, совершил маневр 
над Балтийским морем всего в 200 километрах 
от Санкт-Петербурга. Это следует из данных 
сервиса AirNav RadarBox. «Стратег» поднялся с 
польского аэродрома, сопровождаемый польскими 
же истребителями, пролетел над Эстонией, 
Латвией и Литвой, развернулся в районе острова 
Гогланд в Финском заливе и направился в сторону 

Великобритании. Позже поступила информация, что 
он отрабатывал «учебный удар» по городу на Неве. 
Это была, вполне возможно, «имитация ракетной 
атомной атаки», сошлись во мнении эксперты. В 
любом случае в воздухе запахло не весной, а чем-то 
куда менее приятным. Чем-то, что, казалось, мы 
оставили в относительно недалеком прошлом. Но 
нет, похоже, оно еще способно вернуться. Вывод 
из всей этой ситуации очень простой и горький: 
напряженность нарастает.

млрд
лет3,6

курс рубля

фото недели

тоска почета
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ЦИФРОВОЙ ПАСПОРТ. НУЖЕН ЛИ ОН РОССИЯНАМ?
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не в бровь, а в глас (SuperJob)

алмазу, найденному в Якутии. На сегодня 
это самый древний алмаз на земле.

Издание «Наука в Сибири».

есть интрига

Депутаты снова заговорили о 
вариантах частичного запре-
та прерывания беременности. 

Месяц назад председатель па-
триаршей комиссии по вопросам 
семьи, защиты материнства и дет-
ства иерей Федор Лукьянов заявил, 
что следует законодательно запре-
тить женщинам делать аборт без 
согласия мужа. И вот новая серия 
громких заявлений. 

Депутат Госдумы Султан Хам-
заев в беседе с РИА «Новости» от-
метил, что считает необходимым 
приравнять склонение женщин 
к абортам к убийству человека и 
предусмотреть ответственность за 
это в УК. В свою очередь первый 
замглавы думского комитета по 
вопросам семьи Татьяна Буцкая 
заявила, что необходимо «выве-
сти» аборты в частных клиниках, 
чтобы это было видно государ-
ству. 

Сегодня, согласно закону «Об 
основах охраны здоровья граждан 
в РФ», решение об аборте женщина 
имеет право принимать самосто-
ятельно с 15 лет. Аборты входят в 
программу ОМС и предоставляют-
ся для пациентки бесплатно. 

– В теории можно изменить лю-
бой закон и оставить только аборт 
по медицинским показаниям либо 
с согласия мужа. Это не значит, 
что право женщины на аборт бу-
дет ограничено, оно просто станет 
платным, – говорит адвокат, руко-
водитель проекта Федерального 
союза адвокатов России «Женское 
право» Татьяна Сустина. 

По мнению эксперта, государ-
ству отмена права на бесплатные 
аборты выгодна с экономической и 
демографической точек зрения, но 
изменения слишком кардиналь-
ные и общество к ним не готово. 

/Ольга Александрова. 

В России запретят аборты?
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забыли спросить

НАДЕЖДА
ГУЖЕВА

цитата

С Грузией никто 
цацкаться не будет, 
а просто шарахнут 
по Тбилиси.

Маргарита Симоньян,  
главный редактор RT. 

Президент США Джо Байден заявил, что будущим 
президентом, возможно, станет Дональд Трамп. 
Правда, сделав этот прогноз, Джо перекрестился и 

произнес: «Боже упаси!» Мы не такие религиозные, 
как американцы, но, вероятно,  высшие силы прислу-
шаются к действующему президенту США.
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наблюдатель

Нежелательная 
прозрачность

Генпрокуратура РФ признала 
«нежелательной» международную 
антикоррупционную организацию 
Transparency International (TI)*. 
Уточняем: это не российская 
«Трансперенси Интернешнл-Р»** –  
(ТИ-Р**), а та, что с главным офи-
сом в Берлине.
Насколько можно понять из 
сообщений ведомства, им до-
несли, что TI* прямо из Берлина 
под видом борьбы с коррупцией 
по всему миру «вмешивается во 
внутренние дела РФ, что представ-
ляет угрозу основам конституцион-
ного строя и безопасности РФ». А 
ведь известно: это очень хрупкие 
субстанции, так и норовящие 
рухнуть от малейшего ветерка. Для 
них крайне нежелательны наблю-
датели, религиозные организации, 
журналисты и кто только еще не. 
В общем, конституционному строю 
РФ постоянно грозят то молитвы, 
то слова и мнения, то независимое 
наблюдение на выборах. Но борцы 
с коррупцией на их фоне, надо при-
знать, выглядят настоящим торна-
до. Помните, депутат Яровая как-то 
заявила, что борьба с коррупцией 
может разрушить государство? Это 
был тот случай, когда представи-
тель ЕР говорит чистую правду: 
если основу госстроя составля-
ет коррупция, то борьба с ней 
действительно может довести до 
беды. А еще эта ваша TI* регулярно 
публикует свои «Индексы воспри-
ятия коррупции» и тому подобные 
штуки, где Россия в последние 
годы активно конкурирует с услов-
ным Сомали. Нет, это все конечно 
же совсем нежелательно.
«Хотя юридически мы другая 
организация, нам понятен посыл 
российских властей, – заявила 
основательница ТИ-Р** Елена 
Панфилова. – Мы были прозрачны-
ми и требовали того же от власти, 
бизнеса и общества, но государство 
четко дало нам понять, что не 
заинтересовано в наших усилиях». 
ТИ-Р** как российская организация 
по закону не может быть объявлена 
«нежелательной», но что-то под-
сказывает, что российские власти 
это не смутит. И вскоре, когда 
TI* окажется в соответствующем 
реестре, проблемы начнутся и у их 
российских коллег. Но давайте не 
забывать, что любая организация – 
это прежде всего люди. Так что не 
все потеряно.

*Признана нежелательной  
организацией. 

**Признана иноагентом.

на карандаш!

ПОДРОБНОСТИ

антифейк

Про то, что Омск есть, 
вы все знаете. Как и 
про то, что там очень 
плохо с дорогами. Так 
вот, с общежитиями, 
где в 2023 году продол-
жают жить люди, не 
сильно лучше.

Жители явно аварийного, но 
не признанного таковым обще-
жития на проспекте Мира, 167б, 
что в Советском округе, много 
лет добивались ремонта. Вот 
тут опять возникает тема вы-
селения из трущоб – не требу-
ют граждане сноса развалюхи и 
расселения в человеческое жи-
лье! Требуют ремонта. В данном 
случае даже добиваются.

Со всеми удобствами!
насмешили!

С началом ремонтных работ 
жизнь горожан, проживающих 
в расползающемся по швам 
строении, невероятно пере-
менилась. Первое, что сделали 
рабочие – разобрали торцевую 
стену здания, за которой рас-
полагались санузлы и душевые. 
Рабочие мудро рассудили, что 
без душа можно некоторое вре-
мя пожить, а без унитаза уже 
сложнее. И оперативно обо-
рудовали санузел на... общей 
кухне общежития.

На самом деле если вду-
маться, то это очень хорошая 
новость. Ведь у этих людей 
все-таки есть унитаз, пусть 

теперь и на кухне. А сколько 
граждан, которым в режиме 
24/7 трындят про замерзаю-
щую Европу, живут с «удоб-
ствами» на улице? У этих 
«удобств» периодически от-
рывает ветром двери, а также 
соседи воруют их у других со-
седей и разбирают на дрова, 
чтобы не замерзнуть вслед за 
Европой. Не говоря уже о том, 
что в них регулярно кто-то то-
нет! А тут – хопа! – зашел на 
кухню и сделал все сразу: и 
еды приготовил, и избавил-
ся от последствий, а если не 
удержался, потому что унитаз 
плотно оккупировал сосед, то 

вот – рядом с унитазом стоит 
стиральная машина!

Но все не может быть так 
радостно и безоблачно. Про 
унитаз на кухне пронюхал 
местный Следственный коми-
тет и начал доследственную 
проверку «о нарушении прав 
граждан на благополучное и 
комфортное проживание». Эй, 
СК! Ау, это аварийное общежи-
тие! Теперь у людей, у которых 
только-только жизнь начала 
налаживаться, начнутся всякие 
следственные действия, воз-
ле унитаза на кухне будут по-
стоянно толпиться силовики. 
Мало того что разрушится весь 
жизненный цикл общаги, так 
они еще и, не дай бог, аресту-
ют белого друга. Люди, вы там 
держитесь!

Российское научное со-
общество и просто людей 
думающих на днях удиви-
ла новость: якобы в Рос-
сийской академии наук 
(РАН) посягнули на святое 
– надумали упразднить 
комиссию по борьбе с 
лженаукой. «Собеседник» 
связался с ее председа-
телем – академиком РАН, 
доктором физико-матема-
тических наук, профессо-
ром Евгением АЛЕКСАН-
ДРОВЫМ (на фото).

– К счастью, комиссию пока 
не ликвидировали, но «пере-
подчинили» – теперь она 
подчиняется не президиуму 
РАН, а ее экспертному сове-
ту, – прокомментировал слухи 
ученый. – В чем смысл таких 
перестановок – неизвестно. 
Мне, руководителю комиссии 
с 2012 года, этого никто не 
объяснил. Новый президент 
РАН Геннадий Красников о 
своем решении не сказал ни 
слова, хотя я с ним недавно 

Экстрасенсы, вперед?

разговаривал. А беседовали о 
том, что мне в апреле стукнет 
уже 87 лет и что нужно меня 
освобождать от должности. Он 
ответил, что освободит, только 
если есть преемник. А преем-
ник есть, и я его ему назвал.

– Поделитесь с нами? 
– Ох, не хотел раньше вре-

мени, но вашей газете... Васи-
льев Виктор Анатольевич (тоже 
академик РАН и президент 
Московского математического 

общества. – Авт.). Очень здра-
вомыслящий человек. Но что 
толку: Геннадий Яковлевич за-
писал его имя в блокнот, а я так 
и остаюсь на посту. 

– Может, на вас вся комис-
сия держится? Я знаю: вокруг 
нее плетут интриги и ее правда 
хотят ликвидировать – те, кто 
не против лженауки, а очень 
даже за.

– Несомненно! Интриги и 
попытки закрыть сопровожда-
ли нашу комиссию со дня ее 
основания в 1998 году. А все 
почему? Потому что лженау-
ка – обещание какого-то чу-
до-оружия или чудо-лекарства 
– дело крайне прибыльное, на 
это из бюджета средства уте-
кают рекой. На ТВ – засилье 
экстрасенсов, шарлатанов. И 
не только там: представляете, 
спецслужбы привлекали их 
для расследований! Это от-
кровенное лоббирование шар-
латанов очень серьезными  
людьми.

/Елена Мильчановска.

Скабеева 
поймала 
белочек
Пропагандистка канала 
«Россия 1» Ольга Скабе-
ева заявила, что англи-
чане в ресторанах будут 
есть белок из-за дефици-
та продуктов питания. 

Известная пропагандистка 
Ольга Скабеева в своем шоу «60 
минут» заявила: «В некоторых 
ресторанах некогда великой 
Британии будут подавать бе-
лок!  Ввиду того, что животных 
много в парках, почему бы их 
не съесть, имея в виду нехват-
ку питания. Но от решения по-
ставлять оружие Зеленскому 
они не отказываются, то есть 
будут жрать белок, но гаубицы 
поставят!» 

Скабеева произнесла «бели-
чий» спич, и ни один мускул ее 
лица, как обычно, не дрогнул, а у 
эксперта на видео бровь пополз-
ла вверх, но перечить хозяйке 
шоу он, конечно, не стал.

Рассказываем, откуда бели-
чьи ноги в программе Скабе-
евой растут, из какого контекста 
их вырвали. В Британии разве-
лось много каролинских серых 
белок, которые вытесняют белок 
обыкновенных рыжих, обычная 
история про борьбу двух видов. 

Проект Exmoor Squirrel 
Project, цель которого спасти 
вытесняемых рыжих белок, хай-
панул и предложил серых белок 
есть, делать из них рагу, шаш-
лыки и пироги вовсе не из-за 
голода, а потому, что надо же 
как-то бороться с «чужими» бел-
ками, которые сдирают кору и 
уничтожают леса. 

Далеко не всем в Британии 
«зверская» инициатива понра-
вилась, и пока не известно ни 
об одном местном ресторане, 
который  включил бы серую 
белку в меню. Но наш пострел 
везде поспел: Скабеева уже раз-
делала новость по-своему и по-
дала ее к своему пропагандист-
скому телестолу российским 
зрителям. Кушайте, дорогие, и 
верьте! 

/Ольга Александрова. 
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скандал дела судебные

Турецкий 
транзит

Турция внезапно прекратила 
транзит санкционных товаров в 
Россию. Есть несколько версий, 
почему она пошла на этот шаг. 
Первая: давление ЕС и США, 
пригрозивших, что турецкие 
фирмы окажутся под вторичны-
ми санкциями. Вторая: Эрдоган 
хочет больше заработать – раз 
транзит запрещен, значит, надо 
растаможить товар, заплатить 
пошлину. Так давно уже происхо-
дит с грузами для Ирана. Третья: 
таким образом турки хотят 
подтолкнуть Россию к продлению 
зерновой сделки, на которой они 
прилично зарабатывают. Ну и 
наконец, четвертая: технический 
сбой в системе. Таможенная 
служба Турции уже заявила, что 
скоро все наладит.
Думаю, все версии так или иначе 
«играют».
Чем руководствуется Турция? 
В первую очередь, считаю, тем 
обстоятельством, что Запад 
стал внимательнее относиться 
к вторичным санкциям и к тем 
странам, которые оказывают 
помощь России в преодолении 
ограничений. Понятно, что для 
Анкары – при всей ее заинтере-
сованности в отношениях с Мо-
сквой – товарооборот с Европой и 
США все равно важнее.
Конечно, тут может присутство-
вать и политическая конъюнктура 
в связи с недавним визитом в 
страну госсекретаря США Энтони 
Блинкена, желанием сделать ему 
приятное. С тем, конечно, чтобы 
что-то потом выторговать у США 
для себя. Поэтому не исключено, 
что решение прекратить тран-
зит товаров для России может 
оказаться и перманентным, а 
может быть откорректировано 
по результатам переговоров с 
американцами.
К слову, версию про сбой систе-
мы вполне могли запустить и 
сами турки. Именно в свете того, 
что я сказал о визите Блинкена. 
Видимо, стремясь при этом и 
Россию не слишком обидеть. Вот 
и возникла эдакая фантастиче-
ская версия – подвела цифрови-
зация.
Пока никто не понимает, что 
будет дальше: Анкара была 
самым крупным из «дружествен-
ных» партнеров РФ в поставке 
параллельного импорта. Смогут 
ли заменить ее ОАЭ и Китай?
Что касается Турции – так или 
иначе останется вариант раста-
можки и уплаты пошлины. А для 
Китая гораздо важнее, что будет 
с его собственной продукцией – 
если риск оказаться отрезанным 
от американского рынка будет 
реальным, думаю, он может пре-
кратить поставки своих товаров в 
Россию. ОАЭ, думаю, подобные 
угрозы не испугают – едва ли 
мир откажется от их нефти.
Для россиян же итог один – в 
любом случае цены вырастут. 

профи

АНДРЕЙ  
НЕЧАЕВ, 
экс-министр  
экономики РФ

СК РФ после налоговой 
проверки блогера Лерчек 
возбудил уголовное дело. 
Блогершу Валерию Чека-
лину обвиняют в уклоне-
нии от уплаты налогов в 
300 миллионов рублей, а 
ее мужа Артема в пособ-
ничестве. 

Инфоцыганам 
приготовиться! 

Если бы автором ролика 
были не сотрудники След-
ственного комитета, а кто-
нибудь другой, его можно было 
бы обвинить в хайпожорстве. 
Многим россиянам такие бо-
гатства и не снились: во время 
обысков в доме Лерчек площа-
дью 400 квадратных метров и 
стоимостью 125 миллионов ру-
блей проверяющие обнаружили 
Lamborghini Urus (28 млн ру-
блей) и Mercedes-Benz G-класса 
АМG G 63 2021 года (25 млн ру-
блей), золотые слитки общим 
весом 8 килограммов.

Пара привлекла внимание 
Следкома тем, 

ч т о  н е д о -
платила 311 
м и л л и о н о в 
р у б л е й 

налогов. В качестве меры пре-
сечения Чекалиным выбрали 
подписку о невыезде, и пока 
семейство не может путеше-
ствовать на частных самолетах 
по всему миру, как делало это 
недавно. 

– Я подозреваю, что там не 
будет реального срока, – заявил 
«Собеседнику» юрист компа-
нии «Закон и налоги» Алексей 

Гатин. – В статье есть 
такое примечание, что 
если этими лицами до-
бровольно будет пога-
шена задолженность, то 
нет никакой уголовной 
ответственности. При 

повторном привлечении уйти 
от уголовной ответственности 
нельзя.

Лерчек привлекается впер-
вые, тюрьма ей, несмотря на 
весь резонанс и показатель-
ность, не светит. Чекалина про-
славилась в соцсетях, когда в 
2016 году родила двух детей и 
стала выкладывать ролики о 
жизни семьи. Лерчек и ее муж 
зарабатывали не только на 
рекламе, но и на онлайн-ма-
рафонах, собственном бренде 
косметики и кальянах. Еще в 
2020 году Forbеs включил Че-
калину в топ-10 блогеров, кото-
рые зарабатывают больше всех 
в запрещенной сети Instagram, 
с доходом 610.000$ от продажи 
рекламы.

По данным СМИ, проверки 
налоговой ждут и других инфо-
цыган: королеву онлайн-ма-
рафонов Елену Блиновскую, 
жену Джигана Оксану Самой-
лову, основателя бизнес-клу-
ба «Трансформатор» Дмитрия 

Портнягина и прочих. 
Чекалины уже за-

явили в видеоинтер-
вью, что, мол, оши-
блись и все заплатят. 
«Мы русские, с нами 
Бог», – отчеканил 
отец семейства. 

/Ольга Кузнецова. 

Восемь с половиной лет 
колонии получил 23-лет-
ний студент МГУ им. 
Ломоносова и создатель 
телеграм-канала «Про-
тестный МГУ» по статье 
о «фейках» об армии.

– Ничего запрещенного 
с собой нет? – спрашивает у 
адвоката обвиняемого Марии 
Эйсмонт на входе в Тимиря-
зевский райсуд г. Москвы ох-
ранник.

– Только запрещенные мыс-
ли, – меланхолично отвечает та.

– С этим к нам тоже нельзя! 
– веселится охранник. 

– Ну да, их же на вашем ска-
нере не видно, – грустно усме-
хается адвокат.

– А у нас и миелофон име-
ется! – уже на полном серьезе 
говорит чоповец.

– Да? Я думала, 1984 год еще 
не наступил...

– Так он и не заканчивался!
Я бы не поверила, что та-

кой диалог может произойти 
в российском суде, если бы не 
слышала все своими ушами 
(заходила внутрь вместе с ад-
вокатом). 

В судебном зале собрались 
самые разные люди, среди 
которых замечаю одетых с 
иголочки. Оказалось – сотруд-
ники посольств, второй секре-
тарь американский, второй 
шведский, третий чешский. 
Поддержать пришли, так ска-
зать. Хотя толку...

– Вы только нас недруже-
ственными в репортаже не на-
зывайте, – деликатно просит 
американец. – Мы очень даже 
дружественные...

Мама Димы, детский орто-
пед Елена Стромская, невы-
сокая худая женщина, робко 

просит толпу журналистов о 
другом – оставить ей в зале ме-
сто где-то с краю, чтобы она 
могла увидеть сына. В прошлый 
раз ее совсем загородили и уви-
деть она не смогла. 

В этот раз получилось, но 
свидание было недолгим. В 
конце прошлого года в рамках 
ускорения судебных процессов 
(которых становится все боль-
ше) Верховный суд разрешил 
судьям оглашать не полный 
текст приговора, а лишь объ-
явить, в чем обвиняется под-
судимый и какое наказание 
назначено. У судьи Дарьи Пу-
гачевой это заняло ровно две 
минуты. Дима Иванов стал пер-
вым не из политиков, кто полу-
чил по статье о «фейках» такой 
огромный срок.

– Жестоко, незаконно! – со-
шлась во мнении группа под-
держки Дмитрия, совсем моло-
денькие студенты и студентки.

– Главное – верить в то, что 
делаете! – кричит им из «аква-
риума» Дима. Зал аплодирует.

/Елена Мильчановска.

В Лос-Анджелесе прошла 
95-я церемония кинопре-
мии «Оскар». Итоги раз-
дачи золотых статуэток 
«Собеседник» обсудил  
с кинокритиком  
Антоном Долиным*.

– Триумфатором премии ста-
ла картина «Всё везде и сразу», 
получившая семь «Оскаров». 
Чем хорош этот фильм?

– «Всё везде и сразу», честно 
говоря, мало меня тронул и не 
является моим фаворитом. Но 
одновременно с этим я пони-
маю, что это знаковая, истори-
ческая и очень интересная побе-
да. Во-первых, это независимое 
кино. Во-вторых, это абсолютно 
дикая, отвязная и не вписываю-
щаяся ни в какие жанры история. 
В-третьих, это победа американ-
ских азиатов. И особенно важна 
Мишель Йео, ставшая первой 
азиаткой, получившей «Оскара» 
за лучшую женскую роль, еще 
и в 60-летнем возрасте. И она, 
как мне кажется, лучше всех вы-
глядела на церемонии. В общем 

Антон Долин*: «Навальный» – это хороший фильм

2 минуты на приговор

зачете «Всё везде и сразу» – са-
мый неформатный и самый не-
стандартный фильм всего оска-
ровского расклада. Когда самый 
неформатный фильм получает 
главные призы, то это говорит, 
что «Оскар» хочет быть совре-
менной и молодой, а не статус-
ной премией для тех, кто веч-

но печалится, что раньше кино 
было лучше.

– Кого бы вы назвали своими 
фаворитами?

– По всей видимости, я бы на-
звал лучшим фильмом «Банши 
Инишерина». На втором месте в 
моем персональном списке были 
«Фабельманы». Я понимаю, что 

это такой немного бумерский 
выбор. Второй победитель пре-
мии – «На Западном фронте без 
перемен» – скучноватый фильм, 
довольно банально придуман-
ный и сделанный. Он неплохо 
смотрится для полнометражного 
дебюта, но не более того.

– Для России самая главная 
новость – это победа «Наваль-
ного» в категории лучших до-
кументалок. Почему выиграла 
эта лента?

– Я искренне считаю, что 
причина очень проста. Это хо-
роший фильм. Многие скажут, 
что наградили не кино, а самого 
Навального**. Но Навальный** 
является соавтором фильма, он 
начинается и заканчивается с его 
обращения к зрителям. Теперь 
благодаря победе зрителей ста-
нет в разы больше. В Америке 
очень ценят, чтобы фильм рас-
сказывал интересную историю, 
и «Навальный» именно это и 
делает.

/Данила Ноздряков.

*Власти РФ считают иноагентом. 

**Власти РФ считают экстремистом.

Лерчек с мужем

Юлия Навальная: «Алексей, оставайся сильным, моя любовь»
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лицо власти

вы это слышали?

Мы предлагаем 
освободить,  
они – 
уничтожить
Фракция «Яблоко» в Мосгордуме 
внесла на рассмотрение проект ам-
нистии по статьям о военной цензуре. 
Это статьи 207.3 – о «фейках об 
армии», 280.3 – о «дискредитации 
армии» и 284.2 – о «призывах к санк-
циям против России». Мы предлагаем, 
чтобы Московская городская дума, а 
следом за ней и Госдума приняли наш 
законопроект, который предлагает ос-
вободить людей, отбывающих наказа-
ние или находящихся под следствием 
по вышеуказанным статьям. Чтобы с 
них сняли все обвинения и выпустили 
на свободу.
Декриминализация этих статей тоже 
правильное и нужное дело, но пока 
речь идет только об амнистии – чтобы 
люди наконец-то вышли из тюрем. Де-
криминализация – следующий шаг. Ее 
необходимо провести, поскольку на-
рушения по этим статьям не представ-
ляют никакой общественной опасности 
– ни для страны, ни для общества, ни 
для власти, ни для кого. Это просто 
выражение личного мнения.
Амнистии в России не было уже около 
восьми лет (последняя состоялась в 
2015 году в честь 70-летия Победы. 
– Ред.), хотя поводов для нее было 
великое множество: даты, события 
и т.д. Нашу инициативу мы приуро-
чили как раз к годовщине принятия 
этих законов. Почему амнистия так 
долго не проводилась? Да потому, что 
государство сейчас не милосердное, 
а репрессивное. И к сожалению, ему 
больше нравится сажать людей в 
тюрьмы, нежели отпускать их на сво-
боду. Увы, такой сейчас период в раз-
витии страны. У нас сложилась вполне 
себе авторитарная политическая 
система и есть огромное количество 
людей, которые занимаются именно 
тем, что лишают людей свободы. И 
они постоянно поднимают ставки. Им 
нужны показатели, которые нужно 
предъявлять начальству. Это машина, 
и ее очень трудно остановить. Но мы 
пытаемся! Амнистия сейчас – один 
из немногих реальных инструментов 
для освобождения людей. Мы очень 
надеемся, что милосердие окажется 
выше политических расхождений и 
наши коллеги по Мосгордуме, а вслед 
за ними депутаты Госдумы поддержат 
проект амнистии.
Почти одновременно с выдвижением 
нашей инициативы об амнистии депу-
тат Госдумы Николай Новичков (СРЗП, 
ранее предлагал признать Ивана 
Урганта иноагентом. – Ред.) обратился 
в Минюст с предложением ликвидиро-
вать партию «Яблоко» из-за ее анти-
военной риторики. Комментировать 
это я не буду, поскольку комментиро-
вать совершенно нечего. На нас пишут 
очень много доносов, и реагировать 
на каждый не представляется воз-
можным. Есть, правда, один важный 
момент: мы предлагаем освободить 
людей, а они предлагают уничтожить 
«Яблоко». Вот и вся разница между 
нашими партиями.

МАКСИМ 
КРУГЛОВ, 

глава фракции «Яблоко»  
в Мосгордуме

вид сбоку

вы это видели?

Си Цзиньпин стал первым в истории 
китайским лидером, переизбранным 
на свой пост в третий раз. Соот-
ветствующее решение единогласно 
приняли все 2952 депутата Всеки-
тайского собрания народных пред-
ставителей. 
Си возглавляет Китай с 2013 года. В 
2018 году он сделал то, что должен 
сделать любой уважающий себя ав-
торитарный лидер: в Конституцию 
страны были внесены поправки, по-
зволяющие председателю КНР зани-
мать эту должность не два срока 
подряд максимум, а неограниченное 
количество раз.
Как говорится, не он первый, не он 
последний. И вообще, до некоторых 
товарищу Си еще ой как далеко!

С началом спецопера-
ции из эфира «Первого 
канала» пропали все 
развлекательные пере-
дачи. Постепенно часть 
из них вновь заняла ме-
сто в вещательной сет-
ке, но вернулись далеко 
не все программы.

На прошлой неделе появил-
ся слух, что могут снова начать 
выходить выпуски «Модного 
приговора». Турбопатри-
оты сразу же забили 
тревогу: ведущий 
передачи Алек-
сандр Васильев 
выступает против 
СВО! К счастью для 
них и к несчастью 
для поклонников 
программы, исто-
рик моды опроверг ее 
возвращение в эфир и даже 
объяснил, откуда взялись фей-
ки. Дескать, на НТВ запуска-
ется шоу «Модный vs Народ-

Первая песня, записан-
ная Земфирой* в стату-
се иноагента, называ-
ется «Родина». Точнее, 
РОDNНА. Ее сразу же 
послушали и оценили  
в Госдуме.

Это уже вторая политиче-
ская песня Земфиры*, первая 
называлась «Мясо». К 2022 
году родина прижала певицу 
так мощно, что думать о ме-
нее политизированных соци-
альных темах вроде весенней 
депрессии, автомобильных 
пробок и СПИДа, от которого 
«мы умрем», стало, видимо, 
трудно. Не говоря уже о люб-
ви, о которой рок-принцесса 
нулевых пела на самом деле 
очень много. Впрочем, лю-
бовь присутствует и в новой 
вещице, как и россыпь про-
чих чувств. 

Клип про родину получился 
минималистичным: малень-
кие фигурки людей в разных 
позах падают сверху и скла-
дываются на экране, словно в 
компьютерной игре «Тетрис» 

Приговор для «Модного приговора»

Земфира* написала песню о родине

ный» с его бывшей соведущей 
Надеждой Бабкиной и Владом 
Лисовцом, и вокруг передачи 
нужно создать шумиху.

– Скучаю ли я по «Модно-
му приговору»? Я переодевал 
женщин тринадцать с поло-
виной лет. Сейчас я не на кон-
тракте. Думаю, что да. Когда-
нибудь мы все обязательно 
вернемся, – заметил Васильев.

Помимо «Модного приго-
вора», туманна и незавидна 
судьба и свадебного ток-шоу 
«Давай поженимся!» Масла в 

огонь подлили появившиеся 
в сети фото Клавы Коки 

и Розы Сябитовой – 
поклонники заго-
ворили, что певица 
может занять место 
Ларисы Гузеевой. 
Однако фотогра-

фии оказались всего 
лишь со съемок нового 

клипа, а представитель 
«Первого канала» сообщил, 
что в настоящее время вопрос 
о возвращении не обсуждает-
ся. По слухам, если передача 

и возродится, то уже в ином 
формате.

Периодически появляются 
пересуды по поводу возмож-
ного возвращения «Вечернего 
Урганта» – то кто-нибудь рас-
скажет, как встретил ведущего 
в коридорах «Останкино», то 
сам Иван Ургант выложит в 
«экстремистском» инстаграме 
фото себя с бейджиком пере-
дачи и подписью: «Люблю, 
когда вся команда в сборе!» 
Но информация о камбэке 
шоумена на «Первый канал» 
не находит подтверждения.

Зато на ТВ вернулся Дми-
трий Нагиев. В прошлом году 
ведущий взял творческую па-
узу – в проектах «Голос» его 
заменили Яна Чурикова и как 
раз таки Гузеева. Пропажу из 
эфиров связывали с сомне-
ниями в политической лояль-
ности ведущего. Но на 8 марта 
Нагиев появился в качестве 
ведущего праздничного вы-
пуска «Две звезды. Отцы и 
дети». Была ли это разовая 
акция, или мы снова будем 
регулярно видеть шоумена на 
телеэкране, пока неизвестно.

/Данила Ноздряков. 

носит казенные слова «Дан-
ный материал (информация) 
произведен, распространен и 
(или) направлен...» Если Лит-
винова всех «иноагентов» оз-
вучит со своим фирменным 
выражением, это превратит 
ситуацию в идеальный аб-
сурдизм, писк современного 
искусства.

Было бы обидно, если бы 
депутаты российской Госдумы 
не возбудились на песню. Но, 
к общей радости, работа была 

замечена и от-
мечена пред-
ложением ли-
шить певицу 
недвижимо-
сти на родине, 

о которой она спела. Депутаты 
точно уловили главный нерв 
песни: кадры ареста недвижи-
мости Земфиры* и заселения 
в нее новых жильцов лучше 
всего проиллюстрировали бы 
ее песню РОDNНА.

/Константин Баканов.

*Власти РФ считают иноагентом.ф
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из 90-х. Песня далека от хи-
товости, сочетание текста и 
музыки близко к экспери-
ментальному – впрочем, это 
вполне в стиле Земфиры*. На-
чинается с «Мы научим тебя, 
сука, родину любить», а за-
канчивается – «Онемевшую, 
поседевшую, по-хорошему». 
Внутри – обрывки мыслей, во 
многом символизирующие, 
что собрать внутренние 
рефлексии в единое 
логическое теперь, 
наверное, слож-
но: «Осуждение 
и мысли не-

возможны», «Улетая в про-
пасть, чувствовать радость», 
«А как пелось, как пелось, как 
пелось, но есть правда, есть 
гордость, есть смелость».

Подруга жизни Рената 
Литвинова украсила Земфи-
рину «иноагентскую плашку», 
обязательную по российским 
законам, своей озвучкой. Все 
же еще помнят интонации 
Ренаты Муратовны? Так же 
томно, нарочито сладко, не-
здешне-неземно она произ-

О 
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Пока в России пышным 
цветом расцветают при-
говоры прошлогодним 
инакомыслящим («фей-
ки», «дискредитация» и 
т.п.), в братской Бело-
руссии разворачивается 
кампания по посадкам 
участников массовых 
протестов 2020 года. 
Фигуранты получают 
двузначные сроки.

Часть приговоров – заочные. К 
числу заочно осужденных в мар-
те присоединилась экс-кандидат 
в президенты Светлана Тиханов-
ская, которую приговорили аж к 
15 годам колонии.

Лукашенко находится у вла-
сти уже 29-й год, и за это время 
немало его соседей по избира-
тельному бюллетеню отправле-
ны в места не столь отдаленные. 

Сергей  
Тихановский (2020)
 18 лет усиленного режима 

Популярный в Белоруссии 
независимый блогер, Сергей не 
смог поставить свою подпись на 
регистрационных документах 
в ЦИК из-за двух подряд орга-
низованных административ-
ных арестов. Вместо него было 
решено зарегистрировать жену 
Светлану, бумаги успели подать 
за час до окончания приема за-
явок. Сергей помогал супруге 
собирать подписи, на одной из 
таких встреч в Гродно в резуль-
тате инцидента с избиратель-
ницей, обратившейся к мили-
ции со странной жалобой, что 
Тихановский «не отвечает на ее 
вопросы», он был задержан. Со-
ратники стали отбивать Сергея, 
в результате ему «пришили» 

Белорусская 
рулетка
У Лукашенко традиция – 
отправлять своих оппонентов 
на выборах в тюрьму
беспорядков» весной 2020-го.

Светлана  
Тихановская (2020)
 15 лет (заочно )

Многочисленные сторонники 
называют Светлану победителем 
последних президентских вы-
боров. После зачистки избира-
тельного бюллетеня от сильных 
кандидатов ее оставили скорее 
всего из-за недооценки вла-
стями протестных настроений: 
считалось, что «какая-то домо-
хозяйка» ни при каких раскладах 
не сможет победить Лукашенко. 
Однако, судя по фактам подта-
совок и по последующему про-
тесту, когда центральные улицы 
Минска были запружены белору-
сами с бело-красно-белыми фла-
гами, а другие города в течение 
месяца безостановочно гудели 
автомобильными клаксонами, 
граждане готовы были доверить 
власть «домохозяйке», которая к 
тому же обещала сразу провести 
новые свободные перевыборы. 
Во время подачи жалобы на ито-
ги выборов ее задержали в ка-
бинете главы Центризбиркома, 
но дали возможность выехать 
из страны. Точнее, вывезли под 
давлением, заставив записать 
видео с призывом не выходить 
на акции протеста. «Дети – это 
самое главное», – сообщила тог-
да шокированная Светлана, на-
мекая на то, о чем шел разговор 
с людьми в штатском. 

Подруга и ближайшая сорат-
ница Светланы Мария Колес-
никова поступила по-другому: 
в нейтральной зоне между Бе-
лоруссией и Украиной, к кото-
рой ее «любезно» подвезли, она 
порвала свой паспорт и таким 
образом не смогла пересечь 
границу. Силовикам пришлось 
забирать Марию обратно и вез-
ти в тюрьму (11 лет колонии). В 
возбуждении дела о похищении 
и насилии в отношении ее со 
стороны сотрудников местного 
КГБ ей было отказано.

Светлана Тихановская, ока-
завшись в Литве, по сути возгла-
вила правительство в изгнании, 
в результате чего теперь заочно 
обвинена в «заговоре с целью 
захвата власти, создании экс-
тремистского формирования и 
публичных призывах к захвату 
власти».

Виктор Бабарико (2020)
 14 лет усиленного режима 

За 20 лет, что Бабарико воз-
главлял Белгазпромбанк, вопро-
сов к нему не было. Еще бы: он 

не только банкир, 
но и меценат 
– вернул в ре-
спублику под-
линник Библии 
Франциска Ско-
рины, картины 
Марка Шагала... Но как только он 
объявил о намерении участво-
вать в президентских выборах, 
тут же превратился в крупного 
взяточника, отмывавшего день-
ги. Обыски в Белгазпромбанке 
начались за два месяца до вы-
боров. Сына Виктора Бабарико, 
возглавлявшего инициативную 

ся на «Всебелорусском народном 
собрании» был избит предста-
вителями МВД). Объявил и 53 
дня держал голодовку, требовал 
рассмотрения ситуации в Бело-
руссии на Совете Безопасности 
ООН. После освобождения при-
зывал «бойкотировать выборы, 
которых нет».

Дмитрий Усс (2010)
 5,5 лет усиленного режима  
 (с учетом амнистии – 0,5) 

Юрист, но работал строите-
лем, вел бизнес. Признан вино-
вным в организации массовых 
беспорядков после выборов. 
Оперативно помилован и к по-
литике не возвращался.

Михаил  
Маринич (2001)
 5 лет усиленного режима  
 с конфискацией 

Бывший посол Белоруссии в 
Чехии, Латвии и других странах. 
В регистрации на выборах Мари-
ничу было отказано, а в 2004-м 
он был арестован КГБ и осужден 
за «завладение» оргтехникой, 
добровольно переданной «Де-
ловой инициативе» (обществен-
ная организация бизнесменов, 
которую возглавлял Михаил) по-
сольством США. Комитет ООН 
по правам человека счел, что к 
Мариничу применялись пытки.

Андрей  
Санников (2010)
 5 лет усиленного режима 

Выпускник Дипакадемии 
МИД СССР. Замминистра ино-
странных дел Белоруссии (1995–
1996). Сторонник вступления Бе-
лоруссии в ЕС. Задержан после 
выборов на митинге. Обвинен 
в организации беспорядков. В 
2012 году получил политическое 
убежище в Великобритании.

Сергей Скребец  
(2001, 2006, 2020)
 2,5 года  
(с учетом амнистии – 1,5)

Два высших образования: 
инженер-металлург и юрист, а 
также бывший комсомольский 
активист. В 2004 году, будучи де-

путатом парламента, провел го-
лодовку, поскольку его поправки 
о демократизации избиратель-
ного законодательства отказы-
вались рассмотреть. В 2005-м 
было возбуждено уголовное дело 
(«приготовление к даче взятки»). 
В президентской кампании 2005 
года Скребец участвовал, буду-
чи под следствием, но в итоге 
снял свою кандидатуру в пользу 
ректора БГУ Козулина. В СИЗО 
провел 4 голодовки. На выбо-

рах-2020 снял свою канди-
датуру.

Владимир 
Некляев (2010)

 2 года 

В советское 
время журналист 

и литератор. 
Избирательный 
штаб Некляева 
был арестован 
почти в полном 

составе на митин-
ге после выборов. Кандидат был 
избит. Через несколько меся-
цев суд признал его виновным 
в «организации и подготовке 
действий, грубо нарушающих 
общественный порядок». В 2019 
году уехал в Швецию.

Валерий  
Левоневский (2001)
 2 года 

Снявшийся с предвыборной 
гонки один из главных оппози-
ционеров Лукашенко в 1990-х 
был осужден в 2004 году по ста-
тье УК «Оскорбление президента 
Республики Беларусь» за стихо-
творение на листовке.

Виталий  
Рымашевский (2010)
 2 года условно 

Был избит на митинге после 
выборов, задержан и помещен 
в СИЗО КГБ. Впоследствии от-
пущен под подписку о невыезде. 
Статья УК «Организация дей-
ствий, грубо нарушающих обще-
ственный порядок».

Валерий Цепкало (2020)
Выпускник МГИМО (с отли-

чием). Входил в предвыборный 
штаб Лукашенко в 1994 году, по-
сле чего стал первым заммини-

Светлана Тихановская  
с фотографией мужа Сергея

сразу 4 статьи УК. Разбираться в 
них смысла нет, так как за пару 
месяцев до выборов Лукашенко 
публично признался: «Я дал сиг-
нал с Тихановским», поскольку 
«волновался за страну».

Николай  
Статкевич (2010)
 6 лет усиленного режима  
 (отсидел 4) + 14 лет  

Сразу после выборов 2010 
года на акциях протеста были 
задержаны 7 кандидатов из 10. 
Трое из них получили реальные 
уголовные сроки. В их числе ли-
дер партии «Народная громада» 
Николай Статкевич. В 2021 году 
закрытый суд приговорил по-
литика по другому уголовному 
делу к 14 годам лишения сво-
боды за «подготовку массовых 

группу по сбору подписей за 
отца, арестовали заодно с ним 
в машине в день подачи в ЦИК 
подписей, но обвинения предъ-
явили другие: уклонение от 
уплаты налогов. Эдуард Бабари-
ко сидит в СИЗО КГБ уже больше 
двух лет.

Григорий  
Костусев (2010)
 10 лет  усиленного режима

При СССР был директором 
совхоза. В числе других канди-
датов был задержан в ходе по-
следовавших после выборов ак-
ций протеста. В 2017–2022 годах 
возглавлял Белорусский народ-
ный фронт. По уголовному делу 
осужден в 2021 году («заговор с 
целью захвата власти»).

Александр  
Козулин (2006)
 5,5 лет 

Ректор Белорусского универ-
ситета (1996–2003), почетный 
профессор МГУ, математик, ака-
демик. Набрал, по официальным 
данным, 2,3% голосов. Через 
полгода после выборов осужден 
за «злостное хулиганство и орга-
низацию массовых беспорядков» 
(при попытке зарегистрировать-

стра иностранных дел Белорус-
сии, а потом послом Белоруссии 
в США. Суда по уголовному делу 
Цепкало пока не было. Он нахо-
дится за границей (кстати, сна-
чала уехал в Россию, но, поняв, 
что будет выдан, перебрался на 
Запад). Обвинения – от «полу-
чения взятки» до «участия в экс-
тремистском формировании».
 /Алексей Халанский.

Виктор Бабарико

Валерий Цепкало
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Массовые протесты 
в Тбилиси вынудили 
парламент Грузии объ-
явить об отзыве зако-
нопроекта об иноаген-
тах. Акции оппозиции 
длились два дня после 
принятия документа за 
основу. Демонстранты 
осадили парламент и 
строили баррикады. Их 
разгоняли водометами, 
слезоточивым газом и 
даже «звуковым ору-
жием».

На митинг –  
как на праздник

Вечером 7 марта, накану-
не Международного женского 
дня, многие грузины в Тбилиси 
спешили не в цветочные или 
ювелирные магазины, а в центр 
города, на проспект Руставели. 
Именно там должен был состо-
яться митинг – мирный, ничего 
не предвещавший. Против за-
конопроекта «О прозрачности 
иностранного влияния». Гру-
зинский парламент буквально 
только что одобрил его в пер-
вом чтении. 

Через несколько часов у зда-
ния парламента собралось око-
ло десяти тысяч человек. Дви-
жение по проспекту перекрыли. 
Вскоре демонстранты попыта-
лись прорваться на территорию 
парламента. И тут в ход пошли 
водометы, слезоточивый газ и 
гранаты – светошумовые...

На следующий день, 8 марта, 
протестовали уже все крупней-
шие города страны. На митинги 
вышли в Кутаиси, Батуми, Тела-
ви, Озургети. В Тбилиси анон-
сировали сразу несколько ак-
ций, которые в итоге слились в 
одну – снова у парламента. Око-
ло семи часов вечера к зданию 
подошли уже порядка двадцати 
тысяч человек.

Проспект Руставели снова 
перекрыли. Бабушки, торговав-
шие флажками Грузии, Укра-
ины, Евросоюза и почему-то 
Великобритании, расположи-
лись прямо на проезжей части 
на подходах к парламенту. К 
восьми часам число митингую-
щих выросло примерно вдвое. К 
ним присоединились участники 
женского марша и шествия сту-
дентов. 

Никаких намеков на случив-
шиеся накануне столкновения 
не было. Полиция спокойно де-
журила у входов в парламент. 
Включали гимны Грузии и Ев-
росоюза. Почти никто из ми-
тингующих не скрывал лица, в 
том числе и я. Со сцены высту-
пали лидеры оппозиционных 
партий и движений. «Ара русул 
канонс!» – повторял почти каж-

дый из них. «Ара русул канонс!» 
– отвечала толпа. Не обязатель-
но владеть грузинским языком, 
чтобы понять значение этого 
лозунга – «Нет российскому за-
кону!»

Два законопроекта
Обвинения в тайных свя-

зях с Кремлем традиционны и 
очень популярны в грузинской 
политике. В последние годы 
больше всего достается пар-
тии «Грузинская мечта», с 2012 
года имеющей парламентское 
большинство. Все 11 лет своего 
существования она декларирует 
ориентированность на Европу 
и стремление к интеграции с 
Евросоюзом. В то же время со-

нального движения» (ЕНД) и 
других оппозиционных партий 
называют «Грузинскую мечту» 
«пропутинской» и упрекают 
в незаинтересованности во 
вступлении в ЕС. «Мечтатели» 
в ответ говорят о спекуляциях 
темой России. Необходимость 
закона об иноагентах, который 
противники действующей вла-
сти называют калькой с рос-
сийского, в правящей партии 
лукаво объясняли стремлением 
к «прозрачности».

Иноагентами, согласно за-
конопроекту, планируется при-
знавать НКО и СМИ, 20% годо-
вого дохода которых приходит-
ся на зарубежное финансиро-
вание. Организации, которые 
откажутся регистрироваться 
иноагентами или отчитываться 
о своих финансовых поступле-
ниях, будут вынуждены платить 
штраф в размере 25 тысяч лари 
(примерно 720 тысяч рублей. 
– Авт.).

Инициатором документа 
формально стало антизападное 
движение «Сила народа». В авгу-
сте 2022 года его основала груп-
па вышедших из «Грузинской 
мечты» депутатов. Это же дви-
жение предложило альтернатив-
ный законопроект «О регистра-
ции иноагентов». Его действие 
предлагается распространить и 
на физических лиц, а в качестве 
наказания ввести лишение сво-
боды на различные сроки.

Изначально законопроект 
«Силы народа» планировалось 
рассмотреть на заседании пар-
ламента в четверг, 9 марта. Од-
нако в разгар восьмимартовской 
акции на проспекте Руставели 
стало известно, что этого уже не 
произойдет.

Бунт в дождевиках
8 марта люди подходили к 

зданию парламента вплоть до 
позднего вечера. По моим оцен-
кам, к 22:00 число протестующих 
выросло до 35–40 тысяч человек. 
Присутствовали представители 
всех основных оппозиционных 
сил. Среди митингующих заме-
тили даже основателя партии 
«За Грузию» Георгия Гахарию, в 
2019–2021 годах бывшего пре-
мьер-министром страны. С на-
ступлением темноты в толпе 
появились митингующие в жел-
тых дождевиках и даже мотоци-
клетных шлемах. Но атмосфера 
у парламента была настолько 
спокойной, что, кроме их внеш-
него вида, мало что указывало на 
возможность яростных столкно-
вений с полицией.

Всё изменилось, когда на 
трибуну вышел Георгий Вашад-
зе, лидер либеральной партии 
«Стратегия Строителя», отколов-

шейся от ЕНД в 2016 году. Он по-
требовал отозвать ненавистный 
«пророссийский» законопроект 
и отпустить задержанных нака-
нуне демонстрантов. На выпол-
нение этих требований политик 
дал властям один час. Правда, не 
уточнив, что случится в против-
ном случае. Отвечать на ульти-
матум поздно вечером выходно-
го дня, разумеется, никто не стал. 
Спустя час Вашадзе снова взял 
микрофон и предложил взять 
парламент в осаду «без приме-
нения насилия».

Демонстранты начали окру-
жать здание. Появились фаеры, 
кто-то зажег дымовую шашку. 
Часть протестующих попыталась 
сломать ограждение и прорвать-
ся во внутренний двор. Полиция 

встретила их с территории без-
людного парламента мощными 
водометами (струя довольно 
ощутимо бьет по телу).

Телеканал «Формула» вел пря-
мой репортаж происходящего. В 
гуще событий съемочная груп-
па встретила Вашадзе. Прямо во 
время интервью за его спиной 
люди в масках принялись раз-
бивать окна парламента. «Нет-
нет, остановитесь!!!» – закричал 
лидер «Стратегии Строителя». 
Позже он заявил журналистам, 
что на акции присутствовали 
провокаторы, которые «специ-
ально вели себя деструктивно», 
чтобы «оправдать использование 
спецназа».

Вытесненные назад на Руста-
вели протестующие решили про-
должать акцию. Особо запасли-
вые демонстранты достали про-
тивогазы. Разгонять их действи-
тельно прибыл спецназ. Снова 
пустили в ход гранаты со слезо-
точивым газом. Около полуночи 

всю территорию у парламента 
заволокло густым белым дымом. 
У большинства, в том числе и у 
меня, потекли слезы. Появились 
кашель и одышка. Кожа и гла-
за начали буквально «гореть». 
Местные Telegram-каналы стали 
спешно делиться советами, что 
делать, если попали под струю. 
Промывать лицо рекомендовали 
смесью воды и почему-то «Ма-
алокса» – лекарства от болезни 
желудка. 

Помощь пострадавшим де-
монстрантам, помимо медиков и 
волонтеров, оказывал и частный 
бизнес. Многие магазины, бары 
и тату-салоны в центре Тбилиси 
стали шелтерами. Заведения от-
крывали свои двери настежь для 
нуждающихся в медицинской 

помощи. К врачам обращались 
не только с химическими ожо-
гами. Некоторые демонстранты 
получили серьезные поврежде-
ния в давке, возникшей во время 
отступления с Руставели.

После зачистки у парламента 
значительная часть протестую-
щих разъехалась по домам. Од-
нако несколько тысяч человек, в 
основном молодых, продолжали 
активничать на соседних улицах. 

Очень скоро протест вернул-
ся на главный проспект, где со-
орудили подобие баррикады из 
скамеек, мусорных контейнеров 
и даже припаркованных элек-
тросамокатов. И вот тут полиция 
применила «звуковое оружие» 
– включила сигнал, очень по-
хожий на непрекращающуюся 
автомобильную сигнализацию. 
От звуков закладывало уши и на-
чинала сильно болеть голова. Но 
молодежь – я сначала даже не по-
верил своим глазам! – принялась 
под них танцевать...

Победа
Спецназ предпринимал не-

сколько попыток очистить Ру-
ставели от демонстрантов. Про-
тестующие отступали и возвра-
щались назад. Кто-то кидал в 
полицейские машины какие-то 
предметы, другие пытались об-
щаться с силовиками. Центр го-
рода окончательно успокоился 
ближе к четырем часам утра. Не-
смотря на размах ночных собы-
тий, по данным МВД, за 8 марта 
задержали только 66 участников 
протестов. Столько же – днем 
раньше.

На следующее утро «Грузин-
ская мечта» и «Сила народа» объ-
явили об отзыве законопроекта. 

/Сергей Еремеев, Тбилиси.

«Нет российскому закону!» – 
скандировали десятки тысяч 
протестующих в Грузии

храняет тесные деловые отно-
шения с Российской Федераци-
ей (Грузия, к примеру, не при-
соединилась к экономическим 
санкциям в отношении России 
на фоне СВО на Украине).

Оппоненты из правоцен-
тристского «Единого нацио-

«Ара русул канонс!»
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Дадут ли санкции 
эффект

Санкциям – год. Этот сомни-
тельный юбилей российская эко-
номика отмечает со смешан-
ными чувствами. С одной 
стороны, катастрофиче-
ского обвала не случи-
лось. Да, цены вырос-
ли, валюта подорожа-
ла, но все могло быть 
гораздо хуже. С другой 
стороны, по мнению 
некоторых аналитиков, 
самое худшее еще впе-
реди. На это намекают 
и данные Минфина, который на 
днях привел статистику по янва-
рю – февралю – 2023.

Согласно этим данным, феде-
ральный бюджет в первом месяце 
года исполнен с дефицитом 1,776 
трлн руб., что в 14 раз превыси-
ло его объем за прошлый январь. 
Это – 60% от планов на весь 2023 
год. А совокупный дефицит каз-
ны за два месяца нынешнего года 
достиг 2,58 трлн руб., по пред-
варительной оценке ведомства. 
По мнению экономиста Сергея 
Хестанова, это лишь начало. И 
может быть напрямую связано с 
ограничениями на поставку неф-
ти и нефтепродуктов, которые 
вводит Евросоюз.

– Думаю, последствия ограни-
чений мы ощутим где-то в сере-
дине 2023-го. Но пока бюджет се-
рьезных и значимых проблем не 
испытывает. Падение доходов от 
экспорта сейчас достаточно уме-
ренное – менее 20%. Но на эконо-
мику влияет и падение импорта, а 
здесь происходит довольно инте-
ресная история, на которую мало 
кто обращает внимание. Санкции, 
затрудняющие перевод денег из 
России и туристические поездки, 
как ни странно, укрепляют фи-
нансовую систему страны. Тор-
говый баланс России остается на 
рекордно высоких уровнях, каких 
не было даже в тучные годы. Стра-
на стала меньше зарабатывать, но 
при этом почти ни на что не тра-
тит. В долгосрочной перспективе 
некоторые виды санкций – такие, 
как запрет на покупку высокотех-
нологичного оборудования, свой 
эффект конечно же дадут. Но пока 
самый объективный показатель, 
свидетельствующий о состоянии 
экономики – дефицит бюджета, 
– в прошлом году был заметно 
ниже условно безопасного уров-
ня в 3%. В период краха СССР и 
дефолта 1998-го дефицит был 
много выше 10%. Маленький де-
фицит экономика не ощущает, а 

Ушли, 
но остались

Прошел год после введения жестких антироссийских санк-
ций. В новой рубрике мы попытаемся выяснить, как сильно 
они повлияли на конкретные сферы нашей экономики. И кто 
помогает отечественным производителям обходить ограни-
чения. Сегодня рассмотрим сферу электроники.

при большом начинаются лавино- 
образные процессы.

Статистика Минфина сви-
детельствует о том, что России 
грозят именно такого рода про-

блемы. «Собеседник» же 
решил присмотреться к 

конкретным сферам:  
как их изменил год 
санкций? Начнем с 
электроники.

Дефицита 
нет

Apple, Nokia, Intel, 
Siemens, Ericsson, HP,  

Panasonic, Canon, IBM... Что объ-
единяет все эти компании? Да, 
они покинули российский рынок 

в 2022-м. Но при этом продукция 
брендов продолжает продаваться 
в России. Причем по ценам, нена-
много превышающим европей-
ские. Дефицита помог избежать 
параллельный импорт, который 
позволяет ввозить 
в страну ино-
странную тех-
нику.

Например, 
минимальная 
комплектация 

MacBook Pro в 256 Гб в среднем 
стоит сегодня в России около 90–
95 тыс. руб. В Литве он же стоит 
около 1400 евро (то есть даже 
дороже). Или взять одну и ту же 
модель телевизора Samsung диа-
гональю 32 дюйма. В России его 
цена составляет около 19–21 тыс. 
руб., в Литве – 257 евро (около 20 
тыс. руб.).

Да что там телевизоры, возь-
мем электрочайники (к нашему 
удивлению, у ретейлеров двух 
стран популярностью пользуют-
ся одни и те же модели). Здесь, 
впрочем, цены не в пользу РФ. За 
Philips линейки Daily Collection в 
России надо будет отдать около 
3,8 тыс. руб., в Литве – 30 евро 
(2,4 тыс. руб.). Или вот стираль-

ная машина LG одной и той же 
модели. В России – около 35 тыс. 
руб., в Литве – всего 360 евро 
(28,8 тыс.).

Отдельно стоит сказать 
об игровых системах вроде 

PlayStation. Как и другие ги-
ганты, Sony ушла из России. 
Более того, компания закры-
ла свой онлайн-магазин для 
нашей страны, поэтому ку-
пить игры в режиме онлайн 
больше нельзя. На этом фоне 
расцвел ввоз дисков из-за 
бугра – прямо как 30–40 лет 
назад (правда, тогда были 
совсем другие диски).

– Сначала мы думали, 
что стоит заняться ввозом 
одежды, например Bershka 
или Zara. Но довольно бы-
стро стало понятно, что это 
накладно и тяжело: вещи 
занимают много места 
и стоят не так дорого. За 
игры же идет настоящая 
борьба. Количество людей, 

которые хотят приобрести ту 
или иную игрушку, недоступ-

ную в России, огромно. Они 
же потом могут перепродавать 
диски друг другу. Такой вот 
конвейер, – рассказал «Собе-
седнику» своего рода бизнес-
мен, занимающийся ввозом по-
добной продукции из Европы.

Сама PlayStation стоит в Рос-
сии не дороже, чем в Европе. По 
скидке можно урвать послед-
нюю PS5 за 50 тыс. руб. В Литве 
же, к примеру, она стоит около 
700 евро (56 тыс. руб.).

Между тем на складах в Рос-

сии, как сообщили СМИ пред-
ставители различных компаний, 
сформировались крупные за-
пасы бытовой техники – боль-
ше всего российских брендов, 
которые производят технику 
в Китае. Впрочем, продавцы 
цены снижать не будут. Да и 
представители РАТЭК (входит 
«М.Видео-Эльдорадо», DNS, 
«Ситилинк», Samsung и др.) уве-
ряют: они не ощущают переиз-
бытка электроники.

Так что дефицита необходи-
мой электроники в России пока 
нет. Да, на некоторые товары 
цены заметно выше, чем рань-
ше (и выше европейских). Но 
ведь вся эта техника изготав-
ливается не в России. А что же с 
российским производством?

Китай нам поможет?
«Собеседник» неоднократно 

рассказывал про возможные про-
блемы с чипами, которые гро-
зят России. Страна обеспечивала 
себя ими в основном из запад-
ных стран, а также из Китая. Но 
в условиях санкций Запад пере-
стал поставлять необходимые 
детали, а Пекин не хочет попасть 
под вторичные санкции, поэто-
му тоже остерегается напрямую 
ввозить полупроводники в РФ. 
Это в свою очередь грозит серьез-
ным простоем на производствах 
– чипы есть и в автомобилях, и в 
бытовой технике.

Впрочем, несмотря на все уси-
лия Евросоюза и стран «Большой 
семерки», которые наложили 
санкции на высокотехнологичную 
продукцию, Россия сумела нарас-
тить поставки чипов через третьи 
страны. Об этом пишет Bloomberg 
со ссылкой на высокопоставлен-
ного европейского дипломата. По 
его словам, России удалось воз-
обновить поставки чипов и инте-
гральных схем до уровня 2020-го. 
Они поставляются в Россию че-
рез третьи государства, такие как 
Турция, Объединенные Арабские 
Эмираты и Казахстан.

Как узнал «Собеседник», на 
самом деле чипы и другие де-
тали продолжают поступать в 
страну и из Китая – об этом сви-
детельствуют таможенные запи-
си, оказавшиеся в распоряжении 
издания. Их получают в том чис-
ле подсанкционные компании 
вроде «Аэрофлота». Последний 
регулярно закупает комплек-
тующие у китайских Yunnan 
V-Jet Aviation и Anhui Xinyuan 
Technology. Только в июле про-
шлого года перевозчик приобрел 
у них деталей на сумму больше 
200 тыс. $. Неизвестно, речь идет 
о новых поставках либо об ис-
полнении прежних контрактов. 
Поставляют свое оборудование 
«Аэрофлоту» и гиганты вроде 
Panasonic. В конце июня компа-
ния отправила перевозчику не-
кие цифровые блоки стоимостью 
более 1 млн $.

Выше мы рассказывали о бы-
товой технике. Одним из самых 
известных ее производителей в 
РФ является компания Redmond, 
которая и после введения санк-
ций получала детали из-за рубе-
жа. В том числе все из того же Ки-
тая, выяснил «Собеседник». Юр-
лицо этой фирмы (ООО «Илот») 
только в июле прошлого года за-
купило комплектующих на 700 с 
лишним тыс. $. Львиная доля шла 
от компании Qingdao Allians Asia 
Logistics, расположенной в городе 
Циндао. 

/Илья Давлятчин.

По последним оценкам, 
свой бизнес в РФ свернули 
более 1 тыс. иностранных 
компаний – таковы данные 
Йельского университета. 
При этом швейцарские уче-
ные считают, что из России 
ушли лишь менее 9% 
западных компаний. Среди 
тех, кто остается – Siemens, 
Acer, Alibaba, Lenovo, Asus...

цифры

Сергей Хестанов
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Простить — и отпустить?
Должна ли жертва изнаси-
лования простить насиль-
ника?
Таким вопросом букваль-
но на днях задалось рос-
сийское общество. Все 
дело в том, что накануне 
Международного женского 
дня в интернете широко 
разошлось высказывание 
архиепископа Сыктывкар-
ского и Коми-Зырянского 
Питирима (Волочкова), 
смысл которого сводился 
к следующему: жертва из-
насилования обязана про-
стить насильника, иначе 
может оказаться в «бездне 
непрощения». Отбывший 
свое наказание преступник 
в рай пошел, а наказанные 

– Сама постановка во-
проса искусственная и не-
правомочная, в ней чув-
ствуется манипулятивность. 
Жертва может задать этот 
вопрос сама себе, но окру-
жающие не имеют никакого 

морального права даже 
просить ее об этом. А 
если еще и насильник, 
совершив насилие, 
скажет: «А ну прощай 
меня! Иначе я, раскаяв-
шись, попаду в рай, а ты, 

не простив, отправишься в 
ад», это будет уже верхом 
цинизма. Церковь именно 
требовать от жертвы также 
ничего не вправе. Если же 
жертва сама обращается 

к батюшке за советом, то 
здесь все решается в каж-
дом случае отдельно, пото-
му что каждый случай ин-
дивидуален и, увы, скорее 
всего тяжел. В любом случае 
отмечу: если бы жертва хо-
тела простить насильника, 
она бы это сделала – она бы 
простила. Священник может 
только благословить такой 
душевный порыв, посколь-
ку это будет прежде всего 

хорошо для души самой 
пострадавшей – не держать 
внутри обиду, злобу, нена-
висть и прочие негативные 
чувства. Непрощение про-
должает связывать жертву 
и насильника, нанося даль-
нейшие психологические 
травмы и отвлекая от того 
хорошего, что происхо-
дит в жизни дальше. Про-
стив, жертва разрывает эту  
связь.

– Легко ска-
зать – прости! Но 
прощать надо, 
чтобы освобо-
диться от не-
нужных тяжести, 
переживаний, страданий. Изнасилование страшно 
не тем, что это половой акт против воли. В конце 
концов, это просто секс – да, жестокий, но и до-
бровольно люди часто этим занимаются довольно 
жестко. Это преступление страшно тем, что наси-
луется прежде всего душа. Унижается сам человек, 
его сущность.

Так нужно ли изнасилованной прощать преступника?

А что насчет закона? Простив, и в полицию не стоит обращаться?
– В полицию обращаться обязательно нужно! 

На каком основании мы должны пренебрегать 
нормами закона и оставлять преступников нена-
казанными с точки зрения УК РФ? К тому же по-
нести заслуженное наказание, отбыть свой срок 

в местах не столь отдаленных будет полезным и 
для самого насильника. Так он сможет искупить 
причиненное огромное зло. Кроме того, и других 
членов общества надо оградить от этого опасного 
элемента.

– Если женщина выступила провокатором, в этом случае она раз-
деляет с преступником ответственность – если не перед судом граж-
данским, то перед судом Божьим. Она несет вину за то, что соблаз-
нила другого человека. Нельзя заигрывать, раздеваться, вести себя 
как угодно и при этом не нести никакой ответственности. Это будет 
лукавством. Нет такой добродетели – дразнить. В церкви это называ-
ется искушением. Но и такое развязное и просто неумное поведение 
не снимает вины с насильника.

– Церковь не благословля-
ет прерывание беременности, 
разве что на это есть веские 
медицинские причины, напри-
мер когда есть угроза жизни 
матери. Поэтому священник в 
таком случае предпримет все 
усилия, чтобы убедить женщи-
ну сохранить уже начавшуюся 
жизнь. Отмечу, что для Русской 
православной церкви, в от-
личие от нашего государства, 

жизнью считается не только 
родившийся человек, но уже 
и эмбрион: «С самого момен-
та зачатия эмбрион – не про-
сто оплодотворенное яйцо; 
он является уникальным раз-
вивающимся человеческим 
существом». (В светском же 
обществе, согласно ч. 2 ст. 17 
российской Конституции, права 
и свободы человека принадле-
жат ему от рождения. Следова-

тельно, неродившийся человек 
не является субъектом права, 
никаких прав, в том числе га-
рантированного ст. 20 Консти-
туции права на жизнь, у него 
нет. Человеческий эмбрион, 
находящийся в теле матери, яв-
ляется частью этого тела. В Рос-
сии живорождением является 
момент отделения плода от ор-
ганизма матери посредством 
родов при соблюдении кри-

териев: срок беременности от  
22 недель, вес более 500 грам-
мов. – Авт.) Для церкви же лю-
бая жизнь – дар Божий. Даже 
образовавшаяся в результате 
такого ужасного преступления, 
как изнасилование. Поэтому 
мы за то, чтобы рожать. Остав-
лять ли этого ребенка себе или, 
может, отдать в дом ребенка – 
это уже другой вопрос, следую-
щее решение.

– Это гражданская ответственность каждого. Как говорится, вор 
должен сидеть в тюрьме, а уж насильник – тем более. Если мы будем 
рассуждать в таком ключе, что и юридически надо прощать, дойдем 
до того, что прощать нужно и убийц, и педофилов! Но нет, таких надо 
изолировать от общества – на столько лет, на сколько решит суд. 

– Это возмутительно – перекладывать часть от-
ветственности на женщину. Да пусть хоть голая 
по улице ходит – это никому не дает права ее 
насиловать! Но и женщине специально прово-
цировать мужчину не стоит. А то есть такая мод-
ная тема: женщина, мол, может до последнего 
подавать мужчине какие-то сигналы, а когда он 
разгорячится, сказать ему нет. И если он после 

этого «нет» не остановится, то это будет считать-
ся изнасилованием. На это я могу ответить вот 
что. Дразнить можно и тигра у открытой клетки. И 
ему в какой-то момент можно сказать нет. Только 
он тебя уже не услышит... В общем, очень важно 
разобраться, специально ли женщина провоци-
ровала или просто куда-то шла неосторожно в 
мини-юбке. 

– В моей собственной практи-
ке было так: ко мне обращались 
7 женщин, забеременевших в ре-
зультате изнасилования. Пятеро из 
них ребенка оставили – и ни о чем 
не пожалели после его рождения. 
Двое не оставили, и одна из них 
об этом – я знаю, так как общаем-
ся – жалеет очень. Я всех стараюсь 
убедить в том, что ребенок – это 
не насильник, ребенок ни в чем не 
виноват!

А если женщина сама спровоцировала преступление?

А если женщина забеременела в результате изнасилования?

Михаил ХАСЬМИНСКИЙ, 
руководитель Центра  

кризисной психологии,  
член Общественного совета 

ФСИН России

Павел ВЕЛИКАНОВ,  
протоиерей, настоятель  

храма Покрова Пресвятой 
Богородицы на Городне 

(Москва)

/Подготовила Елена Мильчановска.
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им (пострадавшие от из-
насилования), если не про-
стят, могут и в ад пойти, 
заключил священнослужи-
тель.
А ведь в главной молит-
ве всех христиан, которую 
верующие должны знать 
наизусть, тоже сказано:  
«И прости нам долги наши, 
как и мы прощаем долж-
никам нашим». Под долга-
ми имеются в виду в том 
числе грехи. То есть пра-
вославные каждый день 
молятся Богу о прощении 
своих грехов, оговаривая 
при этом, что и сами обя-
заны простить всё всем. 
И тем не менее после за-
явления отца Питирима 
в сети поднялась насто-
ящая буря: пользователи 
обсуждают, действительно 
ли надо прощать даже и 
«это». «Собеседник» решил 
разобраться в острой теме 
с экспертами поподробнее.
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С самого начала спец-
операции борьба между 
либерально-пацифист-
ским и Z-патриотическим 
лагерем стала основным 
противостоянием в рос-
сийском обществе. Но 
не единственным. Сами 
враждующие лагеря дале-
ко не монолитны и заняты 
поиском «пятой колонны» 
в своих рядах. И настоль-
ко увлечены этим делом, 
что порой забывают обо 
всем на свете.

Подписные истины
Накануне Международного 

женского дня Фонд по борьбе с 
коррупцией (ФБК)** Алексея На-
вального*** выложил скандаль-
ное расследование, посвящен-
ное «содержанкам» московского 
мэра Сергея Собянина. Проще 
говоря, журналистам, получаю-
щим деньги из столичной казны. 
Кроме очевидных пропаганди-
стов Маргариты Симоньян, Ти-
грана Кеосаяна, Арама Габреля-
нова и Константина Малофеева, 
в их число затесались оппозици-
онеры Ксения Собчак и Алексей 
Венедиктов*. «Кровавой барыне» 
припомнили, что она была не 
против разгона несанкциони-
рованных митингов в Москве, и 
похвалу Собянину за то, что он 
исправлял нарушения во время 
частичной мобилизации. За от-
зыв повесток хвалил градона-
чальника и главред закрытой ра-
диостанции «Эхо Москвы», а ра-
нее он поддерживал электронное 
голосование. По данным ФБК**, 
лояльность Собчак стоила столи-
це 20 млн рублей, Венедиктова* 
– аж 680 (!) млн рублей.

Ответ Венедиктова* оказался 
асимметричным, как выражал-
ся Михаил Горбачев. Он не стал 
убивать оппонентов кинжалом, 
травить ядом, подсылать дуэлян-
тов и обвинять в работе на 
Собянина. Алексей Алек-
сеевич* обнародовал 
документы с подпи-
сью одного из сотруд-
ников Алексея Ана-
тольевича***. Речь 
идет о двух письмах 
лидерам Евросою-

Буря Конфликт Венедиктова*  
и Волкова* – не единственная 
«междоусобица» внутри 
российской оппозиции

в песочнице

за с просьбой снять санкции с 
руководителей «Альфа-групп» 
Михаила Фридмана и Петра Аве-
на, которые наряду с Евгением 
Чичваркиным*, Леонидом Гозма-
ном* и Леонидом Парфеновым 
подписал и председатель прав-
ления Anti-Corruption Foundation 
(ФБК**) Леонид Волков*.

Но если Гозман* и Чичваркин* 
сразу признали подлинность од-
ного из писем, то Волков* по-
началу пытался доказать, что 
его подпись «вфотошоплена», 
и лишь спустя некоторое время 
назвал документ «большой по-
литической ошибкой», а следом 
объявил о решении «взять паузу 
в своей публичной общественно-
политической деятельности».

ствия. ФБК** считался среди 
убежденных противников рос-
сийской власти эталоном не-
коррумпированности, а теперь 
оказался тоже замазан в непри-
ятной истории, и непонятно, что 
будет с одной из главных оппо-
зиционных сил. 

Хотя скандалы в либеральном 
лагере далеко не новость. Ксе-
ния Анатольевна, которая в этот 
раз отказалась от роли первой 
скрипки, прежде обвиняла На-
вального*** в популизме и жела-
нии «выжечь политическую по-
ляну». А сколько раз основателя 
ФБК** называли «кремлевским 
проектом» до его посадки? Ве-
недиктову* же доставались обви-
нения в сливе протестов зимой 
2011 года и сговоре с властями.

за СВО, а главные ньюсмейкеры 
– конечно же Евгений Приго-
жин и Игорь Гиркин-Стрелков. 
Оба не единожды критиковали 
Министерство обороны и лично 
Сергея Шойгу за то, что гене-
ралы якобы неправильно ведут 
полки в атаку на поле брани. А в 
конце января оба вояки схлест-
нулись между собой.

Перчатку бросил Стрелков, 
назвавший Пригожина обслу-
гой и уголовником, посовето-
вав ему особо не светиться в 
публичном пространстве. При-
гожин удар принял и пообе-
щал исполнить мечту визави 
оказаться в зоне боевых дей-
ствий. Естественно, в составе 
ЧВК «Вагнер» и, естественно, 
в изящных манерах изложил 

школьном питании, будет пы-
таться управлять страной, мы 
далеко не уедем. Все должны 
заниматься своим делом. Вы 
стряпайте котлеты и варите ма-
кароны, а мы в регионах сами 
разберемся, – язвительно пари-
ровал губернатор.

Куйвашев – тертый калач в 
полемике. Прошлой весной он 
смог эффектно противостоять 
титану пропаганды Владимиру 
Соловьеву.

Остальные же склоки в 
Z-патриотическом лагере сво-
дятся в основном к ловле блох 
на «культурном фронте». «Пя-
тую колонну» пытаются узреть 
в деятелях культуры, которые 
не слишком сильно критикуют 
коллег из противоположного 

ся Михаил Горбачев. Он не стал 
убивать оппонентов кинжалом, 
травить ядом, подсылать дуэлян-
тов и обвинять в работе на
Собянина. Алексей Алек-
сеевич* обнародовал 
документы с подпи-
сью одного из сотруд-
ников Алексея Анана-
тольевича***. РеРечь 
идет о двух пих письмах
лидерам Ем Евросою-

лагеря. Так, недавно досталось 
попавшему под санкции глав-
реду «Литературной газеты» 
Максиму Замшеву за то, что 
он посмел на страницах свое-
го печатного издания отмечать 
юбилей Людмилы Улицкой,  
уехавшей в Германию.

Другие же ищут врагов в гос-
учреждениях. Например, обви-
няют культурный центр ЗИЛ 
за отказ от проведения музы-
кально-патриотического про-
екта «Стихи войны 2». Центр 
в ответ сослался на желание 
«сохранять нейтралитет в не-
которых вопросах, в частности, 
в политике». Досталось и Все-
российскому конкурсу чтецов 
«Живая классика» – за то, что 
в его положении рекомендует-
ся не выбирать военные темы, 
«так как они могут непредска-
зуемо резонировать с текущей 
ситуацией у членов жюри и экс-
пертов».

Пожалуй, единственной 
«жертвой» дружественного 

огня стал одиозный пропа-
гандист Антон Красовский, 
отстраненный от работы в 
RT за свое желание топить 
в реке и сжигать украин-
ских детей. Хотя в этот раз 

жертва действительно была 
не без вины.

Но на фоне настоящей и 
огромной катастрофы эти 

противостояния внутри лаге-
рей выглядят если не бурей в 
стакане воды, то точно бурей в 
песочнице. Вернее, в песочни-

цах. В общем, шумим, братец, 
шумим, как говорил классик.
 /Данила Ноздряков.

* Власти РФ считают иноагентами... 

**...а фонд – не только иноагентом, 

но и запрещенной экстремистской 

организацией. 

***...а его – экстремистом.

онным укладом», а 
Александр Рыклин 
признался, что уже 
два раза «жрал» их: 
«Стыдно было, ко-
нечно, но вкусно». 
Впрочем, последствий 
от перепалки вышло куда 
меньше, чем от противостоя-
ния Венедиктова* и Волкова*.

Холостые выстрелы 
по Стрелкову

Враждуют и внутри па-
триотического лагеря. 
Основные конфликты 
здесь разгораются из-

«Я превысил свои полномочия 
– подписал письмо не в личном 
качестве, а от имени организа-
ции. Коллег я в известность не 
поставил и, следовательно, тем 
самым их подставил», – написал 
политик в своем телеграм-ка-
нале.

Что ж, победа в этом раунде 
точно осталась за Венедикто-
вым*. Политические итоги сво-
его триумфа он оценил весьма 
скромно: «А в выигрыше Мария 
Певчих. Теперь единственный 
лидер». Но можно просчитать 
более долгоиграющие послед-

Блинная война
Оппозиция вообще любит 

ссориться по праздникам. Пе-
ред Масленицей экс-ведущая 
«Эха Москвы» Ксения Ларина 
написала, что не может есть 
блины, потому что «сейчас лю-
бое напоминание о русских тра-
дициях вызывает крик». Пост 
вызвал бурную дискуссию сре-
ди единомышленников. Боже-
на Рынска ответила, что блины 
– это скрепы с «дореволюци-

предложение: «Останется жив 
– пожму ему руку. Попробует 
сбежать – поссу на его лицо». 
Благородная душа белогвардей-
ского офицера не выдержала, и 
от предложения Стрелков пред-
сказуемо отказался.

Следом за Стрелковым от 
Пригожина досталось губер-
натору Свердловской области 
Евгению Куйвашеву. Хозяин 
ЧВК обвинил руководство «ли-
берального региона» в том, что 
оно не хоронит погибших ваг-
неровцев с почестями.

– Если каждый бизнесмен, 
который зарабатывает на 
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*При покупке 5 банок и более. Не является БАД. Не является лекарственным средством. ООО «Международный центр здоровья», ОГРН 1217700093159, 127287, г. Москва, Петровско-Разумовский пр., д. 29, 
стр. 4, этаж 1, пом. I, ком. 28. СГР № RU.77.99.11.003.R.003356.09.22 от 23.09.2022 г. Акция действует с 01.03.2023 по 01.10.2023 г. Информацию об организаторе акции, правилах ее проведения, сроках,  
месте и порядке получения подарков уточняйте по тел.: 8 (800) 100-55-60. РЕКЛАМА

ипотека недвижимость

транспорт

Недавно узнал, 
что есть такая 
аккредитивная 

ипотека и что она вроде 
бы выгодная. Расскажи-
те, что это такое. В чем 
ее плюсы и минусы.

 Анатолий Михайлович, 
Барнаул. 

Когда можно требовать деньги за опоздавший автобус?
Прочитал в интернете, что Верховный суд разрешил тре-
бовать компенсацию морального вреда за неприехавший 
или опоздавший автобус. Я с такими ситуациями, когда 

автобус сильно опаздывает, сталкиваюсь регулярно. Объясните, 
в каких случаях имеет смысл идти в суд. 

Николай, Ярославская область.

важное и суды, полагаю, будут 
обращать на него внимание при 
возникновении аналогичных 
случаев. 

На воздушном транспорте 
такие моменты с опозданием 
отработаны в нормативной 
базе. Авиакомпании обязаны 
выплачивать пассажирам ком-
пенсации за задержку рейса, 
если она произошла по зави-
симым от них причинам. На-
пример, если причина – неис-
правность самолета, они вы-
плачивают компенсацию, если 
метеоусловия – нет. 

Законодателю неплохо бы 
определить те случаи, когда ав-
тобусный перевозчик должен 
выплачивать компенсацию. В 
данном случае рейс был в рас-
писании, которое приравнива-
ется к публичной оферте, а она 

Директор департамента 
ипотечного кредитова-
ния Est-a-Tet Алексей 
НОВИКОВ рассказыва-
ет, в чем заключается 
схема аккредитивной 
ипотеки и почему брать 
ее для клиента действи-
тельно целесообразно: 

– Аккредитивная ипо-
тека еще называется ипо-
текой в рассрочку, в ней 
применяется схема с ис-
пользованием аккреди-
тива. Некоторые банки, 
их совсем немного, дают 
клиенту отсрочку на пер-
воначальный взнос, он не 

Расскажите, что за новый закон об изъятии 
собственности вступил в силу с 1 марта?  
В чем суть и что в нем нового? За что теперь 

могут изъять недвижимость? 
Антонина,  Тверская область. 

В каких случаях  
изымают квартиру?
Адвокат Галина  
ГУЗАЕВА объясняет 
суть нововведения: 

– Суть нового закона 
заключается в том, что 
если собственник ис-
пользует свое имущество 
не по назначению, то его 
можно изъять. Так, квар-
тира должна использо-
ваться согласно Жилищ-
ному кодексу для прожи-
вания, гараж – для раз-
мещения транспортного 
средства. Несмотря на 
то, что право собствен-
ности является абсо-
лютно вещным правом, 
имеются ограничения 
его применения: мы не 

Что такое аккредитивная ипотека? 
сразу его отдает, но в день 
сделки ему сразу выдают 
необходимую сумму на ак-
кредитив – и он начинает 
платить ипотеку. При этом 
застройщик на эскроу-счет 
деньги за покупку кварти-
ры сразу не получает. 

Если у клиента нет пер-
воначального взноса, его 
ему еще нужно собрать, 
накопить или продать 
старую квартиру – это вы-
годно. На то, чтобы собрать 
взнос, покупателю дается 
срок от 3 месяцев до года. 
В течение этого периода 
деньгами на аккредитиве 
пользуется банк, клиент 
же платит ипотеку под 
максимально низкий про-
цент. Для застройщика 
это скорее минус: деньги 
на эскроу-счет поступают 
спустя 3 месяца и больше. 
Поэтому многие застрой-
щики на это не идут, схему 
используют единицы, са-
мые крупные. 

Рисков для покупателя 
здесь в общем-то нет. При 
отзыве лицензии у банка 
он передает свои права 
другой кредитно-финансо-
вой организации и условия 
по кредитному договору 
сохраняются. Для застрой-
щика есть риск: в случае, 
если клиент не соберет 
первоначальный взнос и 
кредитный договор будет 
расторгнут, квартиру сно-
ва придется выставлять на 
продажу. 

обязана соблюдаться. Если бы 
автобус не ходил по расписа-
нию, то была бы другая ситуа-
ция и вряд ли ВС принял бы ре-
шение в пользу истца. Если бы 
перевозчик сослался на обсто-
ятельства непреодолимой силы 
– пробки или снежные заносы, 
– то ВС был бы на его сторо-
не. Но перевозчик сослался на 
заболевшего водителя, то есть 
они были обязаны использо-
вать подменный автобус, найти 
другого водителя, и это было 
судом учтено.

Если вас не привез к пункту 
назначения автобус, который 
должен ходить по расписанию, 
и это случилось не из-за про-
бок или погоды, целесообразно 
подавать иск в суд. Он подается 
как иск о защите прав потреби-
теля по месту жительства ист-
ца. Можно взыскать моральный 
вред и материальный ущерб, 
например, если вы опоздали на 
самолет или поезд. 

Житель Подмосковья чуть не 
опоздал на свой поезд из-за 
того, что пригородный авто-
бус не приехал по расписа-
нию. Местные суды его иск 
к перевозчику отклонили, 
но Верховный суд посчитал, 
что транспортная компания 
должна нести ответствен-
ность. Председатель Союза 
пассажиров России Кирилл 
ЯНКОВ объясняет, как по-
влияет это дело на судеб-
ную практику и когда стоит 
судиться с перевозчиком: 

– Российское право не носит 
прецедентный характер, и это 
решение не является указани-
ем для других судов. Пленум 
Верховного суда никаких разъ-
яснений по этому поводу не да-
вал. Однако решение все равно 

можем затрагивать права 
и интересы других лиц. 
Например, нельзя курить 
на балконе – это нарушает 
санитарные нормы и пра-
вила, действующие для 
помещения, предназна-
ченного для постоянного 
проживания.

Законодателем был 
разработан механизм: 
уполномоченный орган, 
в данном случае депар-
тамент государственного 
жилищно-строительного 
надзора, может вынести 
предписание, согласно ко-
торому собственнику надо 
устранить нарушение в 
определенные сроки, если 
нарушение не устраняет-

ся, то департамент может 
выйти с иском в суд об 
изъятии и продаже иму-
щества, которое использу-
ется с нарушениями. 

Отдельно прописаны 
вопросы, которые каса-
ются бесхозяйственного 
отношения к недвижи-
мости, что приводит к ее 
разрушению. В этом слу-
чае представители орга-
нов власти также могут 
обратиться с иском в суд 
об изъятии имущества и 
продаже его с торгов. Соб-
ственнику выплачивается 
разница между выручен-
ной стоимостью недвижи-
мости и расходами на ее 
продажу.

/Подготовила  
Ольга Александрова.  ф
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В середине 2020-го он 
был главой третьего по 
величине субъекта Рос-
сии, а в начале 2023-го 
– осужден на 22 года ли-
шения свободы. Сергея 
Фургала обвинили в ор-
ганизации в 2004 и 2005 
годах убийства двух 
человек и покушении 
еще на одного. Винов-
ным Фургала признал 
суд присяжных, а это 
значит: вердикт обжало-
ванию не подлежит.

 
Однако Сергея Ивановича все 

равно ждут на новых заседани-
ях: экс-губернатора Хабаровско-
го края обвиняют еще по 14 ста-
тьям, среди которых создание 
организованного преступного 
сообщества, мошенничество в 
особо крупном размере, эконо-
мические преступления. По са-
мой тяжкой из них ему грозит 
еще до 20 лет. Пока обвиняемый 
знакомится с многотомником 
второго уголовного дела, он экс-
клюзивно ответил на вопросы 
журналиста «Собеседника». 

«Тюрьма –  
вещь полезная»

– Как вам условия в СИЗО? 
Наверное, тяжело было пере-
саживаться с губернаторского 
кресла на нары? 

– Да не особенно... В быту я 
неприхотлив. С 10 лет ездил с 
отцом на велосипедах ловить 
сомов за 12 километров от села. 
Умел приготовить спальное ме-
сто, развести костер. Детские 
привычки сохранил и во взрос-

лой жизни. Люблю тайгу, где до 
ближайшего населенного пункта 
100 километров, связи нет, а на 
улице минус 40. Считаю, кста-
ти, что минус 40 – это ерунда, 
потому что есть масса способов 
согреться. Вот плюс 40 гораздо 
хуже, а если к жаре еще прибав-

ляются комары... Но я привык и 
не замечаю. Могу ездить на лю-
бой машине, в том числе грузо-
вой, водку не пью, не курю. Быт 
в СИЗО меня не напрягает, за 
исключением отсутствия воды 
– не люблю ходить грязным. Во-
обще тюрьма – вещь полезная, 
если разобраться. Только там по-
нимаешь, кто ты есть, и оттуда 
во много раз лучше видно, что 
творится на воле, потому что не 
затуманен мозг. Ограниченную 
информацию из газет воспри-
нимаешь своеобразно и остро. 
Плюс законы общежития. Лю-
дей много, все разные, у каждого 
своя боль, свои проблемы, свое 
горе. За 2,5 года там у меня ни 
с кем не было конфликтов или 
недопонимания. Если вижу, что 
человек не совсем адекватный, 
стараюсь его не замечать. 

А вообще убежден: не надо 

тово» без объявления уголов-
ного дела, я ходил по закрытым 
судам и видел, какие решения 
они выносят. Меня посадили, 
поскольку якобы на свободе у 
меня есть «база», которая уби-
вает людей. На суде следователь 

– Не обидно, что президент, 
который хорошо отзывался о 
вашей работе на посту губерна-
тора и которого вы всегда под-
держивали, после ареста заявил 
об утрате доверия к вам? 

– Слово «обидно» неуместно. 
Мы ведь не в детском садике. 
Я все-таки губернатор. Я вы-
полнял свою работу так, как ее 
понимал, так, как люди мне по-
ручили, и считаю, что выполнял 
ее правильно. Конечно, было 
приятно услышать из уст прези-
дента, что он тоже так считает. 
Но вот пришел следователь и 
сказал, что я был плохим губер-
натором, занимался мошенни-
чеством, превышал служебные 
полномочия, создал ОПС. А на 
мой вопрос, слышал ли он пре-
зидента, следователь ответил, 
что «им все равно». Как можно 

суда и правосудия, такая страна 
нежизнеспособна.

– Наверное, с ареста 9 июля 
2020 года вы успели многое для 
себя переосмыслить. 

– Я перестал быть наивным. 
А так ничего не переосмыслил, 
только еще больше уверился 
в своей правоте. Когда мы на 
свободе, не думаем, что неви-
новных могут взять и посадить, 
а когда попадаешь в такую си-
туацию сам, осознаешь: нас-то 
это и касается. Я не задаюсь 
вопросами, зачем и почему 
это случилось со мной. Пото-
му! Такие размышления только 
вгоняют в депрессию. Нужно 
думать о том, как исправлять 
ситуацию. За границу я бы не 
уехал, хотя из страны меня вы-
давливали задолго до моего 
ареста. 

 и заработаю денег. Нас такой 
подход возмущает. Мы не про-
тив, чтобы у нас работали, не 
против, чтобы вкладывали день-
ги в бизнес, но против, чтобы 
нас считали людьми второго со-
рта. Поэтому нет никакого ли-
дерства в смысле противосто-
яния с федеральной властью, 
есть человек – я, который хотел 
улучшить жизнь в регионе. Ус-
ловия жизни здесь не такие, как 
в Москве или Санкт-Петербурге. 
Зарплаты, соцобеспечение... Мы 
делали все, чтобы их улучшить. 
А когда представители феде-
ральной власти сами начали 
противопоставлять себя, тогда 
они и стали лидером противо-
стояния. 

Что касается писем, то два 
года мне их действительно не 
передавали – их изымал следо-

– Конечно. У нас никогда не 
стоял вопрос, поддерживать или 
не поддерживать. 

– Как относитесь к обвине-
ниям прокурора, что ваш раз-
вод был якобы фиктивным – 
ради сохранения денег, акций 
и прочего? 

– После того что я здесь, на 
моем суде, увидел... Сегодня в 
России суда нет. Как институт 
власти он исчез. И это касается 
не только меня, я вижу много 
других примеров. А что каса-
ется денег и ценностей, сами 
посчитайте, сколько и что у 
меня изъяли. Арестовали: недо-
строенный дом в Дмитровском 
районе Подмосковья, машину 
2017 года выпуска – Toyota Land 
Cruiser, дебетовую карту, где 
хранилась зарплата губернато-
ра – около 2 миллионов рублей, 

ра медицина тянула к себе. Я 
хотел построить больницы (а 
также школы и выровнять бюд-
жет) и уйти в 2023 году опять в 
медицину. Проект уже сделал 
и финансирование нашел для 
строительства в Хабаровске ре-
абилитационного центра феде-
рального уровня... 

– Кстати, как врач – как оце-
ниваете уровень медицинской 
помощи в СИЗО? 

– Нет там никакой меди-

юмориста Задорнова) – его ре-
комендую тем, кому интересно, 
что происходит у нас на Дальнем 
Востоке. Еще люблю совсем про-
стую литературу типа фэнтези 
– читаешь и не задумываешься. 
И наконец, добрался до очень 
хороших книг по неврологии. 
Осилил почти все и понял, что 
это застывшая наука, больших 
изменений после института не 
заметил, хотя исследования про-
водятся колоссальные. 

ПЕРСОНА

1992 –1999 – врач-терапевт и врач-
невролог в Поярковской ЦРБ 1970 – родился 12 февраля в селе 

Поярково (Михайловский р-н 
Амурской обл.)

2007 – 2018 – депутат 
Госдумы (комитет 

по охране здоровья)
2018 – 2020 – губернатор 

Хабаровского края 2023 – осужден  
на 22 года  

колонии строгого режима 

нему. Одному Богу известно, как 
они умудрились меня туда впих-
нуть. Во-вторых, что касается 
гибели людей: это два разных 
убийства и два разных человека. 
Евгения Зорю убили те, кому он 
перешел дорогу. Весь Хабаровск 
знает, за что его убили. Ника-
кой Фургал там рядом не стоял, 
там были серьезные интересан-
ты и серьезные дела, в которых 
он крутился. Убили не только 
Зорю, но и всех его компаньонов 
в течение короткого времени. 
На суде об этом не говорили, а 
говорили лишь о том, что Зоря 
якобы судился со мной. Но он 
со мной не судился. В 2003-м 
прошел последний арбитраж-
ный суд. Больше я его в глаза не 
видел, а застрелили его в конце 
2004-го. 

В отношении Олега Булатова 
все еще более непонятно. Были 
прямые свидетели, которые за-
являли о том, что их просили 
найти киллера, называли фами-
лию этого человека, вид оружия. 
Но вопрос даже не стали рас-
сматривать, запретили вообще 
его озвучивать. Поэтому, честно, 

Посмотрим, кто в итоге будет 

Из всех событий  
меня больше всего потрясла 

СВО.

Сергей Фургал:

сидеть и как жизнь повернется
держать людей в изоляторе. 
Есть же домашний арест или 
подписка о невыезде. Все-таки 
это тюрьма, а находящийся под 
следствием человек официально 
невиновен, но сидит в заключе-
нии и вынужден подчиняться 
тюремным порядкам. У него от-
бирают его права еще до суда. И 
попробуй судья его оправдать – 
мало не покажется! Практически 
всем попавшим в изолятор вы-
носят обвинительный приговор. 
Но так не бывает, чтобы все были 
виновны. Поэтому СИЗО очень 
плохая вещь, он калечит семьи. 
С одной стороны, мы говорим 

о необходимости со-
циализации, а с дру-
гой – наказываем 
близких: жен, детей. 
Для чего это делаем? 
Пока идет следствие, 
человек должен быть 
с семьей. Надо будет 
его посадить – поса-
дите. 

«Был хорошим 
– стал 
убийцей?» 

 – Как сами счи-
таете, кто заказчик 
тех двух убийств и 
одного покушения, 
если не вы? 

– Во-первых, на 
суде мы разобрались 
и поняли, что ни-
какого покушения 
не было. Было все 
что угодно – угроза, 
попытка напугать 
человека, но толь-
ко не это. Что это за 
покушение, когда 

человеку кидают в гараж замо-
танную гранату вместе с чекой, 
которая по определению взор-
ваться не может? Эту формули-
ровку притянули за уши – она 
красиво звучит, но ни одного 
доказательства покушения нет, 
тем более моей причастности к 

взять и посадить губернатора 
за убийства почти 20-летней 
давности? А что вы делали все 
это время? Как я тогда прошел 
государственную проверку? 
Я был хорошим, а сейчас стал 
убийцей?! 

– Через два дня после огла-
шения приговора вам исполни-
лось 53 года. Если готовиться к 
худшему, что придется отсидеть 
«от звонка до звонка», вы вый-
дете на свободу в 75 лет, а то и 
позже, учитывая еще одно уго-
ловное дело... 

– Вот это интересный вопрос. 
Не знаю, чем руководствовал-
ся судья, назначая такой срок 
человеку, у которого лишь по-
ложительные характеристики. 
Видимо, цель – показательное 
выступление перед населени-
ем. Вы демонстрируете, что суд 
перестал существовать, что вам 
плевать на народ, и делаете по-
сыл другим: смотрите, Фургал 
себя неправильно повел и полу-
чил 22 года, а вы даже не Фур-
гал – вам 25 дадим! Но посмо-
трим, кто в итоге будет сидеть, 
сколько и вообще, как жизнь 
повернется. Если в стране нет 

«Я не противостоял 
Москве»

– Уголовных преследований 
в нашей стране против людей 
очень известных и наделенных 
большой властью было и есть 
немало. Но такой масштабной 
поддержки от рядовых граж-
дан ни у кого из сидельцев не 
было. Акции «Я/Мы Фургал» 
в Хабаровске стали самыми 
многочисленными за всю исто-
рию города. Вас еще благодаря 
этим шествиям стали называть 
«символом противостояния 
жителей региона федеральной 
власти». Что сами думаете об 
этом? И много ли людей под-
бадривают вас сегодня с помо-
щью обычных писем в СИЗО? 

– Противостояние региона 
и федеральной власти, о кото-
ром вы говорите, федеральная 
власть сама и устроила. Вот 
пример: приходит Павел 
Бальский (президент 
Национального союза 
ветеранов дзюдо, ко-
торого хабаровчане 
считают «заказчи-
ком дела Фургала»; 
после его действий, 
как писал «Со-
беседник» в 2020 
году, на Дальнем 
Востоке разгорел-
ся самый сильный 
п о л и т и ч е с к и й 
кризис со времен 
Колчака. – Авт.) из 
Москвы и говорит, 
что тут у вас есть ме-
таллургический завод 
(«Амурсталь» – круп-
нейший на Дальнем 
Востоке. – Авт.). Я 
его сейчас, го-
ворит, забе-
ру, продам 
китай-
ц а м 

ватель, о чем меня извещали под 
роспись. А с того момента, как 
разрешили их получать, при-
шло более 10 тысяч! На многие 
ответил, но на все не могу чи-
сто физически. Сейчас в неделю 
приходит в среднем по сто пи-
сем, среди которых очень мно-
го коллективных, потому что 
люди понимают: не могу по-
благодарить каждого. Не пасть 
духом помогает, помимо такой 
поддержки, ощущение жуткой 
несправедливости. Моральное 
превосходство от осознания сво-
ей правоты позволяет чувство-
вать себя хорошо. Я могу смело 
смотреть в лицо любому. Только 
вот они глаза опускают.

– Поддерживает ли вас быв-
шая супруга Лариса Павловна, 
несмотря на то, что вы разве-
лись по ее инициативе? 

и часы стоимостью 150 тысяч 
рублей. Это всё. 

«Бежал, истекая 
кровью...»

– Вы начинали трудовой 
путь врачом-терапевтом и не-
врологом. С чего вдруг решили 
попробовать себя в бизнесе? 
И почему подались в полити-
ку? Какая из ваших профессий 
вам самому давала наиболь-
шее удовлетворение? 

– Я поступил в мединститут 
в 16 лет после сельской шко-
лы. Со второго курса в 17 лет 
пошел работать медбратом в 
городскую объединенную дет-
скую больницу Благовещенска. 
Днем учился, вечером подра-
батывал. Потом на четвертом 
курсе устроился фельдшером на 
скорую помощь. По окончании 
института прошел интернатуру 
и стал работать врачом. В биз-
несе оказался совершенно слу-
чайно. Шел 1998 год, зарплату 
не платили, жилья не было, а у 
меня уже родился ребенок. И я 
решил уехать во Владивосток, 
пойти врачом на корабль, за-
работать деньги на квартиру и 
продолжать дальше работать в 
больнице. Все было определе-
но. Но так сложилось, что, пока 
оформляли документы, меня 
взяли приемщиком в порт, а по-
том предложили поработать ге-
неральным директором новой 
компании, которая открывалась 
в Хабаровске. В то время врач 
мог получить, если «жить» в 
больнице, в пределах 300 долла-
ров. Но для этого действитель-
но нужно было жить там: брать 
сверхурочные дежурства и тому 
подобное. Я лично получал око-

ло 150 долларов. А тут мне 
предложили зарплату в 

1000 долларов! 
Когда же встал 

выбор между биз-
несом и полити-
кой, победила по-
литика. Окончил 
дополнительно 
РАНХиГС при 
п р е з и д е н т е 
РФ, Институт 
управления и 
регионально-
го развития. 
Но даже на 
п о ст у  г у-
б е р н а т о -

В губернаторском кресле...

...и в зале суда

Поддержать своего губернатора вышли десятки тысяч хабаровчан

С дочерью Екатериной  
и младшим сыном Кириллом

– За время вашего заключе-
ния столько всего произошло в 
стране и мире.

– Да уж! Чемпионат мира 
в Катаре по футболу смотрел. 
Финал просто шик! Это дей-
ствительно праздник, и это на-
стоящая скрепа, объединяющая 
людей. Смотрел и думал: а что 
мы сегодня пытаемся препод-
нести нашей молодежи? Чело-
век должен гордиться Родиной 
или по крайней мере хорошо к 
ней относиться. Из всех собы-
тий меня больше всего потрясла 
СВО. В моем понимании это – 
разрыв мозга. Я не знаю, что 
будет дальше... Землетрясение в 
Турции – это беда, но погибших 
похоронят, выжившим помогут, 
города отстроят – жизнь есть 
жизнь. А вот спецоперация... 
Следующим за ней потрясением 
стал массовый отъезд молоде-
жи. Если так пойдет и дальше, 
зачем тогда я сижу? Мы же хо-
тим развития и улучшения и 
понимаем, что все начинается с 
каждого человека. А когда у нас 
в новостях человек становится 
как будто неважен, я спраши-
ваю: а что тогда важно? 

И вторая по значимости но-
вость локальная – что происхо-
дит с Хабаровским краем: какое 
отношение к людям, медицине, 
образованию, строительству... 
Очень расстраиваюсь, когда 
смотрю статистику и вижу, что 
люди бегут и бегут с Дальнего 
Востока. Это тяжело, и я сно-
ва задаюсь вопросом: для чего 
работал, для чего все делал? 
Чтобы кто-то пришел и забрал 
завод? Или чтобы пришел ка-
кой-нибудь руководитель и стал 
править? А мы не привыкли, 
чтобы нами правили. 

/Елена Мильчановска. 

цинской помощи! В СИЗО есть 
врач, который может вас при-
нять, но нет ни оборудования, 
ни аппаратуры. Эти бедные док-
тора жутко ограничены в своих 
действиях. Он бы и рад облег-
чить боль, но ему запрещают. 
Например, нельзя обследовать 
в больницах, которые не при-
надлежат ФСИН. Если же в такие 
и доставляют в экстренных слу-
чаях, то для того, чтобы макси-
мум дать таблетку от головной  
боли. 

– Вам самому приходилось 
вспоминать врачебные навыки 
за решеткой? 

– Так я только этим и зани-
мался! Осматривал, перевязы-
вал... А первую практику, кста-
ти, прошел в 12 лет – на себе. Гу-
лял с друзьями, случилась трав-
ма, в результате чего потерял 
большой палец на правой руке. 
До дома – несколько киломе-
тров... Бежал, истекая кровью. 
Ребята растерялись, а я понял: 
надо остановиться и перетянуть 
кисть ремнем, иначе не добегу. 
Кстати, на странице в «Википе-
дии» написано, что я из-за это-
го стал левшой. Но это не так: 
вот даже уточнения в интервью 
«Собеседнику», сидя в заключе-
нии, вносил правой рукой. 

«Мы не привыкли, 
чтобы нами правили» 

 – Почти за три года в СИЗО 
вы прочли... 

– ...несколько сот книг. Прав-
да-правда! В заточении открыл 
для себя Евгения Водолазкина 
– очень толково пишет. Почи-
тал Владимира Сорокина, Гузель 
Яхину, ну и классику, конечно. 
Перечитал роман «Амур-батюш-
ка» Николая Задорнова (это отец 

не знаю, кто причастен к убий-
ству Олега. Он был толковым со-
трудником, меня как директора 
полностью устраивал. Заявлен-
ная причина его убийства не вы-
держивает никакой критики: он 
якобы знал, кто убил Зорю, и мог 
пойти меня сдать. Но ведь его 
два раза допрашивали, Олег мог 
все рассказать на допросе! Пол-
ная дичь считать, что я бегал по 
всей стране и устранял тех, кто 
что-то знал об убийстве Зори. 

– Почему вы выбрали имен-
но суд присяжных? 

– Два года меня держали в 
московском СИЗО №2 «Лефор-

сказал судье, что у них есть не-
опровержимые доказательства 
моей причастности, но он их 
озвучивать не будет «ввиду се-
кретности». Конечно, я пони-
мал, что они и присяжных за-
ставят вынести обвинительный 
приговор, но тут хотя бы суд 
будет открытым, все увидят, что 
происходит и как происходит. 
До этого два года никто ничего 
обо мне не знал. Мне запреща-
ли, помимо переписки, и сви-
дания, и телефонные звонки. 
Адвокатов пускали редко. Вот и 
доказывай в таких условиях, что 
ты не верблюд. 
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В середине 2020-го он 
был главой третьего по 
величине субъекта Рос-
сии, а в начале 2023-го 
– осужден на 22 года ли-
шения свободы. Сергея 
Фургала обвинили в ор-
ганизации в 2004 и 2005 
годах убийства двух 
человек и покушении 
еще на одного. Винов-
ным Фургала признал 
суд присяжных, а это 
значит: вердикт обжало-
ванию не подлежит.

 
Однако Сергея Ивановича все 

равно ждут на новых заседани-
ях: экс-губернатора Хабаровско-
го края обвиняют еще по 14 ста-
тьям, среди которых создание 
организованного преступного 
сообщества, мошенничество в 
особо крупном размере, эконо-
мические преступления. По са-
мой тяжкой из них ему грозит 
еще до 20 лет. Пока обвиняемый 
знакомится с многотомником 
второго уголовного дела, он экс-
клюзивно ответил на вопросы 
журналиста «Собеседника». 

«Тюрьма –  
вещь полезная»

– Как вам условия в СИЗО? 
Наверное, тяжело было пере-
саживаться с губернаторского 
кресла на нары? 

– Да не особенно... В быту я 
неприхотлив. С 10 лет ездил с 
отцом на велосипедах ловить 
сомов за 12 километров от села. 
Умел приготовить спальное ме-
сто, развести костер. Детские 
привычки сохранил и во взрос-

лой жизни. Люблю тайгу, где до 
ближайшего населенного пункта 
100 километров, связи нет, а на 
улице минус 40. Считаю, кста-
ти, что минус 40 – это ерунда, 
потому что есть масса способов 
согреться. Вот плюс 40 гораздо 
хуже, а если к жаре еще прибав-

ляются комары... Но я привык и 
не замечаю. Могу ездить на лю-
бой машине, в том числе грузо-
вой, водку не пью, не курю. Быт 
в СИЗО меня не напрягает, за 
исключением отсутствия воды 
– не люблю ходить грязным. Во-
обще тюрьма – вещь полезная, 
если разобраться. Только там по-
нимаешь, кто ты есть, и оттуда 
во много раз лучше видно, что 
творится на воле, потому что не 
затуманен мозг. Ограниченную 
информацию из газет воспри-
нимаешь своеобразно и остро. 
Плюс законы общежития. Лю-
дей много, все разные, у каждого 
своя боль, свои проблемы, свое 
горе. За 2,5 года там у меня ни 
с кем не было конфликтов или 
недопонимания. Если вижу, что 
человек не совсем адекватный, 
стараюсь его не замечать. 

А вообще убежден: не надо 

тово» без объявления уголов-
ного дела, я ходил по закрытым 
судам и видел, какие решения 
они выносят. Меня посадили, 
поскольку якобы на свободе у 
меня есть «база», которая уби-
вает людей. На суде следователь 

– Не обидно, что президент, 
который хорошо отзывался о 
вашей работе на посту губерна-
тора и которого вы всегда под-
держивали, после ареста заявил 
об утрате доверия к вам? 

– Слово «обидно» неуместно. 
Мы ведь не в детском садике. 
Я все-таки губернатор. Я вы-
полнял свою работу так, как ее 
понимал, так, как люди мне по-
ручили, и считаю, что выполнял 
ее правильно. Конечно, было 
приятно услышать из уст прези-
дента, что он тоже так считает. 
Но вот пришел следователь и 
сказал, что я был плохим губер-
натором, занимался мошенни-
чеством, превышал служебные 
полномочия, создал ОПС. А на 
мой вопрос, слышал ли он пре-
зидента, следователь ответил, 
что «им все равно». Как можно 

суда и правосудия, такая страна 
нежизнеспособна.

– Наверное, с ареста 9 июля 
2020 года вы успели многое для 
себя переосмыслить. 

– Я перестал быть наивным. 
А так ничего не переосмыслил, 
только еще больше уверился 
в своей правоте. Когда мы на 
свободе, не думаем, что неви-
новных могут взять и посадить, 
а когда попадаешь в такую си-
туацию сам, осознаешь: нас-то 
это и касается. Я не задаюсь 
вопросами, зачем и почему 
это случилось со мной. Пото-
му! Такие размышления только 
вгоняют в депрессию. Нужно 
думать о том, как исправлять 
ситуацию. За границу я бы не 
уехал, хотя из страны меня вы-
давливали задолго до моего 
ареста. 

 и заработаю денег. Нас такой 
подход возмущает. Мы не про-
тив, чтобы у нас работали, не 
против, чтобы вкладывали день-
ги в бизнес, но против, чтобы 
нас считали людьми второго со-
рта. Поэтому нет никакого ли-
дерства в смысле противосто-
яния с федеральной властью, 
есть человек – я, который хотел 
улучшить жизнь в регионе. Ус-
ловия жизни здесь не такие, как 
в Москве или Санкт-Петербурге. 
Зарплаты, соцобеспечение... Мы 
делали все, чтобы их улучшить. 
А когда представители феде-
ральной власти сами начали 
противопоставлять себя, тогда 
они и стали лидером противо-
стояния. 

Что касается писем, то два 
года мне их действительно не 
передавали – их изымал следо-

– Конечно. У нас никогда не 
стоял вопрос, поддерживать или 
не поддерживать. 

– Как относитесь к обвине-
ниям прокурора, что ваш раз-
вод был якобы фиктивным – 
ради сохранения денег, акций 
и прочего? 

– После того что я здесь, на 
моем суде, увидел... Сегодня в 
России суда нет. Как институт 
власти он исчез. И это касается 
не только меня, я вижу много 
других примеров. А что каса-
ется денег и ценностей, сами 
посчитайте, сколько и что у 
меня изъяли. Арестовали: недо-
строенный дом в Дмитровском 
районе Подмосковья, машину 
2017 года выпуска – Toyota Land 
Cruiser, дебетовую карту, где 
хранилась зарплата губернато-
ра – около 2 миллионов рублей, 

ра медицина тянула к себе. Я 
хотел построить больницы (а 
также школы и выровнять бюд-
жет) и уйти в 2023 году опять в 
медицину. Проект уже сделал 
и финансирование нашел для 
строительства в Хабаровске ре-
абилитационного центра феде-
рального уровня... 

– Кстати, как врач – как оце-
ниваете уровень медицинской 
помощи в СИЗО? 

– Нет там никакой меди-

юмориста Задорнова) – его ре-
комендую тем, кому интересно, 
что происходит у нас на Дальнем 
Востоке. Еще люблю совсем про-
стую литературу типа фэнтези 
– читаешь и не задумываешься. 
И наконец, добрался до очень 
хороших книг по неврологии. 
Осилил почти все и понял, что 
это застывшая наука, больших 
изменений после института не 
заметил, хотя исследования про-
водятся колоссальные. 

ПЕРСОНА

1992 –1999 – врач-терапевт и врач-
невролог в Поярковской ЦРБ 1970 – родился 12 февраля в селе 

Поярково (Михайловский р-н 
Амурской обл.)

2007 – 2018 – депутат 
Госдумы (комитет 

по охране здоровья)
2018 – 2020 – губернатор 

Хабаровского края 2023 – осужден  
на 22 года  

колонии строгого режима 

нему. Одному Богу известно, как 
они умудрились меня туда впих-
нуть. Во-вторых, что касается 
гибели людей: это два разных 
убийства и два разных человека. 
Евгения Зорю убили те, кому он 
перешел дорогу. Весь Хабаровск 
знает, за что его убили. Ника-
кой Фургал там рядом не стоял, 
там были серьезные интересан-
ты и серьезные дела, в которых 
он крутился. Убили не только 
Зорю, но и всех его компаньонов 
в течение короткого времени. 
На суде об этом не говорили, а 
говорили лишь о том, что Зоря 
якобы судился со мной. Но он 
со мной не судился. В 2003-м 
прошел последний арбитраж-
ный суд. Больше я его в глаза не 
видел, а застрелили его в конце 
2004-го. 

В отношении Олега Булатова 
все еще более непонятно. Были 
прямые свидетели, которые за-
являли о том, что их просили 
найти киллера, называли фами-
лию этого человека, вид оружия. 
Но вопрос даже не стали рас-
сматривать, запретили вообще 
его озвучивать. Поэтому, честно, 

Посмотрим, кто в итоге будет 

Из всех событий  
меня больше всего потрясла 

СВО.

Сергей Фургал:

сидеть и как жизнь повернется
держать людей в изоляторе. 
Есть же домашний арест или 
подписка о невыезде. Все-таки 
это тюрьма, а находящийся под 
следствием человек официально 
невиновен, но сидит в заключе-
нии и вынужден подчиняться 
тюремным порядкам. У него от-
бирают его права еще до суда. И 
попробуй судья его оправдать – 
мало не покажется! Практически 
всем попавшим в изолятор вы-
носят обвинительный приговор. 
Но так не бывает, чтобы все были 
виновны. Поэтому СИЗО очень 
плохая вещь, он калечит семьи. 
С одной стороны, мы говорим 

о необходимости со-
циализации, а с дру-
гой – наказываем 
близких: жен, детей. 
Для чего это делаем? 
Пока идет следствие, 
человек должен быть 
с семьей. Надо будет 
его посадить – поса-
дите. 

«Был хорошим 
– стал 
убийцей?» 

 – Как сами счи-
таете, кто заказчик 
тех двух убийств и 
одного покушения, 
если не вы? 

– Во-первых, на 
суде мы разобрались 
и поняли, что ни-
какого покушения 
не было. Было все 
что угодно – угроза, 
попытка напугать 
человека, но толь-
ко не это. Что это за 
покушение, когда 

человеку кидают в гараж замо-
танную гранату вместе с чекой, 
которая по определению взор-
ваться не может? Эту формули-
ровку притянули за уши – она 
красиво звучит, но ни одного 
доказательства покушения нет, 
тем более моей причастности к 

взять и посадить губернатора 
за убийства почти 20-летней 
давности? А что вы делали все 
это время? Как я тогда прошел 
государственную проверку? 
Я был хорошим, а сейчас стал 
убийцей?! 

– Через два дня после огла-
шения приговора вам исполни-
лось 53 года. Если готовиться к 
худшему, что придется отсидеть 
«от звонка до звонка», вы вый-
дете на свободу в 75 лет, а то и 
позже, учитывая еще одно уго-
ловное дело... 

– Вот это интересный вопрос. 
Не знаю, чем руководствовал-
ся судья, назначая такой срок 
человеку, у которого лишь по-
ложительные характеристики. 
Видимо, цель – показательное 
выступление перед населени-
ем. Вы демонстрируете, что суд 
перестал существовать, что вам 
плевать на народ, и делаете по-
сыл другим: смотрите, Фургал 
себя неправильно повел и полу-
чил 22 года, а вы даже не Фур-
гал – вам 25 дадим! Но посмо-
трим, кто в итоге будет сидеть, 
сколько и вообще, как жизнь 
повернется. Если в стране нет 

«Я не противостоял 
Москве»

– Уголовных преследований 
в нашей стране против людей 
очень известных и наделенных 
большой властью было и есть 
немало. Но такой масштабной 
поддержки от рядовых граж-
дан ни у кого из сидельцев не 
было. Акции «Я/Мы Фургал» 
в Хабаровске стали самыми 
многочисленными за всю исто-
рию города. Вас еще благодаря 
этим шествиям стали называть 
«символом противостояния 
жителей региона федеральной 
власти». Что сами думаете об 
этом? И много ли людей под-
бадривают вас сегодня с помо-
щью обычных писем в СИЗО? 

– Противостояние региона 
и федеральной власти, о кото-
ром вы говорите, федеральная 
власть сама и устроила. Вот 
пример: приходит Павел 
Бальский (президент 
Национального союза 
ветеранов дзюдо, ко-
торого хабаровчане 
считают «заказчи-
ком дела Фургала»; 
после его действий, 
как писал «Со-
беседник» в 2020 
году, на Дальнем 
Востоке разгорел-
ся самый сильный 
п о л и т и ч е с к и й 
кризис со времен 
Колчака. – Авт.) из 
Москвы и говорит, 
что тут у вас есть ме-
таллургический завод 
(«Амурсталь» – круп-
нейший на Дальнем 
Востоке. – Авт.). Я 
его сейчас, го-
ворит, забе-
ру, продам 
китай-
ц а м 

ватель, о чем меня извещали под 
роспись. А с того момента, как 
разрешили их получать, при-
шло более 10 тысяч! На многие 
ответил, но на все не могу чи-
сто физически. Сейчас в неделю 
приходит в среднем по сто пи-
сем, среди которых очень мно-
го коллективных, потому что 
люди понимают: не могу по-
благодарить каждого. Не пасть 
духом помогает, помимо такой 
поддержки, ощущение жуткой 
несправедливости. Моральное 
превосходство от осознания сво-
ей правоты позволяет чувство-
вать себя хорошо. Я могу смело 
смотреть в лицо любому. Только 
вот они глаза опускают.

– Поддерживает ли вас быв-
шая супруга Лариса Павловна, 
несмотря на то, что вы разве-
лись по ее инициативе? 

и часы стоимостью 150 тысяч 
рублей. Это всё. 

«Бежал, истекая 
кровью...»

– Вы начинали трудовой 
путь врачом-терапевтом и не-
врологом. С чего вдруг решили 
попробовать себя в бизнесе? 
И почему подались в полити-
ку? Какая из ваших профессий 
вам самому давала наиболь-
шее удовлетворение? 

– Я поступил в мединститут 
в 16 лет после сельской шко-
лы. Со второго курса в 17 лет 
пошел работать медбратом в 
городскую объединенную дет-
скую больницу Благовещенска. 
Днем учился, вечером подра-
батывал. Потом на четвертом 
курсе устроился фельдшером на 
скорую помощь. По окончании 
института прошел интернатуру 
и стал работать врачом. В биз-
несе оказался совершенно слу-
чайно. Шел 1998 год, зарплату 
не платили, жилья не было, а у 
меня уже родился ребенок. И я 
решил уехать во Владивосток, 
пойти врачом на корабль, за-
работать деньги на квартиру и 
продолжать дальше работать в 
больнице. Все было определе-
но. Но так сложилось, что, пока 
оформляли документы, меня 
взяли приемщиком в порт, а по-
том предложили поработать ге-
неральным директором новой 
компании, которая открывалась 
в Хабаровске. В то время врач 
мог получить, если «жить» в 
больнице, в пределах 300 долла-
ров. Но для этого действитель-
но нужно было жить там: брать 
сверхурочные дежурства и тому 
подобное. Я лично получал око-

ло 150 долларов. А тут мне 
предложили зарплату в 

1000 долларов! 
Когда же встал 

выбор между биз-
несом и полити-
кой, победила по-
литика. Окончил 
дополнительно 
РАНХиГС при 
п р е з и д е н т е 
РФ, Институт 
управления и 
регионально-
го развития. 
Но даже на 
п о ст у  г у-
б е р н а т о -

В губернаторском кресле...

...и в зале суда

Поддержать своего губернатора вышли десятки тысяч хабаровчан

С дочерью Екатериной  
и младшим сыном Кириллом

– За время вашего заключе-
ния столько всего произошло в 
стране и мире.

– Да уж! Чемпионат мира 
в Катаре по футболу смотрел. 
Финал просто шик! Это дей-
ствительно праздник, и это на-
стоящая скрепа, объединяющая 
людей. Смотрел и думал: а что 
мы сегодня пытаемся препод-
нести нашей молодежи? Чело-
век должен гордиться Родиной 
или по крайней мере хорошо к 
ней относиться. Из всех собы-
тий меня больше всего потрясла 
СВО. В моем понимании это – 
разрыв мозга. Я не знаю, что 
будет дальше... Землетрясение в 
Турции – это беда, но погибших 
похоронят, выжившим помогут, 
города отстроят – жизнь есть 
жизнь. А вот спецоперация... 
Следующим за ней потрясением 
стал массовый отъезд молоде-
жи. Если так пойдет и дальше, 
зачем тогда я сижу? Мы же хо-
тим развития и улучшения и 
понимаем, что все начинается с 
каждого человека. А когда у нас 
в новостях человек становится 
как будто неважен, я спраши-
ваю: а что тогда важно? 

И вторая по значимости но-
вость локальная – что происхо-
дит с Хабаровским краем: какое 
отношение к людям, медицине, 
образованию, строительству... 
Очень расстраиваюсь, когда 
смотрю статистику и вижу, что 
люди бегут и бегут с Дальнего 
Востока. Это тяжело, и я сно-
ва задаюсь вопросом: для чего 
работал, для чего все делал? 
Чтобы кто-то пришел и забрал 
завод? Или чтобы пришел ка-
кой-нибудь руководитель и стал 
править? А мы не привыкли, 
чтобы нами правили. 

/Елена Мильчановска. 

цинской помощи! В СИЗО есть 
врач, который может вас при-
нять, но нет ни оборудования, 
ни аппаратуры. Эти бедные док-
тора жутко ограничены в своих 
действиях. Он бы и рад облег-
чить боль, но ему запрещают. 
Например, нельзя обследовать 
в больницах, которые не при-
надлежат ФСИН. Если же в такие 
и доставляют в экстренных слу-
чаях, то для того, чтобы макси-
мум дать таблетку от головной  
боли. 

– Вам самому приходилось 
вспоминать врачебные навыки 
за решеткой? 

– Так я только этим и зани-
мался! Осматривал, перевязы-
вал... А первую практику, кста-
ти, прошел в 12 лет – на себе. Гу-
лял с друзьями, случилась трав-
ма, в результате чего потерял 
большой палец на правой руке. 
До дома – несколько киломе-
тров... Бежал, истекая кровью. 
Ребята растерялись, а я понял: 
надо остановиться и перетянуть 
кисть ремнем, иначе не добегу. 
Кстати, на странице в «Википе-
дии» написано, что я из-за это-
го стал левшой. Но это не так: 
вот даже уточнения в интервью 
«Собеседнику», сидя в заключе-
нии, вносил правой рукой. 

«Мы не привыкли, 
чтобы нами правили» 

 – Почти за три года в СИЗО 
вы прочли... 

– ...несколько сот книг. Прав-
да-правда! В заточении открыл 
для себя Евгения Водолазкина 
– очень толково пишет. Почи-
тал Владимира Сорокина, Гузель 
Яхину, ну и классику, конечно. 
Перечитал роман «Амур-батюш-
ка» Николая Задорнова (это отец 

не знаю, кто причастен к убий-
ству Олега. Он был толковым со-
трудником, меня как директора 
полностью устраивал. Заявлен-
ная причина его убийства не вы-
держивает никакой критики: он 
якобы знал, кто убил Зорю, и мог 
пойти меня сдать. Но ведь его 
два раза допрашивали, Олег мог 
все рассказать на допросе! Пол-
ная дичь считать, что я бегал по 
всей стране и устранял тех, кто 
что-то знал об убийстве Зори. 

– Почему вы выбрали имен-
но суд присяжных? 

– Два года меня держали в 
московском СИЗО №2 «Лефор-

сказал судье, что у них есть не-
опровержимые доказательства 
моей причастности, но он их 
озвучивать не будет «ввиду се-
кретности». Конечно, я пони-
мал, что они и присяжных за-
ставят вынести обвинительный 
приговор, но тут хотя бы суд 
будет открытым, все увидят, что 
происходит и как происходит. 
До этого два года никто ничего 
обо мне не знал. Мне запреща-
ли, помимо переписки, и сви-
дания, и телефонные звонки. 
Адвокатов пускали редко. Вот и 
доказывай в таких условиях, что 
ты не верблюд. 
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кстати

В 2008 году в Саратове появились школь-
ные тетради, на обложках которых красова-
лось объявление о конкурсе детских стихов 
о партии «Единая Россия». Приводились и 
образцы творчества, почему-то все про Во-
лодина. Вот один из них:
Буду я учиться на пятерки,
Буду хорошо себя вести,
Чтобы стать, как Вячеслав Володин.
Не могу его я подвести.
В «Единой России» потом всё отрицали 
и назвали тетради «провокацией».

Председатель Госдумы 
Вячеслав Володин мог 
бы быть совершенно 
безобидным аграрием. 
В 1986 году он получил 
диплом инженера-ме-
ханика Саратовского 
института механизации 
сельского хозяйства, а 
затем поступил в аспи-
рантуру, где защитил 
кандидатскую про сте-
бельные корма.

Вячеслав Володин: 
из аграриев 
на Олимп

Спикер. Начало
Одновременно Вячеслав Вик-

торович мирно трудился пре-
подавателем и готовил таких 
же аграриев. Но в 1990 году его 
занесло в депутаты Саратов-
ского горсовета. Политическая 
карьера оказалась гораздо бо-
лее бурной, чем преподаватель-
ская. Уже через два года Володин 
стал заместителем главы сара-
товской администрации, к 1994 
году – вице-спикером Саратов-
ской облдумы, а еще два года 
спустя – уже вице-губернатором 
Саратовской области. Позже он 
все это бросил и отправился в 
Москву – саратовское ТВ по слу-
чаю одной из годовщин этого 
события даже сняло специаль-
ный фильм.

На новом месте Володин 
занялся бизнесом, но вскоре 
всплыл в возглавляемом Юри-
ем Лужковым движении «Оте-
чество». И в 2000 году впервые 
оказался в кресле депутата Гос-
думы, избравшись по списку 
блока «Отечество – вся Россия». 
Это был 3-й созыв Госдумы. В 
четвертом Володин станет уже 
главой одноименной фракции. А 
в пятом созыве вернется депута-
том от «Единой России». К тому 
времени Володин додепутатится 
до вице-спикера Госдумы. И в 
2010 году его усилия будут оце-
нены: он сменит Сергея Собя-
нина на посту зампреда прави-
тельства и руководителя прави-
тельственного аппарата. И уже 
через год займет место Влади-
слава Суркова в администрации 
президента. Но Госдума без Во-
лодина скучала  недолго. Строго 
говоря, и не скучала вовсе: злые 
языки утверждают, что Володин 
неустанно ее курировал. И когда 
он вернулся обратно уже спике-
ром в 7-м созыве, было много 
шуток, что его отправили туда в 
наказание: что сам навыбирал, 
тем сам и руководи. Кстати, что 
характерно, в отличие от прочих 

единороссов Володин избрался 
без участия в праймериз.

И теперь это формально чет-
вертый человек в стране, а если 
судить по уровню публичности, 
то даже и второй. Он – автор из-
вестной фразы «Нет Путина – 
нет России» и одно из первых 
лиц «правящей» партии. Если бы 
в стране проводился чемпионат 
по обожанию Путина, Володин 
бы не слезал с высшей ступе-
ни пьедестала: он никогда не 
упускает случая похвалить пре-
зидента и не устает пугать, что 
бы было, если бы был не Путин, 
а кто-то другой.

Любимый маршрут
Как неоднократно утверждал 

в наших беседах, увы, покойный 
политолог Валерий Хомяков, в 
Саратове Володина очень любят 
и уважают. Ссылаясь на собствен-
ные исследования, он утверждал, 
что, по мнению саратовцев, Во-
лодин, какую бы должность ни 
занимал, никогда не забывает 
свою малую родину и всегда по-
могает землякам. И там его всег-
да поддержат. Действительно, 
Вячеслав Викторович регулярно 
наведывается в Саратов с сеан-
сами публичной порки местных 

темпам реконструкции театра 
Оперы и балета, вечном ремон-
те набережной и уже заброшен-
ном парке Покорителей космо-
са, всё это затянется до смерти 
Путина». Всего несколько строк, 
а сколько нового мы узнаем о 
том, что не попадает в объектив 
володинской камеры!

Семья талантов
Мы вскользь уже упомянули 

о занятиях Володина бизнесом. 

их мама, но тоже заслуживает 
уважения. Когда-то она входила 
в совет директоров Саратовско-
го электроприборостроительно-
го завода, а теперь имеет доли в 
двух компаниях. Кроме того, она 
– мама двух прекрасных пре-
успевающих сыновей. Один из 
племянников Володина, Алек-
сей Лаврин, управляет бабушки-
ной компанией «Городнянские 
сады». Эта компания создает 
агропромышленный парк в Са-
ратовской области. Предполага-
емый размер инвестиций в него 
– 350 миллионов рублей. Другой, 
правда, уже предполагаемый 
племянник, Роман Лаврин, тоже 
занят в сложном и запутанном 

Истоки лося
Не сказать, что Володин 

сильно мстительный, но в 2010 
году он засудил депутата-ком-
муниста Валерия Рашкина, 
тоже, кстати, выходца из Са-
ратова. Который, выступая на 
митинге, назвал «Ельциных, 
Путиных и Володиных» теми, 
кто разрушил СССР.

«Наши суды посчитали, что 
тем самым я опорочил честь и 
достоинство Вячеслава Воло-
дина, – годы спустя, уже оспо-
рив дело в ЕСПЧ, рассказал нам 
Валерий Федорович. – И по-
становили мне выплатить ему 
миллион рублей».

По словам Рашкина, он «вы-
платил все до копейки». «Кое-
что из имущества пришлось 
продать, из зарплаты откла-
дывал», – поделился он. После 
чего Рашкин обратился в ЕСПЧ 
(тогда так еще было можно). 
Дело длилось 10 лет, и в итоге 
победил Рашкин. «В Страсбурге 
я боролся уже не с Володиным, 
а с российским судопроизвод-
ством. Туда засылались докла-
ды правительства, что Рашкин 
под санкциями и не выполняет 
решения и законы ЕС. Поэтому 
не надо рассматривать по сути 
мою жалобу. Но отдаю должное 
ЕСПЧ – они отмели все, что не 
касается дела, и в конце кон-
цов приняли решение в мою 
пользу».

К сожалению, присужденные 
Рашкину 7,5 тысяч евро обязан 
выплатить не Володин, а госу-
дарство. И все равно невольно 
задумаешься об истоках исто-
рии с лосем и о том, почему РФ 
так легко и непринужденно вы-
шла из всех европейских кон-
венций.

 /Надежда 
Гужева.

*Признан иноаген-

том и экстреми-

стом,  

запрещен  

и ликвидирован. 

**Признан  

экстремистской  

организацией.

чиновников на камеру. Однако, 
судя по тому, что чиновники по-
сле выволочки любой интенсив-
ности остаются на своих постах, 
вряд ли это более, чем показа-
тельный трюк. Как говорил в од-
ном из своих таких выездных 
выступлений сам Володин, «за 
граждан надо бороться». Вот он 
и борется как умеет. Благо хотя 
бы понимает, что граждане 
рано или поздно пойдут на из-
бирательные участки. Судя по 
телеграм-каналу «Володин Са-
ратов», он вообще не покидает 
регион: то он там на совещании, 
то что-то инспектирует, то кого-
то «воспитывает». Как подсчи-
тали в ФБК*, подобные поездки 
обходятся налогоплательщикам 
недешево: Вячеслав Викторович 
предпочитает путешествовать на 
самолете администрации пре-
зидента. Например, за предвы-
борный год он налетал в Саратов 
и обратно примерно на миллион 
долларов. Это чуть меньше, чем 
заработал за тот же год, согласно 
его декларации.

Но почему-то не все гражда-
не от деятельности Володина в 
Саратове в восторге. «Я [в шоке] 
от того, что Володин собрался 
устроить в Саратове, – пишет 
в своем телеграм-канале экс-
координатор местного штаба 
Навального** Дмитрий Циби-
рёв. – Я про проект всей его 
жизни – скоростной трамвай. Он 
собрался парализовать транс-
порт всего города на 2 года! И 
это в лучшем случае. А судя по 

В этом он успел преуспеть – и 
не один, а всей семьей. Напри-
мер, мама Вячеслава Викторо-
вича Лидия Барабанова 1936 
года рождения широко извест-
на как владелица и совладелица 
длинного списка организаций, а 
с 2018 года – еще и как облада-
тельница элитной и жутко до-
рогой недвижимости в Москве. 
Как это прокомментировал сам 

Володин, мама приобрела не-
движимость на Мичуринском 
проспекте на деньги, получен-
ные от продажи доли в компа-
нии «Солнечные продукты» (по 
оценке Forbes, входят в тройку 
лидеров по производству под-
солнечного масла и майонеза 
в России. – Авт.). Долю ей 
передала сестра Володина.

К слову, сестра эта, Та-
тьяна Лаврина, не такая 
успешная бизнесвумен, как 

Володя и Володин

семейном бизнесе. И 
только дочь Вячесла-
ва Викторовича 
Светлана стала 
юристом, с от-
личием окон-

чив МГУ, а затем отучив-
шись в аспирантуре по 
специальности «крими-
налистика». Автор моно-
графии «Многопартий-
ность как основа консти-
туционного строя России». 
Нам кажется, что специаль-
ность автора имеет к 
этому прямое от-
ношение.
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только дочь Вячесла-
ва Викторовича 
Светлана сталаа 
юристом, с от-
личием окон-

чив МГУ, а затем отучив-
шись в аспирантуре по 
специальности «крими-
налистика». Автор моно-
графии «Многопартий-
ность как основа консти-
туционного строя России». 
Нам кажется, что специаль-
ность автора имеет к 
этому прямое от-
ношение.
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Шведский палеогенетик 
Сванте Паабо доказал: 
тяжелый вариант течения 
ковида мы получили от... 
неандертальцев, которые 
«спутали» гены.

В России всего 50% здо-
ровых детей. А некото-
рые эксперты говорят о 
12,5 процентах. Что же 
случилось с поколени-
ем Z? 

В детском отделении сто-
личной поликлиники №173 не 
протолкнуться. Разговорилась 
с молодой мамой Аллой Тер-
пеневой:

– Врачи у нас хорошие. А что 
толку? Сыну 3 года, болеет по-
стоянно, особенно когда пошел 
в детский сад. 

Нина Кошелева жалуется, что 
дочка в 12 лет уже состоит на 
учете у гастроэнтеролога. Тре-
тья плачет: ребенок с ДЦП...

Здоровье — это эпизод 
между двумя болезнями
К такому грустному выводу приходят многие родители

Зато расширяются возможно-
сти неонатального скрининга 
(массового обследования ново-
рожденных после рождения. – 
Авт.). В 60–80-х годах прошлого 
века детей обследовали лишь на 
такие тяжелые генетические за-
болевания, как фенилкетонурия 
и гипотиреоз. Сегодня обсле-
дование проводят на большой 
спектр наследственных болез-
ней обмена веществ: болезнь 
кленового сиропа мочи, на спи-
нальную мышечную атрофию, 
первичные иммунодефициты. 

– А можно как-то предотвра-
тить рождение детей с генети-
ческими заболеваниями? 

– Конечно! Врачи-генетики 
настоятельно советуют парам, 
планирующим беременность, 
пройти так называемый пре-

то сегодня возможности меди-
цины огромны. Выживают все, 
и природный отбор не работает. 
Что делать? Нужны мощные ме-
дицинские и социальные меры. 
Это и скрининги вплоть до те-
ста эмбрионов при ЭКО, что 
стало прорывом в генетике. И 
материальная поддержка семей 
с детьми. Но этого мало. Заве-
дующий лабораторией мони-
торинга здоровья ИВФ РАО Олег 
Жуков считает, что нужно раз-
рабатывать единую концепцию 
здоровьесберегающей деятель-
ности образовательных органи-

Выдохнула, когда вышла на 
улицу. Идут веселые детки, и, 
кажется, за генофонд можно не 
беспокоиться? Но так ли это? 

Заведующий лабораторией 
мониторинга здоровья детей 
и подростков Института воз-
растной физиологии РАО Олег 
Жуков привел не особо опти-
мистичные цифры: с 2008-го по 
2021-й в России прослеживался 
рост заболеваемости детей до 
14 лет на 13% по всем основным 
заболеваниям. Особо выделя-
ются «школьные» болезни: на-
рушение опорно-двигательного 
аппарата, зрения, нервной си-
стемы, гастриты, язвенная бо-
лезнь. Среди детей до 17 лет к 
первой группе здоровья (здоро-
вые дети) относятся лишь 27,9%, 
ко второй (есть отклонения в 
здоровье) – 56,3, к третьей (дети 
с хроническими заболевания-
ми) – 13,2, к четвертой – 0,6 и 
к пятой – 2%. Это тяжелые хро-
ники. От 7 до 13 лет мальчики и 
девочки болеют одинаково ча-
сто. А вот в возрасте 14–17 лет 
девочки болеют в разы чаще. Да 
и пропущенных российскими 
детьми дней в школах (в мони-

торинге принимали участие 407 
тысяч школьников. – Авт.) по 
болезни за 2022 год набралось 
аж 900! Почетный член Союза 
педиатров РФ, академик, пе-
дагог Евгений Ямбург и вовсе 
утверждает:

– Абсолютно здоровых де-
тей в России на сегодняшний 
день только 12,5%. Все осталь-
ные имеют серьезные особен-
ности в развитии. На первом 
месте идет психоневрология. 
И именно поэтому мы занима-
ем одно из лидирующих мест в 
Европе по детским суицидам 
и по агрессии, в том числе по 
стрельбе подростков. Стреляет 
ведь не ружье – стреляет голова!

Нет здоровых, есть 
недообследованные

Что же происходит с поколе-
нием юных? Доктор биологиче-
ских наук, профессор, главный 
научный сотрудник Института 
возрастной физиологии РАО 
Валентин Сонькин объясняет:

– Парадокс: чем более соци-
ально-экономически развит ре-
гион, тем больше там больных 
детей. Одна из причин – в луч-
шем медобслуживании и выяв-
ляемости заболеваний. В 1912 
году на Первом Всероссийском 
съезде детских врачей вынесли 
вердикт: скоро в стране не оста-
нется здоровых людей. Прошло 
более 100 лет, и мы говорим то 
же самое. 

– И все-таки как охаракте-
ризуете здоровье нынешнего 
поколения?

– Это поколение сидячих 
больных. Очень гиподинамич-

Голубоглазка от кареглазки
Информация, закодированная в ДНК, отвечает за 
цвет и глаз, и волос. За рыжеволосость и веснуш-
чатость ответственен ген MC1R. Голубоглазые ро-
дители скорее всего родят голубоглазого малы-
ша. А кареглазый и голубоглазый – кареглазого. 
Кареглазый и зеленоглазый могут рассчитывать 
на зеленый или карий цвет глаз у ребенка. Но 
шанс родить ребенка со светлыми глазами есть 
даже у кареглазых родителей. 

заций РФ, так как до сих пор не 
выработано единого подхода к 
проблеме. Звучат и предложе-
ния о создании кухонь для бе-
ременных, как для младенцев, 
где будущим мамам будут вы-
давать мясо, творог, чтобы пол-
ноценно питались. Ученые на-
стаивают: не хотите вырастить 
больного ребенка – ограничь-
те 15 минутами его общение 
с гаджетами. Запишите в сек-
цию плавания или гимнастики. 
В школах необходимо сделать 
спортивные секции бесплатны-
ми и правильно организовать 
рабочее место ребенка. Иначе 
костно-мышечных заболеваний 
не избежать. А чтобы у детей не 
было гастритов, дети и в шко-
ле, и дома должны питаться по 
системе сбалансированного 
питания, основанного на науч-
ных разработках. И вот только 
тогда... 

Дожить бы еще до этих  
времен! 

/Мария Рождественская.

Поколение Z
Ученые своеобразно окре-
стили различные поколения: 
рожденные в 1903–1923 
годах – это поколение по-
бедителей, 1923–1943 годах 
– «молчаливое» поколение, 
1944–1963-м – беби-бумеры 
(поколение демографиче-
ского взрыва), 1964–1984-м 
– поколение Х, 1985–2002-м 
– поколение Y (миллениа-
лы), 2003–2023-м – поколе-
ние Z (хоумлендеры, то есть 
домоседы).

ное. Дети не бе-
гают во дворах! 
Плюс неправильное 
питание – отсюда болезни об-
мена, ожирение. За последние 
годы детей с ожирением стало 
на 30% больше! Увеличилось и 
их число с диабетом. Факт на-
лицо: сегодняшние дети фи-
зически гораздо слабее, чем 
их сверстники 20-летней дав-
ности. 

Все дело в генах?
Но может быть, виновата 

генетика? С 1 января нынеш-
него года скрининг новорож-
денных проводится не на 5, как 
раньше, а на 36 генетических 
болезней. Не потому ли, что 
таких болезней стало больше? 
Врач-генетик МГЦ «Проген» и 
детской клинической больницы 
им. Н. Ф. Филатова Татьяна Се-
ребреникова поясняет:

– Известно свыше 7000 гене-
тических болезней. Их частота в 
основном остается постоянной. 

концепционный скрининг, или 
скрининг генетического но-
сительства. На консультации 
у врача-генетика можно уточ-
нить риск рождения больного 
ребенка, ведь 5% риска есть у 
любой здоровой пары. У совер-
шенно здоровых людей могут 
быть скрытые генетические 
мутации. И каждый из нас но-
сит от 1 до 6–10 таких мутаций. 
Например, ген тугоухости есть 
у каждого 20-го. А если в паре 
сойдутся два скрытых носителя 
мутаций в одном и том же гене? 
Риск рождения ребенка с гене-
тическим заболеванием сразу 
повышается до 25%! 

Генетики не скрывают: в 
России много закрытых по-

пуляций, где дальние, но 
все же родственники 

женятся. У них года-
ми накапливаются 
изменения в ДНК. 
У некоторых пред-
ставителей север-
ных народов, на-
пример, в последнее 

время выявили аж  
5 генетиче-

ских болезней, 
которые раньше 

не были описаны. 

Как сберечь 
генофонд?

Девочка с ДЦП, маль-
чик лет шести в детской 
прогулочной коляске, 
14-летний паренек в ко-
ляске инвалидной... По-
добную картину можно 
увидеть в любом горо-
де. Прохожие жалеют 
ребенка, а еще больше – 
мать. Такое несчастье... 
По словам доктора био-
логических наук Алек-
сандра Маркова, 
генофонд чело-
веческой популя-
ции постепенно 
ухудшается, увы. Если 
раньше дети с тяжкими 
болезнями погибали и 
происходила естествен-
ная отбраковка небла-
гоприятных мутаций, 
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ример, в послледнее
емя выявилли аж 
енетиче-
болезней, 
е раньше 
саны. 

чь 
?

ДЦП, маль-
и в детской 
й коляске, 
ренек в ко-
дной... По-
ину можно 

юбом горо-
ие жалеют 

е больше –
есчастье... 
ктора био-
аук Алек-

ркова, 
чело-
пуля-
пенно 
увы. Если
с тяжкими
огибали и 
естествен-

вка небла-
мутаций,
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Карден позвонил 
Андропову

«Духовным посланием запад-
ному миру» называли этот спек-
такль в западной прессе. «Москва 
поет «Аллилуйю», «Ленин пере-
вернулся в мавзолее», «Пощечи-
на режиму» – под такими заго-
ловками стали выходить статьи. 
Особенно всех удивляло, как в 
СССР, где в институтах еще пре-
подавали «научный атеизм», за-
звучали православные церковные 
песнопения, появляется образ Бо-
гоматери, а еще показан торже-
ственный подъем Андреевского 

Кардена. Там он и сказал, 
что хочет организовать 
наши гастроли в Париже. 
Помню, как ему налили 
какой-то советский ко-
ньяк, он выпил и так за-
дохнулся, что бокал вы-
пал из рук и разбился. Но 
все рассмеялись, говори-
ли, что к счастью! 

Однако все поначалу 
складывалось далеко не 
так гладко. Незадолго до 
намеченных гастролей 
советские военные сбили 
корейский пассажирский 
самолет, погибли более 

нимались французским 
языком, – вспоминает 
Поргина. – Ему было про-
ще – он-то учил его в ин-
ституте, а я специально 
купила учебник, зубрила. 

Более миллиона фран-
цузских франков потра-
тил Карден на ту поездку. 
И поначалу был удручен: 
на первых показах его 
собственный концерт-
ный зал Espace Pierre 
Cardin на 670 зрительских 

мест был наполовину пустым. И 
тогда Пьер решил привлечь вни-
мание к русским артистам.

– Мы ночью вышли на пло-
щадь Свободы – там были Саша 
Абдулов, Коля Караченцов – и до 
шести утра танцевали и пели, – 
рассказывает Карден. – Все были 
удивлены! Потом в зале оказы-
валось все больше и больше лю-
дей, спектакль шел при полных 
аншлагах, с огромным успехом. 
Специальными рейсами приле-
тали посмотреть постановку из 
других стран. 

Повезли «Авось»,  
а вернулись с Авоськой

«Мне казалось, что затея с га-
стролями в Париже – утопиче-
ская, – писал в своих мемуарах 
режиссер Марк Захаров. – Ведь 

спектакль «Юнона 
и Авось» считался 
антисоветским, 
« р а с ш а т ы в а ю -
щим» наши нрав-
ственные и худо-

жественные устои. Нам разреша-
ли его играть не чаще одного раза 
в месяц, и ни в коем случае – в 
дни революционных праздни-
ков. Во Франции ходило много 
легенд про наших артистов – на-
пример, что они на казарменном 
положении. Мы были поначалу 
несколько напуганы, и я просил 
участников спектакля приходить 
в отель не позже одиннадцати 
вечера. Это, конечно, вызва-
ло дополнительные слухи. Был 
большой успех – не сразу, он по-
степенно нарастал. Многие рус-
ские парижане приводили своих 
детей, даже совсем маленьких, 
говоря им, что на сцене – насто-
ящий русский язык».

Кто только из мировых зна-
менитостей не приезжал по-
смотреть советскую рок-оперу: 
Жаклин Кеннеди, Кристиан 
Диор, Элизабет Тейлор... Един-
ственным выходным днем для 
артистов был четверг, и Пьер 
Карден вывозил всех на какую-
либо экскурсию: катал на речном 
трамвайчике по Сене, несколь-
ко раз водил в Лувр и в кабаре 
«Мулен Руж», в парижские теа-
тры, угощал в кафешках Мон-
мартра, устраивал экскурсию в 
Версале, на русском кладбище 
Сен-Женевьев-де-Буа. Иногда 
после показа устраивал прием 
в своем ресторане Maxim’s. Од-
нажды спектакль посетила уже 
известная французская артистка 
эстрады Мирей Матье. 

Марк Захаров. – Когда начались 
долгие финальные аплодисмен-
ты, Мирей Матье поднялась на 
сцену с огромным букетом роз 
и вручила их, к большому удо-
вольствию зала, Елене Шаниной, 
исполнительнице роли Кончиты. 
Ныне народная артистка России 
Елена Шанина имела тогда в Па-
риже большой успех, и, что инте-
ресно, несколько больший, чем у 
себя дома... Седовласый импре-
сарио в этот вечер обратился ко 
мне с громогласной просьбой – 
зачислить в нашу труппу «звезду» 
французской эстрады Мирей Ма-
тье, чтобы приучить ее наконец 
к порядку и дисциплине. Слухи 
о том, что у нас очень строгое за-
ведение, быстро разнеслись по 
Парижу».

Конечно, не обходилось и без 
казусов. Например, французские 
пожарные потребовали от режис-
сера, чтобы факелы, которыми 
Александр Абдулов размахивал 
на сцене, были привязаны к его 
рукам для безопасности. 

– Почти после каждого спек-
такля, заходя в гримерку к Коле, 
я видела одну и ту же картину: 
стоит раздетый по пояс Кара-
ченцов, а перед ним на коленях 
Пьер Карден, который целует ему 
ручки от восхищения, – смеясь 
рассказывает Поргина. – Помню, 
как-то мы вышли из автобуса на 
Елисейских Полях, и к нам под-
летели фотографы, снимают. Мы 
подумали, что это репортеры, уже 
представили себе эти снимки в 
местных газетах. А потом один 
из них говорит: «С вас столько-то 
франков». Оказывается, это обыч-
ные уличные фотографы таким 
образом зарабатывают. Конечно, 
к нам был прикреплен человек 
из «органов», между собой мы 
его называли «пожарником». Он 
ходил за нами везде, наблюдал, 
подслушивал, что-то записывал. 
Поэтому вели мы себя крайне 
осторожно. Во время этих гастро-
лей я порвала мышцу на ноге, и 
Пьер Карден договорился, чтобы 
меня лечили лазером! Мы тогда 
о таком и не слышали! Неделю 
я не выходила на сцену, а посе-
щала спектакли на костылях как 
зритель. Однажды на финальной 
сцене мы так с Карденом распла-
кались, что вытирали слезы – он 
одним кончиком своего шарфа, 
я другим. 

На прощальном банкете моде-
льер дарил артистам театра все-
возможные подарки. Александру 

ЗА К А ДРОМ
В 1983 году легендарная 
рок-опера Театра имени 
Ленинского комсомола 
(а ныне – Ленком Мар-
ка Захарова) «Юнона и 
Авось» начала путеше-
ствовать по миру. Пер-
вые зарубежные гастро-
ли состоялись в Париже. 
Вместо запланирован-
ной месячной поездки 
спектакль показывали 
почти два месяца. Впро-
чем, тогда успех пришел 
далеко не сразу. 

«Юнона и Авось» 
по-французски

ла пригласил в Москву двадцать 
французских журналистов, и в 
нашей печати появились восхи-
щенные статьи, предваряющие 
гастроли.

Кстати, по-русски модельер 
не понимал ни слова, смотрел 
при помощи переводчика, но его 
особенно поразил хриплый голос 
исполнителя главной роли графа 
Резанова Николая Караченцова.

– Тогда в нашем театре шел 
ремонт, и мы работали на сцене 
Дома культуры завода имени Ле-
нинского комсомола, – рассказы-
вает «Собеседнику» вдова артиста 
Людмила Поргина, которая сы-
грала в спектакле образ Богома-
тери. – После показа был устроен 
маленький фуршет в честь Пьера 

«В этот вечер она пришла на 
наш спектакль со своим краси-
вым седовласым импресарио, не-
сколько напоминающим Раймон-
да Паулса, что усиливало наши 
симпатии и к импресарио, и к 
самой Мирей Матье, – вспоминал 

Абдулову и его супруге Ирине Ал-
феровой вручил зеленую сумку, в 
которой находился щенок таксы. 
Юссель де Фин Шассер – так зва-
лась она по паспорту. Но Абдулов 
тут же окрестил ее Авоськой. 

/Олег Перанов.

флага Российского император-
ского флота... Немецкий журнал 
Stern написал тогда: «Театр име-
ни Ленинского комсомола взял 
на себя функцию религиозного 
воспитания молодежи в стране, 
где процветает атеизм...» 

Все началось с того, что автор 
либретто спектакля, поэт Андрей 
Вознесенский встретился в Пари-
же с всемирно известным моде-
льером Пьером Карденом. Ему он 
и рассказал о рок-опере, которая с 
большим успехом идет в Москве. 
Карден специально прилетел в 
советскую столицу, чтобы посмо-
треть спектакль.

– Я влюбился сразу во всех и 
во всё: в музыку, артистов, по-
становку, – вспоминал Карден. 
– После просмотра понял: такую 
жемчужину нужно показать миру 
и начать можно с Парижа. Снача-

двухсот человек. Мировая обще-
ственность была возмущена. Кар-
дену, который активно договари-
вался о гастролях театра, начали 
поступать угрозы и предупрежде-
ния: угрожали даже взорвать зал, 
где должен был идти спектакль. 
Да и советская сторона не горе-
ла особым желанием выпускать 
труппу за границу. В результате 
Пьер Карден нашел связи, чтобы 
лично дозвониться до тогдашнего 
генерального секретаря ЦК КПСС 
Юрия Андропова. Тот и разрешил 
поездку. 

Всех 80 человек, которые рабо-
тали над этим спектаклем, прове-
ряли тщательно. Каждого вызы-
вали в КГБ, опрашивали, просили 
подписать документы о том, что 
он не попросит политического 
убежища.

– Мы с Колей усиленно за-

Караченцов и Шанина – 
Резанов и Кончита

На один из спектаклей приехала Мирей Матье

Парижские гастроли Ленкома организовал Пьер Карден

Алексей Рыбников, Марк Захаров, Андрей Вознесенский  
и Николай Караченцов на премьере «Юноны и Авось»
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Для меня парадокс, когда человек, 
поющий на русском языке, уезжает 

куда-то.

В русском роке беспреце-
дентная ситуация: многие 
топ-коллективы, в том 
числе собиравшие стади-
оны, запрещены в России. 
Попасть в черный список 
несложно: достаточно  
вызвать подозрения  
в нелояльности тому, что 
делают российские вла-
сти последний год.

Группа «СерьГа» Сергея Га-
ланина не просто продолжает 
концертировать, но и активно 
участвует в Z-турах в поддержку 
спецоперации. Побывав на пресс-
конференции Сергея, «Собесед-
ник» после нее задержал музы-
канта, когда-то делившего фести-
вальные сцены и радиоротации с 
ныне запрещенными друзьями и 
коллегами, чтобы узнать, что он 
чувствует по этому поводу. 

Рок-музыкант 
Сергей 
Галанин: Беда с нами 

со всеми
общем, если ты творческий чело-
век, надо искать, как ты можешь 
выразить свое мнение.

«Год назад  
мы были в шоке»

– Вы наверняка дружны с 
кем-то из музыкантов, кото-
рые попали в черный список. 
Могли бы им сказать какие-то 
слова?

– Тут каждый с собой разбира-
ется, вот и всё. Нам всем нужно 
понять: это уже не политика, уже 

ете в рамках закона, в этом и 
есть смысл оппозиции. Но уез-
жать сейчас нельзя: наше един-
ство – сейчас это очень важно. 
Надо объединяться, наступив на 
свое эго, думать о более важных 
вещах. Вот Владимир Владими-
рович Путин... Вы же, наверное, 
тоже думаете: ну вот он то, сё... 
А уйдет он – вы уверены, что не 
придет человек, который вообще 
все завинтит к чертовой матери?

– Конечно, не уверен.
– Все что хочешь может быть. 

Так я считаю, что в нашем вер-
ховном настолько демократия и 
либерализм сочетаются! Почему 
сейчас уже заговорили об Иосифе 
Виссарионовиче? Многие возму-
щены. Если родину раздербанят, 
не будет ничего русского – ни 
культуры, ни языка. Когда ты с той 
стороны, ты четко вписываешься 
в трафарет тех ребят. У тебя задача 
вроде бы сделать родину лучше, 
а им надо ее к чертовой матери 
закрыть. Вчера послушал умного 
человека, экономиста: оказывает-
ся, в 2032 году сами американцы 
пророчат конец доллару. Вот и ду-
майте: им надо сейчас слишком 
много всего сожрать, чтобы про-
крутить вот эти свои цифровые 
задолженности перед всем ми-
ром. Я сейчас говорю на какие-то 
экономические темы, не надо мне 
об этом говорить, потому что я 
дурак же в этом смысле. В общем, 
надо думать о чем-то большем, а 
не по мелочам...

– Я вспомнил песню того 
же «Сплина» «Передайте это 
Гарри Поттеру...»: «Вчера шел 
король, весь крутой и гордый. 
И мальчик сказал: «А король-
то голый!» Мальчику тут же 
с ноги проломили голову. И 
пришили ему статью» – и ваш 
ответный ремейк на нее. Полу-
чается, политический дискурс 
был уже тогда и раскол в рок-
сообществе давно назревал?

– Это не раскол. Это его взгляд 
на жизнь. Он видит зло только 
на 1/6 части земного шара. А я не 
верю в то, что мы – родина тех 
темных сил, о которых поет Саша. 
Ну это глупо. Я слышал и ремейк 
Макара на эту песню. Они все 
космополиты. Я об этом тогда и 
писал: есть люди мира, а есть как 
бы люди мира, но надо еще на-
гадить тому, кто тебя родил и вы-
растил из тебя космополита – для 
меня вот это странно. Ну хочешь 
ты жить в другой стране, да живи, 

Господи, радуйся, кайфуй. Нет, 
начинается... А в сегодняш-

ней ситуации это вообще 
не комильфо. Мы же 

понимаем, что дело-
то не в Украине? Мы 
это давно понимаем.
 /Константин 

Баканов.

*Власти РФ считают 

иноагентом.

Группа «СерьГа» активно участвовала в Z-марафонах

маю, что мы живем не в идеаль-
ной стране. Но сейчас для меня 
это все не политика, а граждан-
ский и нравственный выбор, как 
мне это представляется. А эта 
однобокая игра в пацифизм, в 
такую, знаете, доброту вселен-
скую... Если бы я слышал от этих 
людей какие-то высказывания по 
отношению к чудовищным ве-
щам, которые происходят не по 
нашей вине... Каждый здесь смо-
трит внутрь себя – видимо, так. А 
кто-то, может, и не смотрит: вы-
шел на Лысую гору и толкает свои 

Женя (Федоров, лидер этой груп-
пы. – Авт.) уехал, а что он говорит, 
не в курсе. Но для меня просто па-
радокс, когда человек, поющий на 
русском языке, уезжает куда-то. 
Люди, для которых мы играем, в 
основном здесь. 

– Но если им не дают 
играть?!

– Вначале уезжали не поэтому, 
а потому, что типа возмущены: 
«Мы агрессоры, и я уезжаю, ну вас 
всех к едрене фене». Я за то, чтобы 
все играли. Но любое государство 
начинает себя защищать. Посмо-
трите, что там: вы сперли из церк-
ви элгэбэтэшный флаг и сожгли 
его, а вам дали 16 лет. Государство 
так себя защищает, потому что 
это их ценностная система коор-
динат. Видимо, и наше стало себя 
защищать. А на остальное надо 
подавать в суд: я думаю, что еще 
работают какие-то моменты... 

– Моменты-то вряд ли ра-
ботают...

– Если б моменты не работали, 
вас бы сейчас здесь не было. По-
чему вы-то здесь? Вы же ведете 
разговор в направлении того, с 
чем вы не согласны...

– Я задаю вопро-
сы.

– Да, и вы 
это дела-
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– Что я чувствую? Беда. Беда 
с нами со всеми, – заявил лидер 
«СерьГи». – Но тут надо пони-
мать, о ком конкретно мы гово-
рим: у каждого своя судьба.

– Выбирайте: «ДДТ», «Би-
2», «Мумий Тролль», «Сплин», 
Земфира*, «Аквариум», «Ма-
шина времени», «Несчастный 
случай», Louna, «Ногу свело!», 
Tequilajazzz, Вася Обломов, 
Little Big, Манижа, «Элизи-
ум», Наргиз, «Порнофильмы», 
Anacondaz, Монеточка*, Noize 
MC*...

– (Прерывает.) ...Давайте ска-
жем так: я в большей степени 
переживаю за тех, кто сейчас 
остался здесь, если у кого-то 
действительно, как вы говорите, 
есть такие проблемы. Например, 
«ДДТ».

– Или «Би-2».
– «Би-2», по-моему, уехали, 

но не знаю. А вот «ДДТ» – здесь. 
Если люди здесь и всё в рамках 
нашей законодательной системы, 
то этого не должно быть.

– Не должно быть чего? За-
претов?

– Да, отмен и тому подобных 
дел. Но если есть новые песни, 
в которых вдруг что-то, что сей-
час уже попадает под законы, 
то... Мне кажется, если ты поэт, 
то тебе же дано слово. Эзопа ни-
кто не отменял. Не обязательно 
выходить и матом ругаться. Ма-
кар (Андрей Макаревич*. – Авт.) 
пел в свое время, и все эти песни 
можно петь сейчас. Одна из моих 
любимых – «Гимн забору»: «Если 
хочешь на Земле оставить память 
о себе, тогда построй еще один 
забор». Она про весь мир. Про 
нас. Про них. Я думаю, человек 
творческий должен делать свое 
дело, но внутри своей страны. А 
если ты понимаешь, что с тобой 
как-то незаконно поступают, 
надо подавать в суд и добивать-
ся своего. Что касается тех, кто 
уехал, тут всё по-разному: кто-
то ведет себя беспредельно и 
уже, видимо, попадает даже под 
уголовные статьи. Это же и за 
границей началось: там людей 
закрывают за то, что они цветы 
кладут. Поэтому будет и ответная 
реакция. Она может быть связа-
на с высказываниями, заведомо 
очерняющими или фейковыми. В 

идет борьба за выживание, к со-
жалению, вот в чем проблема. Мы 
сегодня (на пресс-конференции. 
– Авт.) уже говорили, что идет 
наезд на русский язык, уже книги 
сжигаются на русском языке. И 
тут надо понять, с кем ты. Сей-
час для меня здесь нет вопросов 
никаких. Может быть, для меня 
был этот вопрос год назад: когда 
все началось, мы все были кто в 
шоке, кто в прострации, для всех 
это было тяжело. И сейчас эта 
тяжесть есть, но туман рассеял-
ся. Раньше еще можно было на 
что-то надеяться, какие-то очки 
розовые на башке имелись, а сей-
час с той стороны идет разговор 
просто о том, чтобы нас не было: 
«вы не нужны, вы лишние».

– А поклонникам русского 
рока, которые не могут по-
пасть на концерты русских 
групп...

– Всем трезвости. Почитать, 
подумать. Мы же обычные, жи-
вые человеки, мы в наших стра-
стях. Все на эмоциях. Слушайте, 
ну мы с возрастом должны по-
нимать, что надо как-то справ-
ляться и делать выводы.

– А вы в страстях?
– Конечно! Я прекрасно пони-

телеги. Мы же люди такие: у нас 
и тщеславие есть, и зависимость 
от разного рода обстоятельств. Я 
не очень-то верю, что многие из 
уехавших сидят на каких-то гран-
тах, и для меня их выбор странен. 
Очень странен.

«Путин –  
демократ и либерал»

– Вы с группой «Сплин» не 
очень близки, наверное? Они 
из питерской тусовки...

– Мы знакомы, но давно не 
общались с Сашей (Васильевым, 
лидером «Сплина». – Авт.).

– Саша вышел на воронеж-
ском фестивале «Чернозем», 
сказал, что надеется собрать-
ся на одной сцене с «Маши-
ной времени», «Аквариумом», 
Tequilajazzz – и после этого 
«Сплин» не может сыграть 
ни одного концерта в Рос-
сии.

– Если после того, что вы 
говорите, то я считаю – это 
неправильно. Он ничего 
не сказал криминаль-
ного. Но я не изучал си-
туацию. Про Tequilajazzz 
я знаю только то, что 

ты жить в другой стране, да живи, 
Господи, радуйся, кайфуй. Нет, 

начинается... А в сегодняш-
ней ситуации это вообще

не комильфо. Мы же 
понимаем, что дело-
то не в Украине? Мы 
это давно понимаем.

/Константин 
Баканов.

*Власти РФ считают 

иноагентом.
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переломный момент

театр запретный плод

КУЛЬТУРНЫЙ ФРОНТ

На минувшей неделе в Латвии состоялся Международный фести-
валь документального кино Artdocfest/Riga. 15 лет кинофестиваль 
собирал большие залы в кинотеатрах России, в 2022-м неизвестные 
провокаторы сорвали его открытие в московском «Октябре» и обли-
ли краской президента фестиваля, режиссера Виталия Манского.

Всемирно известный ре-
жиссер и музыкант Эмир 
Кустурица (на фото) 
объявил, что заканчива-
ет свою музыкальную 
деятельность и решил 
полностью посвятить 
себя кино. 13 марта был 
запланирован прощаль-
ный концерт в Москве. 
Но он не состоялся.

Изначально концерт плани-
ровался весной прошлого года, 
но тогда был отменен. «Не до 
развлечений сейчас», – сказал 
Кустурица, очевидно, намекая 
на СВО на Украине. 

Не секрет, что Эмир (кстати, 
давний друг Никиты Михалко-
ва) поддерживает режим Вла-
димира Путина и при каждой 
возможности приезжает в Рос-
сию. Говорили, что ему предла-

Лие Ахеджаковой 
прислали больше 
15 тысяч писем со 
словами поддержки 
после отмены «Со-
временником» по-
следнего спектакля 
с ее участием. От-
менили постановку, 
напомним, после 
«разгневанных об-
ращений» со сторо-
ны общественности, 
осуждающей актрису 
за антивоенную по-
зицию. Но ни одно из 
них в театре так и не 
показали.

« С о в р е м е н -
ник», бывший 
еще с совет-
ских времен 
« т е р р и т о -
рией сво-
боды» (как 
н а з ы в а л 
его бывший 
худрук Вик-
тор Рыжаков, 
также лишив-
шийся в прошлом 
году должности в театре 
из-за своей позиции), 
предпочитает молчать 
во время скандала. От-
вечает лишь билбордами 
и плакатами с цитатами 
Олега Ефремова, расстав-
ленными по Москве. На 
одном написано: «Театр 
единомышленников в 
точном смысле слова». 
Да, единомыслие скован-
ных одной театральной 
цепью заметить неслож-
но. Никто (!) из труппы 

Черная кошка перебежала дорогу Кустурице
гали российское гражданство, 
но он почему-то отказался. 
За несколько дней до начала 
спецоперации министр оборо-
ны России Сергей Шойгу сделал 
Эмиру Кустурице официальное 
предложение – стать главным 
режиссером в подведомствен-
ном ему Театре Российской 
армии. Кустурица опять же от-
казался, но пообещал, что осу-
ществит там несколько поста-
новок. Причем хотел перенести 
на театральную сцену кино-
классику, например советский 
фильм «Летят журавли». Тогда 
артисты этого давно непопу-
лярного театра были в восторге 
и в ожидании. Но...

– Насколько я знаю, Кусту-
рица в нашем театре так и не 
появился, – рассказала нам 
одна из актрис труппы. – Да, 
мы слышали об этом, но все это 
осталось на уровне разговоров. 

И в пресс-службе театра нам 
подтвердили, что Кустурица 

сообщил «Собеседнику», что 
Кустурица сейчас находится в 
больнице с переломом ноги: 
выходя из дома, поскользнулся 
на лестнице. И лежать ему еще 
недели три. На нашу просьбу 
поговорить с Кустурицей ди-
ректор рассмеялся: мол, у Эми-
ра дорогостоящий контракт с 
одним высокобюджетным рос-
сийским медиахолдингом из 
числа пропагандистских, по-
этому другим эксклюзивное ин-
тервью с режиссером не светит. 

Кустурице теперь действи-
тельно нужно обрести твердую 
почву под ногами. Во многом 
финансовую. Кино – дело до-
рогое, а мировой кинемато-
граф от него отвернулся из-за 
поддержки Владимира Пути-
на: фильмы Эмира не берут на 
международные фестивали. 
Вполне можно ожидать, что 
Никита Михалков предоставит 
сербскому режиссеру свои рос-
сийские возможности. К слову, 
прощальный концерт Эмира 
Кустурицы в Москве пока пере-
несли на 5 июня. 

/Олег Перанов.

даже к репетициям не при-
ступал. 

Не появился он и на недавно 
завершившемся кинофестивале 

«Дух огня» в Ханты-Мансийске, 
хотя официально теперь явля-
ется президентом этого меро-
приятия. Директор режиссера 

Дапкунайте и Глуховский* 
выбрали актуальное кино

И задело, и разозлило
«Современник» не заметил 15 тысяч писем 
в поддержку Ахеджаковой

публично не заступился 
за актрису, служащую в 
театре с 1977 года. 

Или вот другое поже-
лание, размещенное на 
автобусной остановке: 
«Ничего не ставить, что 
нас не задевает, не злит, 

н е  р а з -
д р а ж а е т » . 

Н а в е р н о е , 
«Игра в джин», 

п о с т а в л е н н а я 
легендарной Галиной 

Волчек, под эти крите-
рии уже не подходит, раз 
никто в театре не подал 
голос в защиту постанов-
ки, которая и через де-
сять лет после премьеры 
пользовалась успехом 
у зрителей. Возможно, 
слова своего основателя 
в «Современнике» стали 
понимать иначе, и спек-
такль слишком уж «за-
девал, тревожил, злил» 
кого-то на самом верху? 

Вернее, одна задейство-
ванная в нем народная 
артистка.

Иногда, конечно, из 
«Современника» проры-
ваются слабые и более-
менее осмысленные по-
пытки объясниться. В не-
официальном разговоре с 
корреспондентом «Собе-

седника» сотруд-
ница администра-
ции театра сказа-
ла, что дирекция 
не комментирует 
ничего, поскольку 
образовалось два 
противоборству-
ющих лагеря, и 
«любое выраже-
ние позиции мо-
жет навредить и 
«Современнику», 
и Лие Меджидов-
не». Хотя непонят-
но, как можно еще 
больше навредить 
актрисе, лишив-
шейся всех ролей 
в театре.

Разумеется, ру-
ководители теа-
тров вынуждены 

идти на компромисс, как 
и в недавней истории с 
увольнением Дмитрия 
Назарова и Ольги Васи-
льевой из МХТ. Их при-
жимают к стенке, но как 
выходить из некрасивой 
мизансцены, не объясня-
ют, вот и не придумыва-
ется ничего лучше, чем 
свалить все на требова-
ния «разъяренной публи-
ки». И вот это как раз за-
девает, тревожит, злит. В 
множестве компромиссов 
увязнуть легко, и «терри-
тория свободы» превра-
щается в свою противо-
положность.

/Данила Ноздряков.

Столица Латвии при-
нимает «Артдокфест» 
уже во второй раз. В 
числе показанных 28 до-
кументальных фильмов 
– номинанты на «Оска-
ра-2023»: «Дом из оскол-
ков» Саймона Леренга 
Уилмонта про детский 
приют на Украине и «Вы-
ход» якутских режиссе-
ров Максима и Евгении 
Арбугаевых о моржах и 
глобальном потеплении. 
17 из 28 работ – о проис-
ходящем на Украине.

В жюри основного 
конкурса Artdocfest Open 
вошли в числе прочих 
актриса Ингеборга Дап-
кунайте и писатель Дми-
трий Глуховский*. В день 
закрытия они вручили 
Гран-при картине «Ма-
нифест» Энджи Винчито.

– Нынешний фести-
валь прошел нестандар-

тно, – поделился с «Со-
беседником» Виталий 
Манский. – Победитель 
программы Artdocfest 
Open – аноним. Россий-
ский режиссер придумал 
себе витиеватый псевдо-
ним – Энджи Винчито. У 
нас есть такая традиция, 
что авторы сами представ-
ляют свои произведения. 
В итоге режиссер прислал 
нам видео, где персонаж 
«бомж» называет себя 
автором картины и гово-
рит: «Если бы я посмотрел 
этот фильм в детстве, моя 
жизнь была бы другой». 
Весь зал хохотал. Правда, 
сам «Манифест» далек 
от юмора и веселья: это 
картина о том, как в рос-
сийском обществе в детях 
рождается зло и прорас-
тает в большую трагедию. 
Фильм создан на основе 
селфи подростков.

Фильм датчанки Леа 
Глоб «Аполлония, Аполло-
ния» победил в программе 
«Балтийский фокус».

– Это история жизни 
художницы и очень яркой 
девушки, начиная с зача-
тия и момента рождения, 
– рассказывает Виталий 
Манский. – Интимные мо-
менты были сняты ее ро-
дителями-художниками. 
Картина уже стала лауре-
атом главного фестиваля 
документального кино в 
мире – IDFA в Амстердаме. 
У режиссера Леа Глоб был 
самолет за два часа до на-
чала церемонии закрытия. 
Как только жюри вынесло 
решение, мы чудом успели 
поймать ее в фойе и устро-
или ей на сцене сюрприз. 
Растроганная Леа распла-
калась.

Закрылся Artdocfest/
Riga фильмом Виталия 
Манского и Евгения Тита-
ренко «Восточный фронт», 
мировая премьера которо-
го прошла 24 февраля на 
Берлинале.

10 апреля стартует рос-
сийский «Артдокфест» в 
единственно возможной 
сегодня форме – онлайн. 
В программе – 60 новых 
документальных фильмов. 
Доступ к ним можно полу-
чить, купив майки с сим-
воликой фестиваля.

/Марина Довгер.

*Власти РФ считают  

иноагентом.
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Виталий Манский и Ингеборга Дапкунайте вручают призы
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МАЛОИЗВЕСТНЫЕ ФАКТЫ  
ИЗ ЖИЗНИ ВЕЛИКИХ ЛЮДЕЙ, 
НА КОТОРЫХ ДЕРЖИТСЯ  
НАШ МИР, КОТОРЫЕ 
ОКАЗЫВАЮТ РЕШАЮЩЕЕ 
ВЛИЯНИЕ НА ХОД ИСТОРИИ  
И НАШУ СОВРЕМЕННОСТЬ.  
ЧИТАЯ ПРО НИХ,  
НЕ СОСКУЧИШЬСЯ!

 Олег Табаков спорил с коллегами на то, 
когда ему зааплодируют зрители

 Аделина Сотникова скоро раскроет все 
свои тайны – и про ребенка, и про мужа

 Вадим и Егор Бероевы: актерская дина-
стия майора Вихря и Эраста Фандорина

А ТАКЖЕ:  Фаина Раневская  Иннокентий 
Смоктуновский  Махатма Ганди  

 Питер Фальк  Мэрилин Монро 
 Никола Тесла  Дайан Фосси
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А

К РУ ПНЫЙ  П Л А Н

мериканскому ак-

теру Питеру Фальку 

мировую извест-

ность и пять премий при-

нес обаятельный лейте-

нант Коломбо (69 серий, 

1968–2003).

Прилипчивая 

роль?
Когда у актера спра-

шивали, не устал ли он 

от «прилипчивой роли» 

сыщика, Питер отвечал: 

«Моя мечта – играть пер-

сонажа, который мне со-

ответствует. Этот парень 

мне безумно интересен. 

Лейтенант дал мне славу, 

признание... и деньги».

А ведь вся юность 

Фалька была отравлена 

нищетой. Его отец рабо-

тал в галантерейной лав-

ке, которая открывалась 

в 9 утра, и в 6:30 он уже 

подметал тротуар перед 

входом.

Когда Питер сказал, 

что хочет стать акте-

ром, отец разочарованно 

спросил: «Ты собираешь-

ся раскрашивать лицо и 

делать из себя дурака на публи-

ке?» Сын ответил: «Да». Но гри-

мом никогда не пользовался, 

волосы не красил, дурачился в 

комедиях, а в сериале «Колом-

бо» дурачил преступников.

С первых кадров зритель уже 

знал, кто убийца. Проницатель-

ный сыщик тоже знал, кто кого 

замочил, но чтобы наказать зло, 

сначала надо собрать железобе-

тонные улики.

Метод его расследования 

прост: «Если я буду знать всё о 

жертве и об убийце и каждый 

день говорить с ним, чтобы по-

нимать его мысли, он попадет в 

мою ловушку».

Да, Коломбо отнюдь не 

джентльмен: он всюду вхо-

дит незваным и нежданным, 

без стука, шума и пыли, обо-

жает рыться в чужих вещах и 

секретах – при этом вид у него 

смущенный и невинный... Этот 

коп – просто говорящая энци-

клопедия пустяков, и выглядит 

он простачком, а в действитель-

ности расставляет психологиче-

ские капканы. За это сегодняш-

ний молодняк величает Колом-

бо троллем 80-го уровня.

Убийца мнит себя гением 

Коломбо — тролль 

80-го уровня*

и считает свое преступление 

идеальным, а сыщик является 

отличным профи – и от этого 

поединка не оторваться!

Любимая женщина 

лейтенанта
Жена Коломбо на экране ни 

разу не появляется, но в каждой 

серии верный муж обязательно 

цитирует ее. Фальк настолько 

слился со своим персонажем, что 

просто рассказывает всё подряд 

с улицы, немолодой, женатый, 

не слишком обеспеченный. Но 

под этой помятой оболочкой 

скрывается человек исключи-

тельного ума».

А зрители влюбились в Ко-

ломбо не только потому, что 

он не зазнайка и умница – он 

еще и очень смешной: «У меня 

ужасный почерк – мне надо 

было стать врачом»; «Если бы 

ангел совершил преступле-

ние, я бы достал не только на-

ручники, но и веревку для его 

крыльев...»

Пес, «пыжо» и пистолет

Для оживляжа режиссер ввел 

в сериал четырехлапого «на-

парника». Актер рассмеялся и 

начал загибать пальцы:

– Грязный плащ, раздолбан-

ная машина, дешевые сигары, а 

теперь еще и старая собака!

Толстый пес еле дви-

гался и выглядел на ты-

сячу лет. Он обожал 

смотреть телевизор, 

лизать мороженое 

и ничего не делать, 

и Коломбо все се-

рии таскал его на 

руках, жалуясь 

окружающим:

«Все, что он делает – это мо-

чит ковер и жует мои тапочки».

Из-за ленивого пса полицей-

скую таратайку марки «пыжо» 

даже обозвали «собачьей ко-

нурой».

Сериал захватывает, хотя в 

нем нет постельных сцен, мор-

добития и погони со стрельбой. 

Коломбо – особый коп: он не 

носит с собой пистолет, его ору-

жие – активные серые клеточ-

ки, блокнотик и карандаш!

Освобождая место...

В первую серию Фальк вошел 

сорокалетним, а из последней, 

69-й серии вышел семидесяти-

летним.

Когда актеру было уже под 

80, он каждое утро 50 раз пере-

плывал свой бассейн. Он по-

прежнему курил сигары и ез-

дил на роскошном авто... В его 

особняке поселились 5 собак 

– каждая в своей комнате, а сам 

он переехал в художественную 

мастерскую – к своим карти-

нам, написанным углем, ко-

торых скопилось больше ста... 

Фальк отдал жене Шере свою 

чашу, полную богатств, и по 

глоточку из нее – двум при-

емным дочкам. А к завеща-

нию актер сделал для них 

приписку: будете оспари-

вать – оставлю без гроша!

Кстати, одна из доче-

рей стала... частным де-

тективом! Вот она, вол-

шебная сила искусства 

этого актера.

Название последней 

комедии, в которой 

снялся Питер, звучит 

пророчески – «Освобож-

дая место». По сюжету 

мнимый больной со-

бирает родственников 

на вечеринку и, про-

веряя их на вшивость, 

объявляет, что якобы  

умирает...

Питер Фальк освободил 

место под солнцем 23 июня 

2011 года, не успев отпразд-

новать свое 84-летие. На его 

могиле установлено надгро-

бие с надписью: «Я не здесь. 

Я дома с Шерой».

 
/Александра  

Бондарева.

*Тролль 80-го уровня –  

это личность, достигшая 

максимального уровня 

мастерства.

факт

«Пойдемте со мной, три гла-

за лучше, чем один» – эта 

шуточка актера понятна не 

всем зрителям. Дело в том, 

что его неподвижный взгляд 

с прищуром объясняется 

последствиями операции по 

удалению глаза.Рыцарь плаща  

и сигары
Коломбо должен был по-

явиться на экране в солидном 

пальто, но... В день съемок шел 

проливной дождь, и Питер за-

бежал в магазин и не глядя 

купил этот волшебный серый 

плащ, в котором он вдруг по-

чувствовал себя помолодевшим 

и неповторимым.

В комплект к мятому дожде-

вику актер притащил из дома 

и удобные растоптанные бо-

тинки.

Ну, а сигара – это обяза-

тельный элемент сильного ха- 

рактера.

В семье Фалька курили все – 

даже его 92-летняя мама.

Актер создавал свой образ 

сыщика, противоположный бо-

гемному Шерлоку Холмсу, пото-

му что «людям нравятся 

персонажи, с которы-

ми можно себя 

ассоциировать. 

Они устали 

в к л ю ч а т ь 

телевизор 

и смотреть 

на полубо-

гов. Колом-

бо – человек 

о своей реальной жене Шере Де-

низ (на 23 года моложе), с кото-

рой познакомился на съемках 

и которая играет с ним рядом 

в шести сериях. Мало кто верил 

в долговечность брака с длин-

ноногой красоткой, но супру-

ги прожили вместе в розовом 

особняке тридцать и три года.

В портрете жены копа зрите-

ли из разных стран с удивлени-

ем и восторгом узнавали свою 

ненаглядную половинку.

Миссис Коломбо всегда и 

везде мерзнет, но боится сол-

нечных лучей; обожает суве-

ниры, которые утаскивает из 

ресторанов; смеется и рыдает 

по пустякам; любит шопинг и 

стрельбу в тире; в отгадывании 

кроссвордов слаба, а в детекти-

вах никогда не угадывает пре-

ступника; она – фанатка мыль-

ных опер и цветов в горшках; 

ужасно боится растолстеть, от 

этого впадает в истерику и за-

едает стресс мармеладом.

Самое узнаваемое в даме то, 

что она постоянно выгоняет хо-

зяина дома на балкон – пусть там 

курит свои дрянные сигары, а 

еще обещает его любимый плащ 

почистить, погладить – и сжечь!

Для оживляжа режиссер ввел 

в сериал четырехлапого «на-

парника». Актер рассмеялся и 

начал загибать пальцы:

– Грязный плащ, раздолбан-

ная машина, дешевые сигары, а 

теперь еще и старая собака!

Толстый пес еле дви-

гался и выглядел на ты-

сячу лет. Он обожал 
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Со своей супругой – актрисой 

Шерой Дениз – Фальк прожил 33 года
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самые трудные годы Великой Отечествен-ной войны в СССР открылось шесть... новых музеев. Причем не только в глубоком тылу, но и в непосредственной близо-сти от фронта. Такого не было больше нигде в мире. 

Что это были за музеи, рассказыва-ет доктор истори-ческих наук, зам-директора Санкт-Петербургского инсти-тута истории РАН Юлия КАНТОР (на фото).
На неоккупированном островке

– Это была умная идея и 
грамотно поставленная госу-
дарственная задача. Музей как 
транслятор исторической памя-
ти объединяет поколения. При-
чем каждому новому музею вы-
бирали свой профиль, что было 
очень важно.

Первым – 25 октября 1942-го 
– открылся Дом-музей Алек-сандра Суворова в его родовом 

поместье Кончанское в Борови-
чах (тогда это была Ленинград-
ская область, сейчас – Новгород-
ская). В то время это был един-
ственный неоккупированный 
островок Новгородчины.Представьте, что творилось 

на фронтах, Ленинград в бло-
каде, почти вся область – в тя-
желейшей оккупации... И в это 
самое время создается музей. 
Причем великого полководца 
Суворова. В общем, и полити-
чески, и исторически точное ре-
шение, оказавшееся в высшей 
степени созвучным времени. К 
тому же редкостное по жанру 
обращение власти к людям.Местные жители очень ува-

жали Суворова, мечтали уве-
ковечить его память. К слову, в 
огне революции и Гражданской 
войны усадьба была разграбле-
на, но кое-что из вещей и пред-
метов интерьера осталось про-
сто в семьях местных жителей. 
И когда открывали музей, они 
принесли туда то, что сохранили 
из утвари барского дома. Пер-
вым экспонатом стал медный 
суворовский самовар, который 
хранился в семье потомков дво-
ровых людей, служивших у гене-
ралиссимуса.

«Образ Суворова  всегда передо мной»– В Боровичском районе ра-
ботали 22 госпиталя и курсы 
подготовки младшего офицер-
ского состава.

Старый скромный барский 
домик, где жил великий полко-
водец, в советское время был 
почтой. Он неплохо сохранился. 
Музей помогали создавать ле-
нинградцы. Так, много предме-
тов поступило из ленинградско-
го Артиллерийского историче-
ского музея: картины, гравюры, 

подвод, движутся колонны. На 
торжественное открытие музея 
пришли со знаменами колхоз-
ники из окрестных деревень, 
учащиеся школ, делегации бой-
цов Красной армии и всеобуча, 
трудящиеся г. Боровичи». По-
сле экскурсии по дому-музею 
солдаты отправлялись на фронт, 
линия которого проходила всего 
в 150 км от Кончанского.Сохранились и отзывы тех 

лет. Например, такой: «Выхожу 
из музея с еще большим рвени-
ем как можно быстрее очистить 
нашу священную землю от собак 
и псов – немецких захватчиков. 
Образ Суворова всегда передо 
мной».

Только в последние два меся-
ца 1942-го музей посетили 3369 
человек. А всего за годы войны 
здесь побывали 21.316 посети-
телей. Музей работает и сегодня.Свидетельства обвинения в Нюрнберге– 12 ноября 1942-го в Москве 

открылся Военно-медицин-ский музей. Он стал первым 
музеем, в фондах которого на-
ходятся предметы, ставшие 
свидетельствами обвинения на 

Нюрнбергском процессе: сумоч-
ки из человеческой кожи, банки 
из-под «Циклона-Б», который 
нацисты использовали в газо-
вых камерах, и т.д.Экспонаты эти до-бывались героически. Музей направлял на фронты комплексные бригады врачей-спе-циалистов, фотогра-фов, кинооператоров и художников, кото-рые собирали уни-кальные экспонаты о самоотверженной ра-боте военных меди-ков. Сотрудники музея вместе с передовыми армейскими частями входили в освобож-даемые нацистские концлагеря, включая Освенцим, были на передовой... Они и в Берлин вошли одними из первых.

В 1945 г. музей пе-реехал в Ленинград, к Военно-медицинской академии. Сейчас там тоже важное место уделяют истории Ве-ликой Отечественной 

– пару лет назад открылась экс-
позиция, посвященная узникам 
концлагерей, в прошлом году 
– посвященная блокадной ме-
дицине.

Жертва 
«Ленинградского дела»– Знаковым событием стало 

создание Музея обороны Ле-нинграда. Сначала это была 
масштабная выставка в поме-
щении бывшего Сельскохозяй-
ственного музея в Соляном го-
родке. К подготовке экспозиции 
приступили в январе 1944-го, в 
работе приняли участие ведущие 
ученые, эксперты, художники. 
И в 1044-й день войны, 30 апре-
ля 1944-го, состоялось открытие 
выставки «Героическая оборона 
Ленинграда». Организаторы сде-
лали все возможное, чтобы как 
можно ярче отразить все этапы 
Ленинградской битвы.Успех превзошел все ожида-

ния: возвращавшиеся из эва-
куации ленинградцы считали 
своим долгом побывать там – 
увидеть, как жили, сражались и 
умирали их близкие в жестокую 
блокадную пору. За первые пол-
года здесь побывали более 220 
тыс. человек.

В октябре 1945-го выставку 
преобразовали в музей респу-
бликанского значения. А офи-
циальное открытие состоялось 
27 января 1946-го, во вторую 
годовщину прорыва блокады. 
Экспозиция к тому времени рас-
ширилась, став более детальной.А в 1949-м музей оказал-

ся жертвой «Ленинградского 
дела». Музейщиков обвинили 
в том, что они незаслуженно 
«приписали подвиг воинам и 
горожанам, создавая миф об 
особой «блокадной» судьбе 
Ленинграда, принизили роль 
товарища Сталина в обороне 
города». В итоге музей закрыли 
«на реконструкцию», которая 
закончилась тем, что в 1953-м 
его закрыли вовсе. Вновь он открылся лишь в 

1989-м, сейчас активно разви-
вается, там работает и научно-
исследовательский отдел – Ин-
ститут истории обороны и бло-
кады Ленинграда, созданный по 
поручению президента./Елена Скворцова.
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Из музея — на фронтРожденные в 1940-х• В 1942-м в Свердловской области был ос-
нован Ивдельский краеведческий музей, 
открывшийся в 1944-м. Урал тесно связан с 
экономикой и минералогией. А в Ивдельском 
районе были обнаружены огромные богатства – 

железные и марганцевые руды, цветные метал-

лы, огнеупорные глины, пески для изготовления 

оптического стекла и т.д. И где же, как не там, 
рассказывать о возможностях страны? Осо-
бенно когда идет война и надо вселить в людей 

уверенность в неисчерпаемости родной земли.
• 23 июля 1944-го в Тихвине (Ленинградская 
обл.) открывается Дом-музей Римского-
Корсакова. Это его родина. Музей открыли в 
100-летний юбилей композитора, воспевавшего 

и духовное возрождение («Сказание о невиди-
мом граде Китеже...») в самом высоком смысле 

этого слова. Причем, поскольку это произошло 

после освобождения города от оккупации, со-
бытие стало также и символом возрождения.  
Потомки великого композитора передали более 

200 экспонатов, находившихся прежде в тих-
винском доме и сохраненных ими в годы войны 

и блокады Ленинграда. Музей существует и 
сегодня.
• В декабре 1944-го открылась выставка 
Карельского фронта, посвященная победе 
наших войск на реке Свирь и освобождению 

Карелии, – единственная из нескольких фрон-
товых, открывшихся в последнее полугодие 
войны, ставшая филиалом Центрального музея 

Красной армии. Это был большой заповедник 
(30 га), созданный на месте боев. Но он был 
расформирован вследствие «Ленинградского 
дела» и лишь в постсоветское время восста-
новлен как парк памяти. Музей планируется 
воссоздать в 2024-м.

В

обмундирование, оружие XVIII 
века. Первым с идеей созда-
ния музея Суворова выступил Владимир Грусланов, со-трудник Артиллерий-ского исторического музея, ратовавший за его открытие еще до войны, а первым директором стала Тамара Попова, со-трудник музея в Пуш-кине – дворцовом при-городе Ленинграда.Открытие музея стало гром-

ким событием. Вот как описы-
вала событие газета «Красная 
искра»: «К одноэтажному до-
мику подъезжает много машин, 

25 октября 1942 г. Открытие Дома-музея Александра Суворова

В Кончанское Суворова отправил 
в ссылку Павел I. Отсюда в феврале 1799 г. полководец отправился 

в знаменитый итало-швейцарский поход

Уже 
в продаже!

Не пропустите в новом номере газеты «Собеседник+»

книга

выставка

Как жили участницы народного ан-
самбля после того, как стали знамени-
ты на весь мир? Об этом рассказала 
их художественный руководитель 
Ольга Туктарева в новой книге «Ба-
бушки из Бураново. Как это было».

С триумфа коллектива, занявшего 
второе место на Евровидении в 2012 
году в Баку, прошло больше десяти лет. 
За это время в жизни «Бабушек» много 
чего произошло – бесконечные дороги 
и встречи с известными людьми, яркие 
эмоции и обожание поклонников. Кни-
га выполнена в виде фотоальбома, где 
изображения соседствуют с дневнико-
выми записями Ольги Туктаревой.

«Мы уже стали забывать, что было, 
как ездили. Спрашивают, а мы не зна-
ем, что сказать. Разные случаи были в 
дороге, поэтому хотя бы для себя стала 
вести дневник. Так накопилось. Потом 
хотелось рассказать, почему случилось 
то, что произошло с нами, о нашем от-
ношении к этой истории», – говорит о 
книге худрук коллектива.

«Планета Максимус» – так на-
зывается второй моноспектакль 
Александра Петрова, в котором  
он выступил автором, режиссером 
и актером.

Предыдущая постановка «#За-
новородиться» появилась в 2017-м 
и с успехом шла три года. Новый 
моноспектакль основан на реаль-
ных событиях и посвящен другу 
актера Максиму, умершему четыре 
года назад от рака. Перед смертью 
он встретил девушку по имени Катя, 
остававшуюся с ним до самого кон-
ца его пути.

Культовая питерская рок-группа «Пилот» отметила 
свой четвертьвековой юбилей еще в прошлом году. 
Но рокеры на то и рокеры, чтобы праздновать долго 
и масштабно. Концертный тур, посвященный знаме-
нательному событию, продолжается по городам и 
весям страны.
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Рок-группе «Пилот» 25 лет

Линии дружбы 
Жванецкого и Габриадзе

Западные блокбастеры не раз-
решили ввозить даже из братской 
Белоруссии, поэтому в кинотеатрах 
просвещают зрителей классикой. В 
репертуар попал в числе прочего... 
балет «Лебединое озеро». Правда, 
действительно знаковый – с Рудоль-
фом Нуреевым.

Многие наши сограждане 
очень ждут, когда же спектакль 
вновь покажут по телевизору 
взамен запланированной за-
ранее телепрограммы. Пока в 
«Останкино» им такой возмож-
ности не предоставляют, они 
могут сходить в кинотеатры. 
Это «Лебединое озеро», кстати, 
планировали показать в начале 
марта прошлого года в киноте-
атрах, но тогда кое-что случи-
лось буквально накануне пре-
мьеры, и ее решили отложить 
до лучших времен. Возможно, 
прокатчики что-то знают, раз 
решили показать «Лебеди-
ное...» сейчас: известно, напри-
мер, что предсказатель завещал 
Юлию Цезарю бояться именно 
середины марта... Запись спек-
такля с участием Рудольфа Ну-
реева сделана в Вене в 1966-м, 
и организаторы показа наме-
кают, что его редакция может 
быть непривычной, поскольку 
в ней «заметное место уделено 
мужскому танцу». С учетом ори-
ентации балетной звезды фра-
за звучит тоже провокационно. 
В общем, пусть танцуют лебеди, 
как пел в недавней своей песне 
Noize MC*.

 В кинотеатрах с 17 марта.

«Лебединое озеро» 
на большом экране

кинобалет

концерт

«Бурановские 
бабушки» в глянце

«История, которую мы рассказы-
ваем, очень простая и в то же время 
сложная. История конкретного че-
ловека. Мне захотелось рассказать 
ее так, как будто мы со зрителями 
сидим у меня на кухне, только кух-
ня эта где-то в безграничных про-
сторах космоса, Вселенной. Где-то, 
где нет привычного хода времени, 
привычных законов и земного при-
тяжения», – говорит Петров.

Музыкальное сопровождение 
для постановки написала группа 
Ocean Jet, а сам спектакль будет за-
писан на видео.

В Санкт-Петербурге проходит выставка, по-
священная дружбе двух великих – Михаила 
Михайловича и Резо Левановича. 

Писатель-сатирик, юморист, актер, инженер-ме-
ханик и драматург, художник, скульптор, основа-
тель Тбилисского театра марионеток, написавший 
сценарии к всенародно любимым «Мимино» и 
«Кин-дза-дза!» Что связывало Михаила Жванец-
кого и Резо Габриадзе? Дружба. Не та, о которой 
Михаил Михайлович говорил в одном монологе, 
что она может предполагать даже наличие одного 
дружащего. А самая настоящая. «Тебя любит и тер-
пит бумага, тебя любит и терпит холст, тебя любят 
кисть и перо, тебя любят куклы, тебя любят актеры, 
тебя любят зрители», – говорил про своего друга 
Жванецкий. А Габриадзе отвечал ему рисунками 
к книгам и устным рассказам, на которых узнает-

«Пилот» в начале нулевых создал звук, мало харак-
терный для русского рока того времени, с одной сторо-
ны, ушедшего в поиски нового саунда в приглаженном 
брит-попе, а с другой – остававшегося в бардовской 
и фольклорной традиции. Коллектив сделал упор на 
тяжелой музыке, тяготеющей к панку и гранжу, соче-
тавшейся с мелодичным вокалом. Ну а в своих стихах 
и выступлениях лидер группы Илья Чёрт отличался 
каким-то собственным шаманизмом, не похожим ни на 
что. Последний альбом «Пилота», записанный в про-
шлом году и носящий название «Тыгыдым», также не 
лишен шаманских мотивов: в нем и Золотая Орда, и 
Шамбала, и путешествия по бескрайним просторам от 
Архангельска до Челябинска и Тагила.

ся знакомый профиль сатирика с обязательным 
поношенным портфелем, спешащего от одного 
времени к другому, от одной эпохи к другой. Ил-
люстрации, рукописные варианты монологов и 
раритетные фотографии можно увидеть на вы-
ставке «Габриадзе и Жванецкий. Линии», приуро-
ченной к 89-летию сатирика.

 До 26 марта. Санкт-Петербург,  
 Театр имени   Комиссаржевской. 

* Власти РФ считают иноагентом.

спектакль

 24 марта. Москва, «Барвиха Luxury Village».

Петров вспомнит 
о друге

 18 марта. Вологда, «Русский дом».
 23 марта. Пермь, Свобода Концерт Холл. 

 24 марта. Екатеринбург, Свобода Концерт Холл.
 25 марта. Челябинск, «Галактика».
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Об этом телеканал «Ю» выпустил новый мно-
госерийный проект – «Ждули». Это, как под-
черкнула команда создателей, первое в мире 
(!) реалити-шоу о женщинах, которые состоят в 
отношениях по переписке с мужчинами, нахо-
дящимися в местах лишения свободы. «Ждули», 
они же «заочницы», они же «зекули», или про-
сто «любимки» – так сами себя называют дамы, 
которые связали девичью судьбу с заключенны-
ми и перевели свою жизнь в режим ожидания. 
Они собираются в довольно большие сообщества 
(общаются и с помощью соцсетей, и в режиме 
реальных встреч), где поддерживают друг друга, 

делятся переживаниями и 
вместе мечтают о семейном 
счастье.

Съемочная бригада кана-
ла отправилась в отдален-
ные города нашей страны 
к девушкам, которые поде-
лились своими невероятны-
ми историями знакомства, 

любви и ожидания. Вместе со зрителями канал 
попробовал понять, почему они решили связать 
жизнь именно с человеком по ту сторону колю-
чей проволоки. В каждом выпуске рассказывает-
ся история одной из девушек – как они вообще 
нашли друг друга, как отреагировало окружение 
на их небанальный, скажем так, выбор. В финале 
аудитория узнает, возможно ли будущее у таких 
отношений – в каждом конкретном случае. 

Посмотрели первые выпуски проекта «Жду-
ли» и мы, ведущие рубрики «МишЛен» – Миша 
(шеф-редактор сайта Михаил Измайлов) и Лена 
(спецкор Елена Мильчановска).

Причем кого – мужчину, отбывающего 
наказание в колонии строгого режима

Ждать или не ждать, 
вот в чем вопрос

Миша
– Ждать из ар-

м и и  м у ж ч и н у 
и при этом его 
любить – задача 
сложная. Она, бу-

дем объективны, 
не всем доступна. Но 

когда мужчина сидит в 
тюрьме, ожидать его – так точ-
но смогут немногие. Даже род-
ственники могут отвернуться. 
Ведь все можно списать на 
нарушение закона человеком 
и нежелание принимать «это 
существо». Верно ведь? Убий-
ство, мошенничество, тор-
говля всем запрещенным... 
Да много чего еще. Но есть 
категория женщин, которые 
почему-то очень сильно ждут 
мужчин, оказавшихся в тюрь-
ме. Зачем? Кто-то банально 
влюбляется, кто-то даже лю-
бит. Уголовников, преступни-
ков, часто – просто мерзав-
цев. Это, на мой взгляд, часть 
какой-то зависимости. Сериал 
«Ждули» как раз про это. До-
вольно обидное прозвище для 
женщин, имеющее к тому же 
чисто жаргонный налет.

Но «ждули» – именно та ка-
тегория женщин, которые как 
раз и ждут подобных мужчин. 
Буду исходить из того, что 
истории в «Ждулях» не наду-
манные, а реальные. Что-то, 
конечно, в них может пока-
заться невозможным. Вот де-
вушка влюбляется в сидельца, 
имея при этом своего ребенка. 
Зачем ей такой поклонник? И 
зачем, собственно, она ему? 
Тут сплошные вопросы. Но са-
мое парадоксальное, это по-
казанные в сериале истории, 
когда люди заводят отноше-
ния на расстоянии. То есть из-
начально не узнав друг друга 
перед разлукой за решеткой. 
Верю я в подобное? Да, это 

возможно, и это чистой воды 
манипуляция. Один человек 
зависим, а другой им управля-
ет. Кто из них большую выгоду 
при этом получает? Наверное, 
именно такие вот «ждули». По 
сути, обычные женщины, но с 
довольно  странной и порой тя-
желой судьбой.

Смотреть такие серии тяже-
ло. Поднимается довольно дели-
катная проблема нашей 
страны. Иметь статус той 
самой «ждули» за спиной 
или, наоборот, доказать 
свое право на счастье? 
Лично мне немного не 
хватило в «Ждулях» пи-
ковости. Вот вроде бы 
да, признания девушек, 
рассказы о трагичности 
судьбы и даже местами 
перегибания палок. Но 
вот этого-то перегиба-
ния и не хватило. Честно, 
хотелось больше откро-
вений, больше пережи-
ваний. Может, истории 
были не те подобраны? 

Думаю, это хорошие 
сюжеты, которые можно 
смотреть фоном. Вроде как по-
лучаешь и удовольствие, и ин-
формацию. А вместе с тем и без 
этого можно было бы прожить. 

Впрочем, лучше все же посмо-
треть. От сумы да от тюрьмы, 
как известно...

 ОЦЕНКА: 2 звезды.

Лена
– Героиня пер-

вой серии – Галина, 
ей 36 лет. Работает 
в гостинице. Лич-

ная жизнь уже как-
то сложилась, сыну 

17. Поэтому в свои 35+, 
имея практически взросло-

го ребенка, то есть уже выпол-
нив свое главное предназна-
чение как женщины – став ма-
терью, она могла бы, как гово-
рится, забить на все и занять-
ся собой – путешествовать, 
смотреть хорошие фильмы, 
читать интересные книги... В 
общем, как это сейчас модно 
– духовно обогащаться и раз-
виваться. На Западе условную 
или настоящую Галину давно 
бы вразумили: ты что, тебе и 
40 нет, жизнь только начина-
ется! Посвяти ее самой себе и 
не парься! Но в России, будучи 
одной, не париться не получа-
ется, у нас неискоренима тяга 
женщин к простому женскому 
счастью, которое, несмотря на 
все возможные последние уче-
ния и тенденции, мы все так 
же не мыслим без мужчин.

Наличие ребенка, люби-
мая работа, собственные ин-
тересы – это все прекрасно, 
но всегда не хватает одного: 

одного мужчины. 
А с мужчинами в 
России, особенно 
в свете печальных 
событий послед-
него года, напряг. 
Поэтому и обра-
щают свой взор 
женщины туда, 
куда скорее всего 
при наличии ино-
го выбора не по-
смотрели бы – во-
истину в места не 
столь отдаленные. 

Зэк Александр 
производит при-
ятное впечат-

ление с первых же экран-
ных минут. А сидит по 105-й 
– «Убийство». Рассказывая 

свою историю телезрителям, 
он объясняет, что все произо-
шло не специально... И Гали-
на, позже повествуя своему 
ребенку о новом ухажере, го-
ворит об этом так: была драка, 
он ударил человека, человек 
умер... С одной стороны, пре-
уменьшать значение убийства 
конечно же не стоит. Но с дру-
гой – в проекте «Ждули» мне 
больше всего понравилось то, 
что каждая история показана 
не только со стороны женщи-
ны, но и со стороны мужчины. 
У них, как и у главных героинь 
программы, тоже есть свои 
чувства и переживания – до-
ждутся их или нет, все-таки 
дело это ох какое непростое. 
Да еще и ввиду ограниченного 
тюремного общения – строго 
регламентированных писем и 
звонков. Создателям проекта 
удалось больше, чем простой 
зритель мог бы от них ожи-
дать – не только найти все 
эти истории, договориться 
с тюремным начальством о 
съемках, но и показать все с 
обеих сторон. И главное, дать 
понять неискушенному зри-
телю: перед вами не только 
заключенный, но прежде все-
го человек. И рассуждать об 
этих конкретных отношениях 
между этими конкретными 
женщиной и мужчиной стоит 
прежде всего с позиции: «че-
ловек – человек», а не «сво-
бодный человек – заключен-
ный»... «Что такое любовь? Где 
оно, счастье? Папа мой тоже 
далеко был не идеалом... Моя 
жизнь – мой выбор. Надо по-
пробовать», – философствует 
по ходу эпизода она. «Научись 
терпеть», – четко резюмирует 
он. Это звучит не как совет, но 
как формула любви.

Финал  первого выпуска по-
лучился не хеппи-эндовый, а 
грустный и оттого еще более 
жизненный. Несмотря на то, 
что встреча Галины и Алек-
сандра состоялась, они понра-
вились друг другу и он даже 
ей сделал предложение... Он 
нарушил режим, его вернули с 
исправительных работ на зону 
и лишили возможности выйти 
по УДО, оставив сидеть еще 
четыре года – без права звон-
ков любимой женщине Гали-
не, поскольку та так и осталась 
в своем статусе, не успев стать 
законной женой. Скорее все-
го она все-таки его дождет-
ся, хотя может нарисоваться 
и другая тема: у Александра 
еще и бывшая объявилась! Да 
уж, за колючей проволокой 
страсти кипят те еще. А что 
вы хотели: всюду жизнь.

 ОЦЕНКА: 2 звезды.

/Подготовили Михаил Измайлов и Елена Мильчановска.
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Все больше любителей 
футбола и здравого 
смысла протестуют 
против непродуманного 
новшества, а оно про-
должает наносить со-
крушительные убытки 
– до 1,5 млрд рублей!

В марте Российская премьер-
лига вернулась на футбольные 
поля спустя несколько месяцев 
– матчей в чемпионате России, 
который проводится по систе-
ме «осень – весна», не было с 
ноября. С РПЛ возвратилась и 
старая новая проблема – Fan ID. 
Попасть на игры теперь можно 
только с «Картой болельщика», 
как ее называют официально. 
Новшество уже оттолкнуло от 
самой популярной игры сотни 
тысяч российских зрителей и 
точно изменило внешний вид 
российского футбола – он стал 
заметно менее праздничным и 
атмосферным.

Самая большая на сегодня 
проблема Fan ID – это падение 
посещаемости. Оно катастро-
фическое! Для многих топо-

контрольный звонок

есть идея

Вы за или против Fan ID?

Голь на выдумку 
хитра
...а вернее, клубы, практически 
оставшиеся без фанатов на три-
бунах. Так, «Динамо» (Москва) 
подарит 1923 рубля (число 
придумали не от балды, это год 
основания клуба. – Авт.) офор-
мившим Fan ID болельщикам. 
Но не наличными – ага, размеч-
тались! Бонусы делятся на две 
категории: промокод номина-
лом 923 рубля на приобретение 
атрибутики в интернет-магази-
не бело-голубых и промокод на 
1000 рублей для покупки биле-
тов на домашние матчи «Дина-
мо». Понятное дело, деньгами 
промокоды взять нельзя. Отме-
тим, что первый домашний матч 
«Динамо» с системой Fan ID 
против «Крыльев Советов» (1:0) 
посетили всего 4943 зрителя  
при вместимости «ВТБ Арены» 
в 33 тысячи человек.

так плохо вообще никогда не 
было – 3,5 тысячи! Даже в сезон 
переименования и переезда из 
Санкт-Петербурга на олимпий-
ский «Фишт» приходило боль-
ше людей – и это в ФНЛ (Фут-
больной национальной лиге)! 
В общем, за всю футбольную 
российскую историю хуже, чем 
сейчас, в плане посещаемости 
ничего не случалось.

В среднем количество зри-
телей клубов первой волны 
Fan ID (система внедряется по-
степенно – так называемыми 
волнами) уменьшилось в четы-
ре раза по сравнению с сезо-
ном-2019/20 (последней осенью 
без пандемийных ограничений 
и карты болельщика).

В других клубах – даже до 

вступления Fan ID в силу – тоже 
заметно падение из-за бойко-
та. Крупнейшее – у «самого на-
родного клуба», у московского 
«Спартака» (бойкот + ограни-
чение вместимости до 15 тысяч 
из-за требований МВД России), 
столичных же ЦСКА и «Локо-
мотива», питерского «Зенита» 
и даже грозненского «Ахмата».

Известные и авторитетные 
футбольные эксперты, кото-
рых опросил «Собеседник», на 
условиях анонимности (чтобы 
не подставлять себя в глазах 
руководства клубов и ни с кем 
не ссориться) признались, что 

«Карта» бита

вых клубов РПЛ старт сезо-
на-2022/23 оказался одним из 
худших в истории. Судите сами: 
посещаемость «Ростова» упала 
за четыре года с 30 (!) до 6,6 (!) 
тысячи человек. Даже в первый 
коронавирусный год получа-
лось лучше (11,1 тысячи зри-
телей). Последний раз так пло-
хо было в сезоне-2008 – тогда 
«Ростов» играл в РПЛ с 4 тыся-
чами на трибунах старенького 
«Олимпа-2». На «Урал» так мало 
(4,3 тысячи) болельщиков не хо-
дило с сезона-2010 – тогда он 
играл в Первой лиге. По срав-
нению с последним нормаль-
ным летне-осенним отрезком 
(2019/20, дальше – сплошной 
ковид) – минус 10 с лишним 
тысяч на трибунах. У «Сочи» 

наибольшие потери от недопо-
лученной выручки ждут «Спар-
так» и «Зенит» – до 500 милли-
онов рублей за сезон. Питерцы, 
как обратили внимание экспер-
ты, и вовсе не продают в этом 
сезоне билеты на верхний ярус 
– и это что-то небывалое! Со-
вокупные потери клубов лиги 
могут достичь полутора мил-
лиардов рублей по сравнению 
с докоронавирусными сезона-
ми-2018/19 и 2019/20.

В самой РПЛ же пока тревогу 
не бьют, делая в официальных 
заявлениях вид, будто все под 
контролем и что российский 

футбол пока борется за «жи-
вучесть» своего судна, то есть 
стадионов.

– Да, футбол без болельщиков 
– не футбол... – заметил испол-
нительный директор лиги Сер-
гей Чебан. – Мы это понимаем и 
делаем все для того, чтобы карта 
болельщика позволяла комфор-
тно пройти на стадион. Систе-
ма отлажена, пройти можно за 
30 секунд. Если что-то вдруг не 
считывается, можно повысить 
яркость на смартфоне, все реша-
емо. Прогноз по посещаемости 
дать не можем. Регионы друг 
на друга не похожи, оснащение 
интернетом и другими техни-
ческими средствами разное, в 
столице – чуть выше. Давайте 
отложим этот вопрос...

/Елена Мильчановска.

«Собеседник» решил узнать 
это у людей, которые никогда 
за словом в карман не лезут.
Дмитрий ГУБЕРНИЕВ, спор-
тивный комментатор:
– Fan ID спровоцировал 
чудовищную ситуацию 
с посещаемостью на 
наших дорогих серд-
цу и бюджету стади-
онах, сомнений нет! 
При этом 26 марта 
в Санкт-Петербурге 
сборная России про-
ведет товарищеский матч 
со сборной Ирака и без вся-
кой карты болельщика! Это, я 
считаю, правильное решение: 

к нам же приедут ирак-
ские друзья, не нужно 
создавать им допол-
нительных трудностей. 
Уверен, и без этой новин-
ки все с этим матчем будет 

в порядке, он пройдет на 
высшем уровне. Пусть то-

варищи иракцы в пол-
ной мере прочувствуют 
наше гостеприимство. А 
вообще ситуация с Fan 
ID... не хочу быть рез-

ким в высказываниях... 
нуждается в серьезной 

проработке. Остановимся на 
такой формулировке. Но боюсь, 
скоро клубы будут зрителей за-
возить самостоятельно – авто-

бусами, чтобы только 
создать видимость 
заполнения трибун.

Ирина РОДНИ
НА, трехкратная 

олимпийская чем-
пионка по фигурному  

катанию:
– Fan ID – наш новый закон, а 
законы все обязательны к ис-
полнению, нравятся они вам 
или нет, тут и обсуждать нечего. 
Если не можете ввиду отсутствия 
карты болельщика ходить на 
футбол, советую обратить свое 
внимание на другую прекрас-
ную игру – хоккей. Я вот только 
хоккей и смотрю, а футбол – нет. 
И процессы, связанные с Fan ID, 
замечу, не контролирую.
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/Блоги читала Надежда Гужева.
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Поздравление от Чичериной
Владимир Познер, всю 
жизнь проработавший 
сначала советским, а по-
том российским пропа-
гандистом и замолчавший 
только 24 февраля 2022 
года, внезапно выступил  
с откровенной речью. 

«Сегодня в России очень 
сложно публично не согла-
шаться с тем, что происходит 
на Украине, это опасно, – 
вдруг заявил он. – Мне очень 
стыдно за представителей 
моей профессии в РФ, мне 
стыдно за то, что они делают, 
за ложь, которая представ-
ляется как правда, за пропа-
ганду в худшем смысле это-
го слова. Я не должен этого 
говорить, но я скажу. Я ате-
ист, но если есть ад, то мно-

Певица-турбопатриотка Чичерина решила поздравить 
население с праздником 8 марта. 

Неласковый Бали

Внезапные 
мухоморы

Некогда весьма 
известный мо-

сковский пиарщик, 
а теперь никому не 

известный депутат из 
Красноярска Денис Терехов 
отравился мухоморами, 
создав тем самым веселое 
возбуждение в блогосфере. 

Смерть на Триумфальной

Комик Михаил Шац* 
должен был про-
вести свой концерт 
на Бали. Казалось 
бы, Бали совсем не 
Россия и, как из-
вестно, сказочное 
место. Однако не 
успел артист вы-
йти на сцену, как 
в зал нагрянули 
местные сило-
вики. Артиста 
скрутили и вы-
вели вон. А после 
депортировали 
из Индонезии.

В Москве на бывшей пло-
щади Маяковского произо-
шла трагедия. Двух лоша-
дей, которые катали дети-
шек, ударило током, когда 
они мирно стояли возле 
информационного табло. 

Прозрение 
Познера

Для этого она наря-
дилась в военную эки-
пировку, взяла в руки 
«калаш» и заявила, 
что очень хорошо, что 
мужчины в стране не 
меняют пол, а женщи-
ны на ходу тормозят 
коней и спокойно гу-
ляют по горящим из-
бам. Не дословно, но 
смысл такой.

Подозреваем, что 
после этой акции мно-
гие граждане пред-
почтут, чтобы их по-
здравляли с днем на-

чала Февральской 
революции. На-

деемся, про 
нее Чичери-
на не знает.

ee-mmaill: pprozzveezd@inboox.ru 

16+

Ждем вас 
на новом сайте

о знаменитостях 

Уважаемые 
читатели!

УЗНАВАЙТЕ О ЖИЗНИ КУМИРОВ ПЕРВЫМИ!

ТОЛЬКО У НАС:

 самая СВЕЖАЯ  
   и ЭКСКЛЮЗИВНАЯ  
   информация о звездах!

 СКАНДАЛЫ, мифы,  
   РАССЛЕДОВАНИЯ 

 личная жизнь знаменитостей  
   БЕЗ ТАЙН и прикрас!

 Когда АЛЛА ПУГАЧЕВА  
вернется в Россию? 
 Почему не женится  

ФИЛИПП КИРКОРОВ? 
 Сойдется ли БАРИ АЛИБАСОВ  

   с ЛИДИЕЙ ФЕДОСЕЕВОЙ-ШУКШИНОЙ? 
  Кому достанется наследство  

БОРИСА МОИСЕЕВА?

В основном избиратели 
радовались тому факту, что 
депутаты действительно, как 
они и думали, употребляют 
интересные грибы.

Терехова это мухоморное 
оживление, по всей видимо-
сти, очень сильно задело, ина-
че он вряд ли стал бы писать 
весьма пространный пост про 
его отношения с грибами. Из 
которого следовало, что сами 

гие журналисты туда попадут».
Сказано это было, правда, в 

англоязычном эфире на ютубе и 
соответственно на английском 
языке. Кстати, великолепном 
– Лаврову с Небензей учиться, 
учиться и учиться.

Однако Познер быстро 
вспомнил, кто он такой на са-

мом деле, и уже на следую-
щий день намолотил про то, 
что Путин «предупреждал» 
Байдена по поводу НАТО и 
Украины, а тот его «не 
услышал». Зря наде-
ялись – время пере-
обуваться в прыжке 
еще не настало.

«Я был в зале и готовился выйти на сцену, – расска-
зал Михаил*. – Дальше произошло то, что произошло. 

Своей вины не снимаю, но и не принимаю на себя 
полностью. Я доверился организаторам, но они, как 
утверждают, сделали все что смогли. Видимо, этого 
не хватило. Деньги за билеты будут возвращены.  
Я приношу свои извинения. Мне очень жаль». 

Что это было – никто не поясняет. Есть версия, 
что у артиста было что-то не в порядке с доку-
ментами. Сейчас у Михаила Шаца* все хорошо – 
он находится в Израиле. Жителям Бали, которым 

испортили вечер, советуем не расстраиваться.  
К вам скоро приедет сам Борис Гребенщиков.

*Признан иноагентом.

Одна из поняшек погибла в 
муках в течение 3 минут, вторую 
девушкам, сопровождавшим 
животных, чудом удалось от-
тащить в безопасное место. Об 
инциденте рассказала в своем 
телеграм-канале депутат МГД 

Екатерина Енгалычева.
«Этот вопиющий 

случай вскрыл очень се-
рьезную проблему: во многих 
чатах, соцсетях, люди расска-
зывают, как похожие случаи 
происходили с собаками, ко-
торых также ударяло током, в 
том числе и во вновь «благо-
устроенных» скверах, – напи-
сала депутат. – Лошади, соба-
ки... А ребенок коснется табло 
или несколько человек сядут 
на оборудованную зарядками 
для телефонов и подсветочкой 
остановку, и могут умереть?!»

Как сообщает Екатерина, 
она подготовила депутатский 
запрос Собянину. Хорошо, ко-
нечно, но сомневаемся, что это 
поможет. И уж точно не вернет 
погибшую белую пони.

в реанимации Склифа (даже 
если ты красноярский депу-
тат, то живешь и лечишься 
почему-то все равно в Москве). 
Едва очнувшись и взявшись за 
перо, Терехов, как ни стран-
но, предъявил претензии вра-
чам скорой, которые, по его 
мнению, слили информацию 
о мухоморах в прессу. Ну а не-
веста конечно же ни при чем – 
в этом нет никаких сомнений.

мухоморы он не собирал и не 
варил, а получил их в составе 
биодобавки для улучшения 
сна. «В ней в составе прочих 
трав был мухомор, который, 
кстати, не запрещен и свобод-
но продается где угодно, – со-
общил Терехов. – Возможно, 
я выпил больше, чем следует, 
капсул». По словам Терехо-
ва, биодобавка сработала: он 
заснул, но спал «тревожно», 
из-за чего его невеста вызва-
ла скорую и очнулся он уже 
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По горизонтали: Вика. Клок. Клинтух. Капелла. 
Барон. Осирис. Пока. Риск. Оригинал. Маска. 
Персона. Лобби. Ташкент. Внове. Зеро. Ладан. 
Бранно. Окрас. Рюкзак. «Орас». Ад. Отрог. 
Сноб. Теорема. Аскетизм. Рук. Отел. Бастр. 
База. Рева. Сыр. Ради. Ласт. Гнев. Мирт. Спад. 
Литр. Секатор. Омар. Ногу. Укор. Шлак. Снег. 
Стоп. Кокон. Пики. Кум. Бедолага. Аркан. Этюд. 
Сопа. Ландыш. Кобальт. Гитара. Камю. Вдогон. 
Коми. Овал. Метеор. Миа. Паратов. Нимало.
По вертикали: Ералаш. Калым. Анонс. Корд. 
Аммонит. Корнет. Игрок. Тем. Лыко. Настил. 
Леса. Шар. Экспромт. Аверс. Ромб. Трюм. Во-
прос. Салют. Артмане. Скок. Красе. Итог. Дева. 
Колли. Авизо. Творог. Рой. Агора. Трус. Коп. Сатир. Полк. Тревога. Синева. Бор. 
Лаба. Редан. Продана. Пирс. Картон. Озноб. Красько. Кашне. Готов. Кинжал. Арбат. 
Крап. Орсе. Агин. Нар. Притом. Бандерас. Пикник. Ава. Музыка. Капрал. Хабенский. 
Макар. Дарвин. Ало.

1 Какой окрас шерсти имеют 
лошади каурой масти:

а) коричневый; б) красно-корич-
невый; в) светло-рыжий.

2 Этот самолет мы называ-
ли «летающим танком», а 

немцы – «черной смертью» 
и «бетонным самолетом». 
Создан он был в конструк-
торском бюро:
а) Сергея Ильюшина; б) Андрея 
Туполева; в) Владимира Петля-
кова.

3 В 23% случаев в мире 
ксероксы ломаются из-за 

того, что:
а) сканируют толстые книги;
б) на них садятся; в) сажают 
котиков.

4 Название этой пресновод-
ной рыбы совпадает  

с именем видного политика, 
маршала времен Мао  
Цзэдуна:
а) линь; б) сиг; в) чир.

5 «А ты меня за руку ловил, 
волчина позорный, чтоб 

про мои дела на людях рас-
суждать?!» Эта фраза звучит 
в фильме: 
а) «Дело Румянцева»; б) «Место 
встречи изменить нельзя»;  
в) «Анискин и Фантомас».

6 Что предлагали Альберту 
Эйнштейну в Израиле  

в 1952 году:
а) возглавить физико-матема-
тическую академию; б) стать 
президентом этой страны;  
в) оставить послание в Стене 
Плача.

7 Один из первых советских 
телевизоров назывался 

«КВН» – в честь:
а) конструкторов; б) популярной 
передачи; в) шутки: «Купил. 
Включил. Не работает».

8 Заполняя анкету, в кото-
рой содержалась графа 

«профессия», Ульянов-Ленин 
указал в ней:
а) революционер; б) юрист;  
в) журналист.

Головоломки судоку 
разгадывает весь мир. 
Попробуйте и вы: нуж-
но заполнить цифрами 
пустые клетки так, 
чтобы в любой строке, 
столбце и в каждом 
из блоков 3х3 не было 
двух одинаковых цифр. 

8 4 6
1 4 3 9 5

2 9
7 5 9 1 3

1 3
8 1 7 4 6

9 8 4 7
4 7 9 2 1

3 5 9 789546132
146832975
532971648
675489213
924163587
813725469

398214756

457698321
261357894

судокумания ответы на сканворд См. стр. 24
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интеллект- 
   викторина

застолье с Наташей Ванденко

Бывает, знае-
те, такой кине-
матограф, ко-
торый не про 
смыслы, не про 
сюжет и даже не 

про героев. Он про визуал, 
про потрясающе красивые 
картинки, переходы цветов, 
роскошные, эстетически вы-
веренные кадры...

Таковы почти все фильмы 
Литвиновой, таковы «Цвет гра-
ната», «Северный ветер», «Вы-
живут только любовники» и 
недавняя семидесятиминутная 
сказка фотохудожницы Юлдус 
Бахтиозиной «Дочь рыбака» 
(кадр на фото). Они круче лю-
бого самого фешенебельного 
показа мод, они – эйфория и 
эстетический оргазм, если так 
позволительно выразиться.

Точно так же и с едой. Есть 
еда для того, чтобы утолить го-
лод, есть – для того, чтобы на-
пичкать организм необходимы-
ми минералами и микроэлемен-
тами, есть – углеводный взрыв, 
которым мы заедаем проблемы 
и комплексы. А есть еда – визуал 
и эстетика.

Вы не накормите таким блю-
дом голодного мужа или семью, 
вы не закроете им суточную 
потребность организма в вита-

минах и минералах, но вы 

чения духовки. Но тоже насто-
ятельно рекомендую попро-
бовать ГРУШИ, запеченные 
с дорблю или горгонзолой и 
грецкими орехами.

Несколько груш сорта, к при-
меру, конференс. Не слишком 
мягких, но и не дубовых. Горсть 
грецких орехов, пара ложек жид-
кого меда, щепотка прованских 
трав и граммов 150 дорблю или 
горгонзолы.

Груши разрезаем вдоль по-
полам, чайной ложкой удаля-
ем сердцевину и начиняем ее 
кусочками сыра и орешками. 
И снова сверху чуточку про-
ванских травок. Отправляем 
в разогретую до 180 граду-

сивому блюду, в центр выкла-
дываете страчателлу, тоненькой 
паутинкой наносите оливковое 
масло экстра вирджин и еще де-
ликатнее принаряжаете все это 
сухими прованскими травами.

Я пробовала добавлять сюда 
бальзамический соус, но при 
всей моей к нему любви он здесь 
лишний, ибо слишком ярок и 
дерзко перетягивает одеяло на 
себя. Третий лишний, оставьте 
лишь хурму и страчателлу.

Второе блюдо потребует чу-
точку больше времени и вклю-

Выберите правильный ответ из 
трех вариантов. Ваш уровень 
интеллекта (IQ) выше среднего, 
если вы справились более чем 
с половиной заданий. 

Лежит груша, можно скушать
точно сможете им удивить и по-
разить. Считаю, что в арсенале 
каждой должно быть такое ору-
жие массового поражения. Мало 
ли что случится – праздник там 
или романтический ужин. По-
делюсь двумя.

Следите за руками
Первое – КАРПАЧЧО из 

хурмы со страчателлой – нуж-
но протестировать прям срочно, 
пока не закончился сезон хур-
мы. Готовится проще пареной 

репы, ибо парить здесь ничего 
не нужно, а нужно купить пра-

вильную невяжущую хурму в 
идеальной кондиции 
– не слишком спе-
лую и мягкую, чтобы 

можно было нарезать 
ее тончайшими про-

зрачными лом-
тиками. 

Х у д о ж е -
ственно рас-
пределяете эти 
н а р е з а н н ы е 
умопомрачи-
тельно оран-
жевые ломтики 
по белому кра-

сов духовку минут на 20–25.
Мякоть груш за это время ис-

томится, сыр слегка поплывет, 
орешки, наоборот, подсохнут, 
зарумянятся и приобретут осо-
бенный вкус. 

Снимаете лопаточкой с про-
тивня это великолепие, помеща-
ете на красивое блюдо и деко-
рируете сверху тонкой тягучей 
струйкой меда. Занавес.

Попробуйте. Это очень вкус-
но. И очень красиво. И посмо-
трите один из перечисленных 
фильмов. Уверена, получите 
эстетическое удовольствие.
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АЛЕКСАНДР АДАБАШЬЯН – о своих отношениях  
с овсянкой, сэром Михалковым и о многом другом

МИР С НАМИ ИЛИ С НИМИ? Возможен ли 
Международный трибунал против России

ОСТОРОЖНО: РАЗВОДКА! Мошенники изобрели 
кое-что новенькое

СК А Н ВОРД

пришли и выиграй

Спасибо, что читали нас, до встречи через неделю!

Победитель, выигравший 500 рублей за №6
Скобелкина Л. Е., г. Омск

Адрес для писем (купонов) читателей:  
127220, Москва, а/я 33, ООО «Собеседник-Медиа», «Собеседник» №10, призовая игра. 

Чтобы претендовать на приз, вам нужно вырезать  
и прислать в редакцию этот купон, вписав в кружок  
в правом углу номер страницы, с которой взята цитата.  
В письме надо указать: ФИО, паспортные данные, адрес  
регистрации с почтовым индексом, дату рождения, СНИЛС, ИНН,  
номер мобильного телефона. Один человек может выиграть  
не более двух раз в год. Конкурс проводится только на территории РФ.
Без полного пакета документов результаты выигрыша аннулируются.

500 рублей за купон

...сами мухоморы он не собирал и не варил, а получил их в составе  
биодобавки для улучшения сна. «В ней в составе прочих трав был мухо-
мор, который, кстати, не запрещен и свободно продается где угодно...»

стр.

№10

СПРАШИВАЙТЕ ГАЗЕТУ В КИОСКАХ ПЕЧАТИ 
И В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ

Пожалуйста, увидев свою фамилию, позвоните в Москву 
8 (926) 295-53-22 (Мария), чтобы мы отправили вам приз.
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Хотите получить 500 руб. 
от «Собеседника»?

Внимательно читая газету, найдите  
правильную цитату, пришлите купон.

читайте в ближайших номерах
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